
Личность 
познается 
в суде
Налоговики не смогут 
списывать деньги физлиц 
в бесспорном порядке

Верховный суд РФ (ВС) вынес 
прецедентное решение о том, 
что налоговики не вправе бло-
кировать личные счета граждан 
во внесудебном порядке. По мне-
нию суда, даже при наличии дол-
гов по налогам у индивидуаль-
ного предпринимателя (ИП) они 
не могут быть в бесспорном по-
рядке взысканы с его счета, от-
крытого как физлицом. Юристы 
также считают защиту прав лич-
ности выше фискального инте-
реса и полагают, что налоговики 
не смогут игнорировать настоль-
ко четкую позицию ВС.

ВС рассмотрел два сходных меж-
ду собой спора ВТБ с налоговиками, 
в которых банк, по сути, отстаивал 
права клиентов-граждан. ВТБ отка-
зывался блокировать их личные сче-
та из-за налоговых долгов, возник-
ших в связи с предпринимательской 
деятельностью.

Инспекции направили в банк ре-
шения о приостановке операций 
по счетам двух граждан-ИП: из-за не-
уплаченных 65,3 тыс. руб. страхо-
вых взносов и 2,1 млн руб. налого-
вой недоимки. ВТБ заблокировал 
лишь счета, которые были открыты 
гражданами для ведения предпри-
нимательской деятельности, не тро-
гая заведенные ими как физлица-
ми. Граждане потратили часть денег 
с личных счетов, а налоговики ош-
трафовали ВТБ на 166 тыс. руб. за не-
исполнение их решений. Банк оспо-
рил штрафы, суды трех инстанций 
поддержали доводы инспекций. Од-
нако ВС передал жалобы ВТБ в эко-
номколлегию ВС (см. „Ъ“ от 28 июля).

Рассмотрев спор, коллегия выне-
сла прецедентное решение в защиту 
физлиц, признав «недопустимой» бло-
кировку во внесудебном порядке сче-
тов, открытых для личных нужд. ВС 
подчеркнул, что объем полномочий 
налоговиков по отношению к ИП 
и физлицам «имеет принципиальные 
различия». Это согласуется с инструк-
цией ЦБ, которая устанавливает раз-
ные типы банковских счетов для ИП 
(расчетный) и физлиц (текущий).

В бесспорном внесудебном по-
рядке, разъяснил ВС, инспекция 
может взыскать только налоги, ко-
торые возникли в связи с ведени-
ем бизнеса, и только с открытых 
для этого счетов. Для физлиц закре-
плен исключительно судебный по-
рядок взыскания. Даже отсутствие 
достаточных средств на предприни-
мательском счете не является осно-
ванием для обращения взыскания 
на личные счета, отметила коллегия.

ВС сослался на позицию Консти-
туционного суда РФ о том, что дей-
ствия налоговиков по принудитель-
ному взысканию правомерны, если 
«не приобретают характер санкций», 
а также «не отменяют и не умаля-
ют права и свободы человека и гра-
жданина». Закон ограничивает 
взыскание с граждан, обязывая оста-
вить им и их иждивенцам средства 
не меньше прожиточного миниму-
ма, а также сохранить ряд пособий.
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Летит, летит по небу борт усталый
Президент США отказался продлевать срок эвакуации иностранцев из Афганистана

Россия в среду присоединилась к числу 
стран, организовавших экстренные вы-
возные рейсы из Афганистана. Сразу 
 четыре самолета военно-транспортной 
авиации потребовались для эвакуации 
более 500 граждан РФ, Белоруссии, Кир-
гизии, Таджикистана, Узбекистана и Ук-
раины. Времени на подобные рейсы оста-
ется совсем мало. Как заверил президент 
США Джо Байден, крайний срок эвакуа-
ции иностранцев из Афганистана остает-
ся прежним — 31 августа. Таким образом, 
глава Белого дома прислушался к дово-
дам собственных спецслужб, но оставил 
без внимания призывы союзников по G7.

Чем ближе установленная дата оконча-
тельного вывода войск из Афганистана — 
31 августа, тем более напряженной стано-
вится обстановка в районе аэропорта Кабула. 
«Ситуация с безопасностью в последние дни 
ухудшается… Для нас теперь наступают са-
мые опасные и самые сложные часы»,— за-
явил в среду представитель Минобороны 
ФРГ Давид Хельмбольд. А телекомпания 
CNN со ссылкой на источники в Пентагоне 
рассказала: боевики группировки «ИГ-Хора-
сан» (ответвление запрещенной в РФ терро-
ристической организации «Исламское госу-
дарство») планируют многочисленные атаки 
на подступах к аэропорту Кабула.

Впрочем, власти все большего числа 
стран рапортуют о том, что эвакуация гра-
ждан завершилась или находится на фи-
нальной стадии. Среди рейсов, вылетев-
ших из аэропорта Кабула в среду, были 
и российские. По сообщению Министерст-
ва обороны РФ, Москва задействовала че-
тыре военно-транспортных самолета для 
эвакуации более 500 граждан России, Бело-
руссии, Киргизии, Таджикистана, Узбекис-
тана и Украины. «На каждом российском са-
молете военно-транспортной авиации для 
оказания в ходе полета медицинской по-
мощи и поддержки эвакуированным гра-
жданам России и других стран находятся 
врачебно-сестринские бригады военных 
медиков с необходимым медицинским обо-
рудованием и медикаментами»,— говори-
лось в сообщении оборонного ведомства. 
Эвакуированным предоставили воду, оде-
яла и «индивидуальные рационы питания».

Комментируя в среду информацию 
об эвакуации россиян и граждан других 
стран, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил: «Время поджи-
мает, ситуация остается крайне напряжен-
ной. Мы по-прежнему самым тщатель-
ным образом ее отслеживаем и сохраняем 
нашу обеспокоенность». При этом он обра-
тил внимание на то, что пристально сле-
дят за развитием событий и страны Запада. 
«Мы знаем, что эта тема обсуждалась вчера 
на внеочередном экстренном саммите „се-
мерки“»,— сказал Дмитрий Песков.

Видеозаседание лидеров стран G7, напом-
ним, прошло во вторник (см. „Ъ“ от 25 авгу-
ста). О его итогах позднее подробно расска-

зал президент США Джо Байден. При этом 
вокруг пресс-конференции возникла интри-
га. Американские СМИ вопреки более ран-
ним слухам сообщили: Джо Байден принял 
окончательное решение пойти на поводу 
у «Талибана» (запрещенная в РФ террористи-
ческая группировка), то есть вывести войска 
из Афганистана до конца лета. Информация 
казалась противоречивой, ведь европейские 
союзники США в один голос говорили: так 
быстро уходить нельзя, это обречет на гибель 
сотни, если не тысячи людей. Все точки над 
i должна была расставить пресс-конферен-
ция Джо Байдена, официально намеченная 
на полдень по вашингтонскому времени.

Но в полдень господин Байден перед теле-
камерами не появился. Не вышел он ни че-
рез час, ни спустя два часа. На фоне молчания 
главного американского политика сдвига-
лись брифинги и Госдепартамента, и Пента-

гона, но ни через три, ни через четыре часа 
после обозначенного времени Джо Байден 
к публике не вышел. Наконец спустя пять ча-
сов YouTube-трансляция ожила, и американ-
ский президент взошел на подиум в комнате 
Рузвельта и заговорил. Но не про Афганис-
тан. «Привет, ребята! Перед тем как я расска-
жу о встрече с лидерами G7, хотел бы сказать 
пару слов о повестке „Восстановим лучше, 
чем было“ здесь, у нас»,— обратился глава 
государства к заждавшимся журналистам 
американских и мировых СМИ, всем согра-
жданам и мировому сообществу. Такой трюк 
американский президент уже проворачи-
вал: всего пару дней назад, когда из-за ка-
бульского фиаско начал падать его рейтинг, 
афганский брифинг глава государства также 
решил начать с рассказа о борьбе с тропиче-
ским штормом и наводнением.

Обстоятельно рассказав о последних за-
конодательных достижениях, президент 
наконец перешел к актуальным вопросам 
мировой политики. Как и во время прош-
лой речи, он хотел выглядеть лидером, 
контролирующим ситуацию и отдающим 
себе отчет в происходящем. «На сегодняш-

ний день с 14 августа мы уже помогли эва-
куировать 70,7 тыс. человек. За прошедшие 
12 часов военными США совершено 19 рей-
сов с 6,4 тыс. эвакуированных на борту, ави-
ация коалиции совершила 31 рейс, вывезя 
из Кабула 5,6 тыс. человек»,— отчитывался 
президент об успехах.

Он сообщил собравшимся, что на самми-
те «группы семи» было решено продолжить 
эвакуацию в наиболее эффективном и без-
опасном режиме и что завершить ее плани-
руется 31 августа. «Чем раньше закончим, 
тем лучше, с каждым днем растут риски для 
наших солдат»,— подчеркнул глава государ-
ства. Он отметил, что успешное завершение 
миссии зависит от талибов и их способно-
сти идти на взаимодействие, но подчерк-
нул, что все же дал Пентагону и Госдепарта-
менту задание проработать планы в случае 
возможного «изменения расписания».

Остановился глава государства и на при-
чинах, вынудивших его принять решение, 
отличное от того, к которому призывали ли-
деры Великобритании, Германии и Франции.
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«Буханку» начинят 
электроникой
Минпромторг может пересмотреть  
расчет локализации для старых машин

Минпромторг хочет отказаться от повы-
шающего коэффициента, который по-
зволял старым и дешевым  моделям — 
например, УАЗ «буханка» — на равных 
конкурировать с новыми при подсчете 
уровня локализации и поставках по гос-
заказу. Речь идет о машинах, где не пред-
усмотрены сложная электроника, систе-
мы помощи водителю и прочее. В теории 
под угрозой могут оказаться и дешевые 
модификации российских автомоби-
лей — их будет невыгодно выпускать без 
мультимедиа- и другой электроники, хотя 
потребители готовы купить их и так.

Минпромторг предлагает исключить 
из 719-го постановления о локализации усло-
вие, которое позволяло автоконцернам ком-
пенсировать разницу в баллах для наиболее 
«простых» и доступных моделей автомоби-
лей по сравнению с более оснащенными. Это 
следует из драфта (есть у „Ъ“) поправок к до-
кументу, датированного серединой августа 
и обсуждаемого в министерстве.

Речь идет о коэффициенте, который, как 
говорит собеседник „Ъ“, «сглаживал несовер-
шенство механизма» подсчета локализации 
для определенных моделей: например, тех, 
где не устанавливается мультимедиасисте-
ма, система ADAS и другая сложная электро-
ника или, к примеру, технически не предус-
мотрены отдельные элементы (как подушки 

безопасности). То есть такие машины в прин-
ципе не могут воспользоваться всем «меню» 
баллов, начисляемых за локализацию, при 
этом к ним применяются те же условия до-
ступа к господдержке, что и для остальных. 
Послабления были сделаны для УАЗ «бухан-
ка» и Lada Granta, которые «при всем жела-
нии не смогут достичь максимального уров-
ня баллов», говорит другой источник „Ъ“.

Коэффициент рассчитывается как соот-
ношение максимально возможного числа 
баллов за все системы, которые применимы 
в автомобиле этого сегмента, к максималь-
ным баллам за те системы, которые присут-
ствуют в машине. В итоге коэффициент по-
лучался больше 1. Он умножался на итоговое 
значение баллов и фактически позволял по-
вышать их объем для «простых» комплекта-
ций. Такая схема существует с 2019 года.

Теперь, следует из документа, в Минпром-
торге посчитали, что ее «сложно администри-
ровать». Также министерство добавило в но-
вом проекте возможность набирать баллы 
за новые, прежде отдельно не учтенные ком-
поненты, и сочло, что с их помощью даже про-
стые модели смогут набрать желаемое число 
баллов. Также отмечается, что нынешний по-
рядок не стимулирует локализацию. В мини-
стерстве не стали комментировать „Ъ“ проект.
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Здравствуй, школа,  
новый год
Как Владимир Путин  
готовился к главному событию сентября

25 августа президент России Владимир 
Путин перед новым учебным годом по ви-
део-конференц-связи встретился с учи-
телями, преподавателями вузов, выпуск-
никами, родителями учеников и членами 
президиума Госсовета. Решили подни-
мать в школах государственный флаг, 
ввести должность советника по воспита-
тельной работе, а главное — убрать долж-
ность учителя из списка работников сфе-
ры услуг… Обсудили все, что еще можно 
сделать для детей. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников отме-
чает, что на этих встречах не было только 
самих детей. Их забыли спросить.

Перед заседанием президиума Госсове-
та президент России встретился с общест-
венностью, отвечающей за воспитание и об-
учение детей,— с учителями и родителями. 
Вокруг родителей в кадре сидели их дети, 
то есть ученики (хотя бы часть из них), но ни-
кто из них так ничего не сказал, потому что 
так ничего и не спросили.

При этом за день до заседания президиу-
ма его члены проводили тренинг за круглы-
ми столами, так вот там ученики, по данным 
„Ъ“, присутствовали — по два человека за ка-
ждым столом. И вроде бы даже не молчали. 
Жаль, господин Путин их не слышал.

А учители на встрече с ним выступали 
активно.

Так, Жанна Торхова, преподаватель 
26-й школы Ярославля, сразу сказала о глав-
ной боли. Наибольший урон профессии 
учителя, по ее мнению, наносит не что 
иное, как то, что «про нашу работу, работу 
учителя, говорят „услуга“».

— На мой взгляд и взгляд коллег, это не-
правильно! — воскликнула она.— Я яв-
ляюсь наставником победителя всерос-
сийского конкурса «Большая перемена» 
и не считаю, что я оказываю услугу. Я, нао-
борот, горжусь тем, что я учитель! Я настав-
ляю, учу, помогаю, мы дружим и доверяем, 
самое главное, друг другу с ребятами!

Вообще-то и сам президент как-то гово-
рил, что он работает в сфере услуг, оказы-
вая их своему народу, но у учителей есть 
собственная гордость, которая не позво-
ляет им жить с мыслью о том, что они ко-
му-то оказывают услуги. Нет, они настав-
ляют и учат, дружат и доверяют. А услуги, 
видимо, оказывают в продуктовых магази-
нах, отпуская хлеб и масло. А у педагога — 
миссия.

Кроме того, Жанна Торхова, не пожилая 
еще вроде (внешне) учительница, расска-
зала, пользуясь своим знанием жизни, как 
не надо вести себя в школе не только учени-
кам, но и педагогам.
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Сеть пытаются отговорить 
от смены аптечного оператора

09  Сами с УУСами 
Для перехода на отечественные 
таксофоны и точки Wi‑Fi 
на рынке нет решений

деловые  
новости

Долго запрягая с организацией 
вывоза людей из Афганистана, 
российские военные в итоге 
всего за один день эвакуировали 
более 500 человек   
ФОТО ANADOLU AGENCY VIA GETTY IMAGES

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,6

процента составила доля нерезидентов в объеме выпусков облигаций федерального займа 
(ОФЗ) на 1 августа 2021 года, сообщил ЦБ. Месяцем ранее, на 1 июля, эта доля была равна 19,7%. На начало 
2020 года показатель составлял 32,2%, на начало 2021-го — 23,3%. В номинальном выражении нерезиденты 
в июле увеличили вложения в ОФЗ на 172 млрд руб., до 3,157 трлн руб.— при общем объеме рынка 15,312 трлн 
руб. Рост вложений нерезидентов в июле зафиксирован третий месяц подряд (в сумме на 276 млрд руб.) — 
после снижения в феврале—апреле на 319 млрд руб. В апреле США сообщили о запрете для американских 
финансовых организаций покупать ОФЗ на первичном рынке, что вызвало продажи этих госбумаг.

ФИНРЕЗУЛЬТАТ

Обработка и торговля 
вернули себе прибыли 
с избытком

Полугодовое сальдо финансового 
результата в промышленности со-
ставило в 2021 году 11,6 трлн руб.— 
это выше показателя тех же перио-
дов и 2020, и 2019 годов. В первом 
квартале 2021 года сальдо финре-
зультата было в 3,4 раза выше по-
казателя первого квартала 2020 
года, за полугодие — уже в 2,6 
раза. Финрезультат — инертный по-
казатель, генерируемый прибыля-
ми предыдущих периодов, поэтому 
самой тяжелой с точки зрения ста-
тистики для компаний была поло-
вина прошлого года, а полугодовая 
прибыль 2021 года уже надежно пе-
рекрыла и показатели 2019 года — 
даже с учетом инфляции и роста 
цен в промышленных контрактах. 
До конца года он будет, видимо, 
затухать, хотя финрезультат 2021 
года в нефинансовом секторе обе-
щает быть значимо выше и 2019, 

и 2020 годов, в финансовом секто-
ре (в нем прибыли динамичнее, чем 
в промышленности) также ожида-
емый рост прибылей, скорее все-
го, будет выше показателей двух по-
следних лет.

В отраслевом разрезе 11 трлн 
руб. полугодового сальдо прибылей 
и убытков раскладываются (см. ди-
аграмму) на очень высокие прибы-
ли обработки (в ней, судя по все-
му, высока доля металлургии, под-
робной статистики пока нет) и ги-
гантские по отраслевым меркам за-
работки 2021 года в оптовой и роз-
ничной торговле, сальдо прибылей 
и убытков в которой в 4,5 раза боль-
ше показателей первого полугодия 
2020 года. Восстановления прибы-
лей в транспорте и профессиональ-
ной деятельности (как и низкопри-
быльном строительстве) по крайней 
мере в первом полугодии 2021 года 
не произошло.

Главные изменения в долях 
прибыльных организаций в отрас-
лях, рассчитываемых Росстатом,— 
их рост в добыче на 5,9% (в основ-
ном за счет быстрого выхода из не-
рентабельности угольных компа-
ний), в обработке — на 6%, в тор-
говле — на 7,8%, в транспорте — 
на 11,5%. В целом по экономи-
ке за этот период доля прибыль-
ных компаний выросла на 6,5 про-
центного пункта и составила 71,2%. 
Совокупные убытки компаний при 
этом составили (у 15,8 тыс. убыточ-
ных организаций, идентифициро-
ванных Росстатом) 1,7 трлн руб. (об-
щая прибыль — 13,27 трлн. руб.), 
это на 43,2% меньше, чем убыт-
ки, полученные в первом полугодии 
2020 года. Напомним, что на докри-
зисный уровень ВВП экономика вы-
шла как раз по итогам первого полу-
годия 2021 года — потери инвесто-
ров 2020 года (а точнее, в основном 
недополученные прибыли) выглядят 
существенно меньше, чем прирост 
рентабельности в этом году.

Дмитрий Бутрин

САЛЬДО ПРИБЫЛЕЙ И УБЫТКОВ 
В ОТРАСЛЯХ (ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ, 
ТРЛН РУБ.)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Белый дом намерен шире вов-
лекать госкомпании в реализа-
цию «сквозных проектов» за счет 
внедрения в госАО продукции 
российской радиоэлектрони-
ки, включая отечественные про-
цессоры. Минцифры разработа-
ло проект директив для широко-
го круга госкомпаний об обяза-
тельном участии в таких проектах. 
В правительстве рассчитывают, 
что это обеспечит спрос на радио-
электронику РФ и развитие наци-
ональных технологичных произ-
водств. Схема участия госАО в от-
дельных проектах не детализиро-
вана — в ведомствах тему предпо-
читают не комментировать. ГосАО 
до сих пор избегают выполнения 
квот по закупке российских това-
ров — вероятно, внедрение новых 
требований также не обойдется 
без возражений с их стороны.

„Ъ“ ознакомился с проектом 
Минцифры по привлечению круп-
нейших госАО к участию в «сквоз-
ных проектах» в радиоэлектронной 

промышленности — речь идет о за-
купках госкомпаниями отечествен-
ных аппаратуры и комплектующих, 
включая вычислительную технику, 
и адаптации отечественной радиоэ-
лектроники к конечной продукции 
госАО. Так, ведомство по поручению 
правительства от 21 июля разработа-
ло проект директив, адресованный 
госкомпаниям из «перечня 91-р» 
(компании, в управлении которыми 
непосредственно участвует Белый 
дом; в перечень входят «Роснефть», 
«Аэрофлот», «Росагролизинг», Рос-
сельхозбанк, «Роснефтегаз», «Россе-
ти», «РусГидро», АЛРОСА, ВТБ и др.). 
Представителям интересов РФ в го-
сАО рекомендуется поддержать ре-
шения, обеспечивающие реализа-
цию «сквозных проектов». Замглавы 
Минцифры Андрей Заренин сооб-
щил „Ъ“, что проект директив разра-
ботан для стимулирования спроса на 
продукцию российской радиоэлек-
тронной промышленности.

Участие госкомпаний в «сквозных 
проектах» — одна из схем импорто-

замещения радиоэлектроники, ее 
финансирование весной согласова-
ли «цифровой» и «промышленный» 
вице-премьеры Дмитрий Черны-
шенко и Юрий Борисов. По данным 
„Ъ“, тогда обсуждались 12 «сквозных 
проектов». Как сообщили вчера „Ъ“ 
в аппарате Дмитрия Чернышенко, 
теперь одобрено уже 20 таких про-
ектов, причем часть из них пока ре-
ализуется без участия госкомпаний. 
При этом в аппарате чиновника 
считают, что госкомпании должны 
быть драйверами технологическо-
го развития. «На их примерах, опы-
те и объеме рынка мы должны запу-
скать такие проекты»,— добавляют 
там, отмечая, что инициатива по ре-
ализации «сквозных проектов» яв-
ляется основной системной мерой, 
объединяющей различные проекты, 
меры поддержки и компании в еди-
ный контур, целью которого являет-
ся реальное масштабное внедрение 
принципиально новых российских 
продуктов в повседневную деятель-
ность компаний.

Напомним, что для радиоэлектро-
ники уже действует пакет протекци-
онистских мер — в частности, требо-
вания к госзаказчикам и госкомпа-
ниям по минимальной доле ее заку-
пок у отечественных поставщиков, 
а также преференции последним 
при госзакупках. При этом в зависи-
мости от успехов «радиоэлектронно-
го» протекционизма в Белом доме бу-
дет приниматься решение о расши-
рении инициатив по импортозаме-
щению (см. „Ъ“ от 10 июня 2020 года). 
Пока принуждение госкомпаний 
к закупкам отечественной продук-
ции столкнулось с проблемами, ре-
шать которые в правительстве в от-
сутствие нормативно-правовой базы 
предлагают также директивами (см. 
„Ъ“ от 12 мая).

В аппарате Юрия Борисова тему 
предпочли не комментировать, так-
же запрос „Ъ“ отказались обсуждать 
в Минпромторге и Минфине. Веро-
ятно, принуждение госкомпаний 
к новым требованиям также вызы-
вает трудности, и госАО будут доби-

ваться исключения из списка адреса-
тов директив (вчера в правительстве 
это предположение „Ъ“ не коммен-
тировали).

При этом, напомним, правитель-
ство уже готово компенсировать из 
бюджета риски перехода госАО на 
российскую программно-аппарат-
ную базу (см. „Ъ“ от 7 апреля). По дан-
ным „Ъ“, в этой схеме ГТЛК по-преж-
нему выступает в роли института 
развития, который при помощи сво-
их финансовых инструментов сни-
жает стоимость риска для конечных 
потребителей, закупая у производи-
телей и передавая в лизинг готовые 
решения, в том числе на базе рос-
сийских процессоров и компонен-
тов. Участники рынка ранее поясня-
ли „Ъ“, что это один из самых риско-
ванных этапов, так как предмет ли-
зинга остается собственностью ли-
зингодателя.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков,  
Венера Петрова,  
Евгения Крючкова

Госкомпании принуждают к сквозным проектам
Ради развития российской радиоэлектроники

Статистика Росстата о промыш-
ленном производстве в июле 
2021 года зафиксировала оста-
новку восстановительного роста 
в этом секторе. Это произошло 
в том числе из-за удовлетворе-
ния отложенного спроса и из-за 
высокой промышленной инфля-
ции. Опережающие показатели 
Росстата фиксируют ухудшение 
дел в промышленности и в авгу-
сте — в отличие от показателей 
Института Гайдара, которые уже 
традиционно отражают растущий 
оптимизм респондентов в отно-
шении продаж и спроса.

Публикация Росстата о промпро-
изводстве в июле этого года сопро-
вождена уточнением данных о ди-
намике выпуска за 2020 год. Коррек-
тировка сделана на основе поступив-
шей в ведомство годовой отчетности 
предприятий. В результате получи-
лось, что в 2020 году падение выпу-
ска составило 2,1%, а не 2,6%. Это за-
ставило пересмотреть и динамику 

промпроизводства в первом полуго-
дии 2021 года — до 4% c 4,4% в годо-
вом выражении.

В июле годовой рост выпуска со-
ставил 6,8%, в январе—июле — 4,4%. 
Между тем, как уже отмечал „Ъ“, из-
мерение промпроизводства «год 
к году» на фоне кризисного падения 
в первой половине 2020-го все еще 
непоказательно (хотя в июле про-
шлого года обрабатывающая про-
мышленность уже перешла к слабо-
му компенсационному росту). При 
этом большинство опережающих 
показателей, а также динамика 
энергопотребления и погрузки гру-
зов железнодорожным транспортом 
указывали на остановку роста выпу-
ска в июле (см. „Ъ“ от 27 июля и 3 ав-
густа).

Это косвенно подтверждает и вы-
шедшая статистика Росстата, которая 
указывает, что месяц к месяцу с уче-
том сезонности промпроизводство 
незначительно сжималось в июне—
июле, при этом к среднемесячным 

показателям 2018 года оно остается 
неизменным уже три месяца. Отно-
сительно соответствующего пери-
ода 2019 года рост промышленно-
сти в июле 2021-го также замедлил-
ся — до 0,7% с 2,8% в июне, что выра-
жалось как в углублении спада в до-
бывающих отраслях (до 3,9% с 1,1%), 
так и в торможении динамики обра-
ботки (до 3,6% с 5,3% соответственно).

Владимир Сальников из ЦМАКП 
отмечает, что в условиях нынешнего 
кризиса измерения к 2019 году явля-
ются паллиативом. Кроме того, с уче-
том сезонности их точность сильно 
снизилась из-за изменения структу-
ры промпроизводства, чего в своих 
расчетах Росстат не учитывает. Тем 
не менее эксперт характеризует си-
туацию в секторе как стагнацию. 
Среди причин — исчерпание отло-
женного спроса, сложности в рабо-
те обрабатывающих производств 
в условиях исторически высокой ин-
фляции и перебоев с поставками (см. 
„Ъ“ от 2 и 25 августа), а также повы-

шение ставки ЦБ и постепенное от-
крытие внешних туристических на-
правлений (что способствует сниже-
нию спроса).

Отметим, что индекс деловой ак-
тивности Росстата с учетом сезонно-
сти в августе по сравнению с июлем 
снизился в обработке (минус 0,5%) 
и не изменился в добыче (минус 2%). 
При этом результаты опросов Ин-
ститута Гайдара (ИЭП, на 24 августа) 
фиксируют улучшение оценок пока-
зателей спроса и удовлетворенно-
сти продажами (последняя достиг-
ла исторического максимума в 77%, 
что послужило росту индекса оп-
тимизма промышленности). «Рост 
спроса, за которым не поспевает вы-
пуск, и логичная в условиях продол-
жающегося противоборства с виру-
сом осторожность удерживают про-
изводителей от решительного по-
полнения складов готовой продук-
ции. В августе недостаток этих запа-
сов вновь вырос и внес положитель-
ный вклад в динамику сводного ин-

декса»,— отмечает автор расчетов 
Сергей Цухло. Это, отметим, проти-
воречит данным Росстата и его опе-
режающим индикаторам. В ИЭП при 
этом указывают, что дефицит сырья 
и материалов испытывают 19% пред-
приятий (десятилетний максимум), 
а избыток этих запасов есть только 
у 2% производителей (абсолютный 
минимум этого показателя в 1993–
2021 годах).

Заметим, что по годовым темпам 
восстановления прибыли до налого-
обложения обработка в первом по-
лугодии 2021 года заняла третье ме-
сто по экономике (см. «Мониторинг» 
на этой странице), а добыча — пятое. 
При этом динамика изменения чис-
ла прибыльных предприятий в этих 
отраслях за тот же период была ме-
нее значительна, чем в среднем по 
экономике. Таким образом, степень 
опросного оптимизма компаний 
сектора, очевидно, сильно завысит 
от выборки.

Алексей Шаповалов

Промышленность устала расти
Сектор демонстрирует все больше признаков стагнации

В России началась работа по соз-
данию новой госпрограммы на-
учно-технологического разви-
тия. Ее стоимость составит более 
1 трлн руб., программа объеди-
нит бюджетное финансирование 
различных направлений, связан-
ных с наукой. Сумма может быть 
увеличена за счет новых иници-
атив социально-экономическо-
го развития РФ, которые под-
готовило правительство. Вме-
сте с тем вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко полагает, что толь-
ко вливание денежных средств 
не обеспечит лидерства в науке 
и необходимо повышать качество 
управления научными проекта-
ми, в том числе за счет цифрови-
зации отрасли.

Вице-премьер РФ Дмитрий Чер-
нышенко, выступая на пленарной 
сессии форума «Технопром», заявил 
о начале работы над новой госпро-
граммой научно-технологическо-
го развития РФ. По его словам, она 
сконцентрирует деньги различных 
программ, где присутствуют затра-
ты, связанные с наукой. Общая сто-
имость госпрограммы составит бо-
лее 1 трлн руб. При этом финанси-
рование может быть увеличено за 

счет новых направлений социаль-
но-экономического развития, над 
которыми Белый дом работал в по-
следние годы (см. „Ъ“ от 20 июля). 
Чиновник отметил, что новая гос-
программа будет представлена в ок-

тябре на президентском Совете по 
науке, в ней же определены ее при-
оритетные направления.

По данным ИСИЭЗ НИУ ВШЭ, 
сейчас научные расходы предусмо-
трены в составе 35 госпрограмм, 

их общий объем уже составляет 
563,5 млрд руб., по доле таких расхо-
дов лидируют госпрограммы «Раз-
витие электронной и радиоэлек-
тронной промышленности» и «Раз-
витие авиационной промышлен-
ности» (91,4% и 47,5% финансирова-
ния соответственно), по абсолютно-
му объему лидирует госпрограмма 
«Научно-технологическое развитие 
Российской Федерации» (258,6 млрд 
руб., или 45,9%).

«У нас перевернутая воронка. 
У нас 70% инвестиций в науку госу-
дарственные и только 30% идут из 
бизнеса, хотя во всем мире это об-
ратная пропорция. Она отчасти свя-
зана с тем, что у нас серьезным и ка-
чественным, эффективным заказ-
чиком является наш оборонно-про-
мышленный (комплекс.— „Ъ“)… 
В „гражданке“, к сожалению, не 
так»,— добавил господин Черны-
шенко. Отметим, что, по данным 
Института статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ, РФ по итогам 2019 года за-
няла девятое место в мире по объе-
му внутренних затрат на исследова-
ния и разработки, но из стран-ли-
деров только в Индии, как и в Рос-
сии, государство является крупней-

шим источником средств на науку, 
в остальных странах доминируют 
средства бизнеса.

Вице-премьер назвал финанси-
рование традиционной пробле-
мой отечественной науки, но при-
звал вкладывать денежные сред-
ства в НИОКР не просто так, а в об-
мен на прозрачность и эффектив-
ность. Лидерству России может по-
мешать не недофинсирование, 
а «большая инертность научного со-
общества», заявил он, и необходи-
мо переосмыслить и перезагрузить 
подход именно в ведении самих на-
учных проектов. «За счет цифры мы 
ускорим научно-технологический 
прогресс для исследователей. По-
явятся, например, удаленный до-
ступ к научным установкам, их циф-
ровые двойники и цифровые двой-
ники экспериментов»,— рассказал 
вице-премьер. Для этого планиру-
ется создание единой сервисной 
платформы науки, которая обеспе-
чит доступ к профилям исследова-
телей, возможность совместных ис-
следований и облегчит взаимодей-
ствие науки с секторами экономи-
ки, повысив инвестпривлекатель-
ность отрасли.

Венера Петрова

Науку переставят на платформу
В России создается новая госпрограмма научно-технологического развития на 1 трлн рублей

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко рассчитывает  
консолидацией научных расходов в одной госпрограмме  
и цифровизацией науки добиться ее инвестпривлекательности   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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— Я уверена, что необходимо правильное 
освещение педагогической работы в средст-
вах массовой информации — через позитив-
ный образ учителя в произведениях массо-
вой культуры: в кино, в театре, в литературе! 
Смешно наблюдать за утрированным обра-
зом Снежаны Денисовны из «Наша Russia», 
но это ведь разрушает образ учителя и шко-
лы в целом! — сказала она.

Хорошо хоть, что ей все-таки бывает 
смешно. 

— Мы помним,— добавила она,— какие 
мощные, привлекательные образы создава-
ла, например, советская литература и кино: 
«Доживем до понедельника», мой любимый 
фильм «Большая перемена»…

Вот советская училка и стояла сейчас пе-
ред нами, реализуя свою миссию.

— Я думаю, вы со мной согласитесь, в са-
мом слове «услуга» ничего обидного и плохо-
го нет,— произнес между тем господин Пу-
тин.— Я часто слышу такие же соображения 
от представителей других отраслей. Скажем, 
медики, врачи, они тоже обижаются и гово-
рят: «Какая услуга? Речь идет о жизни и здо-
ровье наших людей, мы не услугу оказыва-
ем, мы людей спасаем!»

Между тем Владимир Путин согласился 
(перед выборами, тем более когда в участко-
вых избирательных комиссиях едва ли не 
преобладают именно учители, споры вооб-
ще неуместны) с Жанной Торховой:

— Но если это словечко не устраивает, 
надо от него, может быть, уходить…

Алексей Никифоров из Нижнего Новго-
рода представлял интересы не только ше-
стерых своих детей, но главным образом ог-
ромного количества отцов, объединяющих-
ся в общественные организации (иначе не 
выстоять).

— С гордостью скажу, что нижегородские 
отцы — это одна из самых сильных органи-
заций во всей стране! — констатировал он.— 
Мы поддерживаем инициативу учредить 
День отца в России. Я знаю, к вам уже обра-
щалась и Анна Юрьевна Кузнецова, и Денис 
Майданов (не в своей ли песне на встрече 
Владимира Путина с активом «Единой Рос-
сии»? — А. К.) поднимал этот вопрос.

Напоследок Алексей Никифоров при-
звал всех родителей (особенно отцов) вак-
цинироваться:

— Сам я в июле этого года вакцинировал-
ся. Если мы хотим повысить безопасность, 
не хотим повторения сложной ситуации 
с уходом на дистанционное обучение, то 
призываю всех вакцинироваться!

Уходить на дистанционное обучение не 
хочет, судя по всему, никто, кроме самих 
детей, но их сейчас не спрашивали, и они, 
слегка, казалось, сразу поскучневшие, мол-
ча сосредоточились вокруг папы.

Екатерина Гришина, выпускница москов-
ской школы №1514, все экзамены сдала на 
400 баллов, приписала эту заслугу учителям 
и администрации школы и в свою очередь 
предложила учредить в России Год учителя.

На это предложение господин Путин от-
кликнулся (похоже, это будет 2023 год), а вот 
идею с Днем отца проигнорировал (по-чело-
вечески обидно, но пройдем и через это).

Владимир Румянцев, завкафедрой восто-
коведения в Томском госуниверситете, рас-
сказывал президенту о своем видении ситу-
ации в Сирии. Господин Путин хотел, судя по 
всему, от независимого наблюдателя услы-
шать, что там сейчас совсем не так, как было 
раньше.

— Ближний Восток,— пояснял Влади-
мир Румянцев,— это клубок змей… Есть 
ядовитые змеи, а есть вполне себе невин-
ные…И никогда не знаешь, за какую змею 
потянуть (а потянуть-то хочется…— А. К.), 
потому что кончик может привести к такой 
вот очень опасной ситуации!

— Наши литераторы, когда в прежние 
времена пикировались друг с другом…— 
вспомнил Владимир Путин.— Один лите-
ратор другому сказал: «Вот он просто змея, 
а вы змея очковая!»,— имея в виду, что че-
ловек, о котором он говорил, о Добролюбо-
ве, по-моему, ходил в очках (речь шла о за-
мечании Ивана Тургенева Николаю Черны-
шевскому.— А. К.)… Но ситуацию в Сирии 
все-таки как оцениваете?

Президенту России неожиданно и правда 
стало, видимо, интересно. Он не ожидал, что 
наткнется в этом разговоре на человека, ко-
торый в Томске изучает то, что придумывал 
и делал он по поводу Сирии в Москве.

— Если сравнивать с тем, что было осе-
нью 2015 года, ситуация гораздо более бла-
гоприятная,— кивнул в конце концов госпо-
дин Румянцев.— Вокруг Дамаска сжималось 
опасное кольцо, еще несколько недель — 
и режим Башара Асада бы пал…

А дальше Сирии грозила бы, очевид-
но, судьба Афганистана. Но профессор об 
этом не сказал. Добавил лишь, что был бы 
«страшнейший хаос» (впрочем, это пример-
но одно и то же).

— Но ситуация до сих пор далекая от из-
лишне радужных перспектив,— мужест-
венно и не сразу вымолвил тем не менее 
профессор.

Впрочем, этого было достаточно. Томский 
академизм ученого был похвален.

Наталья Агре, директор Института изуче-
ния детства, семьи и воспитания, констати-
ровала обеспокоенность взрослых насчет 
психологического состояния детей:

— Дети находятся в крайне тревожном со-
стоянии!.. И буллинг в школах, и первая влю-
бленность…

Еще неизвестно, что бередит и делает ре-
бенка тревожнее.

И она предложила создать интернет-плат-
форму, на которой работали бы лучшие пси-
хологи страны, помогая детишкам (так она 
их назвала) преодолеть как то, так и другое.

Надо сразу сказать, что на эту информа-
цию крайне оперативно откликнулся Борис 
Добродеев, директор компании Mail.ru, ко-
торая вместе с «Ростелекомом» разрабаты-
вает новые образовательные интернет-пор-
талы, работающие на больших скоростях, 
и на заседании президиума Госсовета, кото-
рое прошло сразу после этой встречи, рас-
сказал, что уже связался со своей командой 
и выяснил, что сделать это можно и теперь 
уже нужно.

Вячеслав Антипов, воспитатель в между-
народном детском центре «Артек», расска-
зал, что в «Артеке» возобновили традицию 
поднимать государственный флаг.

— Это говорит о том, что мы создаем спе-
циальную среду для детей (среду подъема.— 
А. К.), и государственную флаг мы подни-
маем под государственную музыку,— пояс-
нил он.— То есть под гимн Российской Фе-
дерации. Поэтому мы предлагаем, что все 
школы необходимо обеспечить государст-
венной символикой, флагштоками… Пото-
му что дети говорят, что они хотели бы про-
должать поднимать флаги, уехав из «Артека»! 
Поэтому надо сделать так, чтобы эта церемо-
ния стала частью воспитательного процесса 
в школах!

Главное, чтобы не частью процесса обяза-
тельного времяпрепровождения, гранича-
щего с наказанием. Ведь детей-то легко мо-
гут начать загонять на эту величественную 
процедуру против их воли.

Господин Путин одобрил идею, отметив, 
что во многих странах мира «флаг поднима-
ется, вывешивается на флагшток регулярно, 
ежедневно». Это хорошая традиция.

— Нам только надо обеспечить вещи фор-
мального характера,— кивнул он.— Точно 
нужен единый общероссийский общегосу-
дарственный стандарт. Деньги небольшие, 
и отфинансирован он должен быть из феде-
рального бюджета.

Последнее время Владимир Путин, мож-
но сказать, с удовольствием тратит федераль-
ные деньги, и это, похоже, даже не связано 
напрямую с выборами: деньги есть, рост цен 
на нефть и газ дает о себе знать, Фонд наци-
онального благосостояния пухнет — и рос-
сийский президент не считает, судя по все-
му, нужным экономить.

Вице-премьер Татьяна Голикова сообщи-
ла, что вчера уже состоялось совещание по 
этому поводу (да, но почему только вчера?) 
и что все будет сделано.

Юлия Калашникова, педагог одной из 
сельских школ Ставропольского края, рас-
сказала, что школе нужен советник по вос-
питательной работе (при этом она сама — за-
мдиректора по этой работе).

На заседании президиума Госсовета го-
сподин Путин вспомнил про некоторые 
инициативы учителей и родителей. Так, он 
прокомментировал раздражение учителей 
в связи с тем, что, как сейчас считается, они, 
как, например, и медики, работают в сфе-
ре услуг. Учители, вернее педагоги, должны 
быть выше этого.

— Я уже свое отношение на этот счет ска-
зал, но, если это людей как-то задевает по от-
ношению к учительскому труду и они счита-
ют, что это обедняет смысл этого труда и его 
высокую общественную значимость, давай-
те подумаем о том, чтобы проработать во-
прос корректировки законодательства, что-

бы это слово никак не было связано с высо-
ким званием учителя и использовалось бы 
только в бюджетно-финансовых докумен-
тах,— заявил президент.

Теперь учители могут вздохнуть с облег-
чением: их труд наконец-то оценят по дос-
тоинству.

Интересно, что и господин Путин, и воз-
главлявший рабочую группу по подготов-
ке этого президиума Госсовета губернатор 
Кировской области Игорь Васильев говори-
ли о рекомендации перевести все школы 
страны на работу по полному циклу, то есть 
с «продленкой».

Таким образом речи идет не то что о ди-
станте, а наоборот.

Кроме того, на заседании еще раз обсуди-
ли все без исключения предложения роди-
телей и учителей с предыдущего совещания.

— Социологические опросы,— констати-
ровал президент,— показывают, что подав-
ляющее большинство учителей — это при-
мерно 96% — ценят и любят свою профес-
сию! И такое отношение к делу, к своей мис-
сии (к концу второго заседания он понял, что 
работу учителей в их присутствии лучше все-
го называть миссией.— А. К.) нужно обяза-
тельно поддерживать и поощрять!

Но почему же на виду всегда оказыва-
ются прежде всего эти проклятые четыре 
процента?

Второе мероприятие, как и первое, про-
ходило в режиме видеоконференции, 
и Владимира Путина, похоже, в какой-то 
момент заинтересовала лишь одна картин-
ка из множества других, прошедших за эти 
несколько, без преувеличения, часов пе-
ред его глазами. Да и разве можно было не 
обратить на это внимание? В одном из ви-
деоокон наблюдались министр просве-
щения Сергей Кравцов, по правую руку от 
него — молодой спортивный преподава-
тель из Чечни, а по левую — такая же мо-
лодая и спортивная девушка, выпускница 
одной из школ. Втроем в одном кадре, вме-
сте с брутальным министром, жгучим брю-
нетом, они производили сильное впечатле-
ние. Компания Marvel гордилась бы таки-
ми героями. Да, они были из «Людей Икс»: 
Зверь, Мистик и Человек «Х» (каким он яв-
лялся задолго до своего полного и чарующе-
го облысения).

И между прочим, даже когда начали гово-
рить, не испортили впечатления о себе.

А господин Путин и вообще, кажется, 
вдохновился, глядя на них, правда, ему в го-
лову пришло другое, впрочем, тоже краси-
вое и режиссерское: он вспомнил про «Форт 
Боярд», сказав, что можно же придумать за-
хватывающие состязания для учителей, 
и даже для учителей по математике.

Мистик и Зверь необыкновенно ожи-
вились.

Андрей Колесников

Здравствуй, школа, новый год

Владимир Путин занимался 
проблемами отцов и детей  
весь день   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Ряд вузов, в том числе и ведущих, 
не смогли набрать необходимое 
количество первокурсников. Экс-
перты считают, что это произош-
ло из-за новых правил приема — 
отмены второй волны зачисле-
ния. Минобрнауки считает, что 
«разочарования и сложности» 
 неизбежны при любом порядке 
зачисления.

„Ъ“ обратил внимание, что сра-
зу несколько факультетов МГУ объя-
вили о дополнительном наборе аби-
туриентов на платные места. «Если 
вы не успели подать документы 
в основном потоке, не выбрали нуж-
ную форму обучения или направ-
ление подготовки, получили двой-
ку и хотите пересдать экзамен, у вас 
есть шанс попробовать еще раз»,— 
говорится на сайте журфака. Для та-
ких абитуриентов скоро объявят 
даты дополнительных вступитель-
ных испытаний. Аналогичные пу-
бликации „Ъ“ обнаружил на факуль-
тете психологии, философии, юри-
дическом и географическом. В ответ 
на запрос „Ъ“ в пресс-службе вуза 
лишь сообщили, что «никаких из-
менений в датах приема на внебюд-
жетное обучение нет».

Дополнительный набор объяви-
ли и региональные вузы. Так, Иркут-
ский госуниверситет и Севастополь-
ский госуниверситет ждут абитури-
ентов на бюджетные места, которые 
остались после зачисления на бака-
лавриат. А в Воронежском государст-
венном техническом университете 
сообщили „Ъ“, что дополнительные 
бюджетные места пользуются чрез-
вычайным спросом: по одной из спе-
циальностей конкурс составляет 27 
человек на место.

Несколько столичных вузов при-
бегли к другой процедуре — допол-
нительному зачислению. Это проис-
ходит, когда поступивший абитури-
ент по какой-либо причине отзыва-
ет свои документы. Тогда на освобо-
дившиеся места зачисляют тех, кто 
не мог пройти по баллам в период 
основного конкурса. Допзачисление 
объявили МФТИ, МГСУ, МИЭТ, НИУ 
МЭИ и МАДИ. Некоторые из них го-
товы взять абитуриентов даже на 
бюджетные места. Сопредседатель 
профсоюза «Университетская соли-
дарность» Павел Кудюкин называет 

ситуацию уникальной. По его мне-
нию, проблема вызвана новыми 
правилами приема: «Абитуриенты 
не верили, что попадут на бюджет, 
и отдавали заявления хоть куда-то».

Напомним, что раньше зачисле-
ние происходило в три этапа. Побе-
дители школьных олимпиад и обла-
датели других льгот зачислялись 
в нулевую волну. После этого аби-
туриенты направляли результаты 
ЕГЭ выбранным вузам — максимум 
в пять. И ждали, когда там опублику-
ют предварительные списки тех, кто 
может претендовать на зачисление.

Позиция в списке зависела пре-
жде всего от ЕГЭ. На самых популяр-
ных направлениях все места сразу 
занимали обладатели высоких бал-
лов. Но у абитуриентов-середняч-
ков еще оставались шансы посту-
пить. Дело в том, что отличники по-
давали документы в несколько вузов 
и могли сделать окончательный вы-
бор уже в первую волну. Они относи-
ли в нужный университет оригина-
лы документов и согласие на зачи-
сление, одновременно «исчезнув» 
из списков других вузов. Поэтому во 
вторую волну абитуриенты со сред-
ними баллами могли остаться в спи-
ске и ждать, что поднимутся наверх, 
заняв освобожденные отличниками 
позиции. Если надежды на это было 
мало, они могли отнести докумен-
ты и согласие на зачисление в менее 
требовательный к ЕГЭ вуз.

Но в 2021 году вторая волна была 
отменена. Взамен Минобрнауки уве-
личило количество доступных на-
правлений подготовки: выпускни-
ки школ могли попробовать свои 
силы на десяти факультетах в одном 
вузе, а раньше максимум на трех. 
Однако непосредственно перед за-
числением они должны были сде-
лать окончательный выбор и подать 
согласие только на один факультет 
в один вуз. «Проблема — оценить, 
проходишь ли ты,— говорится в пе-
тиции абитуриентов на change.org, 
которую подписали более 20 тыс. 
человек.— Многие приносят согла-
сие в последний момент, чтобы по-
дождать и оценить реальное поло-
жение дел. Как итог — в последние 
минуты работы приемной комис-
сии человек мог опуститься в спи-
сках на 10–20 позиций и вылететь 

с бюджета, а в другой вуз перело-
жить согласие на зачисление он уже 
не успевал». Авторы петиции указы-
вают, что в прошлые годы такие «вы-
тесненные» абитуриенты имели вто-
рой шанс во вторую волну, и просят 
«починить порядок приема».

«Особенности приемной кампа-
нии 2021 года привели к ситуации, 
когда часть абитуриентов в наруше-
ние действующего порядка прие-
ма подали согласия и были зачисле-
ны сразу в несколько вузов,— гово-
рит ректор НИУ МЭИ Николай Рога-
лев.— Сейчас эта ситуация исправ-
ляется, абитуриенты остаются зачи-
сленными только в одном вузе, „от-
числяясь“ из других. В результате по-
являются вакантные бюджетные ме-
ста, на которые и объявляется допол-
нительное зачисление».

Директор Института развития об-
разования НИУ ВШЭ Ирина Абанки-
на отмечает, что допнабор в ведущие 
вузы — редкое явление: «Во-первых, 
была только одна волна, а во-вто-
рых, уже второй год увеличивают-
ся контрольные цифры приема в ре-
гионах. Поэтому ребята решают по-
ступать на бюджет дома, а не ехать 
в столицу». «Если ребята сейчас за-
берут заявления и попробуют по-
пасть в МГУ, то может случиться так, 
что все туда хлынут — и они снова 
не пройдут. И в итоге вообще не смо-
гут поступить в этом году»,— преду-
преждает Павел Кудюкин. Он обра-
щает внимание, что вузы получают 
бюджетные деньги по количеству 
набранных студентов: «Поэтому ка-
ждое свободное место — потеря бюд-
жетного финансирования».

Глава Минобрнауки Валерий 
Фальков заявлял в интервью „Ъ“, 
что отмена второй волны была об-
условлена «в том числе пожелани-
ями вузов и самих абитуриентов». 
По словам министра, система двух 
волн тоже многим не нравилась: 
«В результате хоть одну волну сде-
лай, хоть две, три — все равно у ча-
сти абитуриентов неизбежно возни-
кают разочарования и сложности. 
Поэтому решение должно быть дру-
гим: сделать так, чтобы у нас было 
гораздо больше вузов с качествен-
ным образованием».

Анна Васильева; 
корреспондентская сеть „Ъ“

Вузы ищут себе абитуриентов
Университеты объявили дополнительный набор, 
чтобы заполнить все места ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО РУКОВОДСТВУ И АКЦИОНЕРАМ 

КОМПАНИИ «ЛЕНТА» 
СООБЩЕНИЕ ПРЕСС-СЛУЖБЫ РААС

Уважаемые управляющие и акционеры компании «Лента»!

От лица Российской ассоциации аптечных сетей (РААС) и множества федеральных и 
межрегиональных аптечных сетей, входящих в ассоциацию, просим вас объективно 
рассмотреть объявленную рынку смену арендаторов по 165 аптечным пунктам, рас-
положенным в ТЦ «Лента». Информация об этом появилась в прессе и, кроме того, 
участники РААС получили соответствующие уведомления о расторжении договоров 
аренды. 

В период многолетнего сотрудничества действующие арендаторы всегда в пол-
ном объеме выполняли договорные обязательства, включая период пандемии 
и ограничительных мер, введенных государством, в том числе:

– осуществляли ремонт помещений, в которых располагаются аптеки;
– платили в полном объеме арендную плату в период лицензирования до возмож-

ности осуществления коммерческой деятельности;
– осуществляли вложения в рекламу аптек в ваших торговых центрах для привле-

чения новых клиентов и увеличения общего трафика;
– внедряли современные инновации (программы лояльности, интернет-коммер-

цию и многое другое).
Результатом сотрудничества между участниками РААС и ТЦ «Лента» стало вза-

имное укрепление как деловой репутации, так и узнаваемости брендов, а также 
формирование устойчивого взаимовыгодного партнерства, которое, в том числе, 
оказывает положительное влияние на динамику ценных бумаг вашей компании на 
бирже.

В настоящее время члены РААС, арендующие у вас помещения, получают уве-
домления о расторжении договоров аренды без каких-либо причин, исключительно 
по инициативе ТЦ «Лента». При этом ни предложения об изменении договорных ус-
ловий, ни извещения об изменении процедуры отбора арендаторов с вашей стороны 
не направлялись. Указанные действия могут повлечь за собой негативные послед-
ствия для вас, в частности:

1. Отток части клиентов аптек и уменьшение общего трафика ТЦ «Лента»;
2. Простой помещений на срок от двух и более месяцев в связи с процедурой за-

мены лицензии, который приведет к потере арендных платежей (аналогичный кейс 
имел место в сети X5 Retail Group – попытка заменить арендаторов на аптеки соб-
ственной аффилированной аптечной сети провалилась и повлекла за собой убытки);

3. Освещение ситуации с насильственной заменой арендаторов в средствах мас-
совой информации и ухудшение вашей деловой репутации, как следствие – вола-
тильность стоимости ваших ценных бумаг на бирже;

4. Проверки Федеральной антимонопольной службы на предмет ограничения кон-
куренции с последующим признанием недействительными заключенных вами со-
глашений.

С целью урегулирования сложившейся ситуации предлагаем вам отозвать уве-
домления о расторжении договоров, а также провести переговоры об изменении 
договорных условий либо провести публичную процедуру отбора арендаторов ТЦ 
«Лента» с максимально прозрачными условиями для всех участников.

Исполнительный директор РААС
Игнатьева Нелли Валентиновна

На правах рекламы
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Как стало известно „Ъ“, Глав-
ное следственное управление 
СКР по Москве возбудило уголов-
ное дело в отношении директо-
ра ООО «УК „Сурская Ривьера“» 
Александра Заложникова и Ми-
хаила Данилова, в прошлом со-
трудника Генпрокуратуры. Им 
инкриминируется особо крупное 
мошенничество. По версии след-
ствия, фигуранты похитили у вла-
дельца столичного бизнес-цент-
ра Владимира Романова 13,5 млн 
руб. и $100 тыс. За эти деньги они 
обещали предпринимателю по-
мочь возбудить уголовное дело 
о незаконном захвате его биз-
нес-центра и оградить его самого 
от уголовного преследования. 

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) было возбуждено отделом 
по расследованию преступлений, со-
вершенных должностными лицами 
правоохранительных органов, ГСУ 
СКР по Москве 30 июня этого года по 
заявлению владельца бизнес-цент-
ра (Просвирин пер., 4) Владимира Ро-
манова. Как было установлено в ходе 
предварительного следствия, начи-
ная с 2017-го и по май 2018 года ди-
ректор ООО «УК „Сурская Ривьера“» 
(управление эксплуатацией жило-
го фонда в Пензе за вознаграждение 
или на договорной основе), учреди-
тель ООО «Фортон Девелопмент» (за-
нимается строительством жилых 
и нежилых зданий) Александр За-
ложников и бывший сотрудник Ген-
прокуратуры Михаил Данилов, «вой-
дя предварительно в преступный 

сговор», получили от господина Ро-
манова в 2017 году 10 млн руб. в ходе 
встречи в гостиничном комплек-
се «Измайлово», еще 3,5 млн руб. 
в феврале 2018 года в подъезде одно-
го из домов на Сретенке и, наконец, 
в мае 2018 года еще $100 тыс., и тоже 
в подъезде жилого дома.

Как выяснилось, за эти деньги 
господа Заложников и Данилов об-
ещали предпринимателю выйти на 
«нужных» людей в правоохранитель-
ных органах с тем, чтобы силовики 
не возбуждали против него уголов-
ное дело в рамках конфликта во-
круг его бизнес-центра, и при этом 
гарантировали, что по его заявле-
нию о рейдерском захвате БЦ общей 
площадью 2,5 тыс. кв. м будет возбу-
ждено уголовное дело, самому зая-
вителю предоставят госзащиту, а на 
объект наложат арест. 

Дело в том, что господин Рома-
нов в течение длительного времени 
безуспешно пытался решить вопрос 
о возврате бизнес-центра. В конце 
концов его свели с Александром За-
ложниковым, который познакомил 
бизнесмена с бывшим сотрудником 
надзорного органа Михаилом Дани-
ловым, и оба взялись решить про-
блему. Впрочем, ничего из обещан-
ного они не сделали и через какое-то 
время и вовсе исчезли из поля зре-
ния бизнесмена Романова, перестав 
отвечать на его телефонные звонки. 
Все это и побудило господина Рома-
нова обратиться в ФСБ.

В результате директор «Сурской 
Ривьеры» Заложников был задер-
жан у себя дома, и ГСУ СКР по Москве 

предъявило ему обвинение по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Следствие счи-
тает, что фигуранты не собирались 
предпринимать какие-либо действия 
в пользу бизнесмена, а его деньги на-
меревались похитить и распорядиться 
ими «по собственному усмотрению». 
В ходе допроса господин Заложников 
своей вины не признал и отказался от 
дачи показаний, сославшись на 51-ю 
статью Конституции.

При избрании ему Пресненским 
судом Москвы меры пресечения 
в виде содержания под стражей пред-
ставитель столичного главка СКР под-
черкнул, что виновность господина 
Заложникова подтверждается пока-
заниями потерпевшего, обвиняемо-
го Михаила Данилова, который стал 
сотрудничать со следствием (для него 
суд ограничился запретом опреде-
ленных действий), и оперативными 
материалами. Кроме того, у следст-
вия, подчеркнул его представитель, 
с учетом того, что господин Заложни-
ков привлек к совершению преступ-
ления экс-сотрудника прокуратуры, 
есть основания полагать, что обвиня-
емый имеет большие связи в правоох-
ранительных органах и, оказавшись 
на свободе, может их использовать 
для того, чтобы оказать давление на 
свидетелей или иным способом пре-
пятствовать расследованию.

Согласившись с аргументами мо-
сковского ГСУ СКР, Пресненский 
райсуд избрал господину Заложни-
кову меру пресечения в виде содер-
жания под стражей до 30 сентября.

Юрий Сенаторов 

Уголовному делу назвали цену
Бизнесмена и бывшего сотрудника прокуратуры 
обвинили в обмане владельца бизнес-центра

Московский окружной военный суд (МОВС), согла-
сившись с жалобой защитников, исключил из вы-
несенного в особом порядке приговора экс-ру-
ководителю «банковского» отдела ФСБ Кириллу 
Черкалину все упоминания о трех его подельниках. 
Бывший начальник осужденного Дмитрий Фролов, 
а также банкиры Владимир Столяренко и Александр 
Бондаренко, обозначенные в решении суда пер-
вой инстанции как граждане Ф., С. и Б., теперь ста-
нут просто «иными лицами» — до тех пор, пока не бу-
дет установлена их виновность или непричастность 
к инкриминированным преступлениям. С «иных 
лиц», соответственно, сняли и материальную ответ-
ственность по иску потерпевших на 638 млн руб.

Как пояснил в своем обращении один из авторов по-
данных в МОВС жалоб, адвокат обвиняемого в мошен-
ничестве и получении взяток бывшего заместителя на-
чальника управления «К» ФСБ РФ Дмитрия Фролова 
Андрей Андрусенко, вынесенный господину Черкали-
ну приговор «непосредственно затронул права и инте-
ресы» его клиента. Защитник, не оспаривая по существу 
принятое в особом порядке решение Московского гар-
низонного военного суда (МГВС), назвал необоснован-
ной и незаконной только его часть, касающуюся удов-
летворения материальных исков.

Напомним, признав в апреле этого года отставного 
подполковника ФСБ Черкалина виновным в получении 
взяток и хищении (ч. 6 ст. 290 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), МГВС 
удовлетворил заявленный к нему иск потерпевших на 
638 млн руб. Поскольку имущество двух бизнесменов-де-
велоперов Сергея Гляделкина и Игоря Ткача признавший 
вину и получивший семь лет колонии в особом поряд-
ке Кирилл Черкалин, согласно обвинению, похищал не 
в одиночку, а вместе с тремя своими подельниками, те 
благодаря решению МГВС стали «материально ответст-
венными» в автоматическом режиме. Этот юридический 
казус и оспорили в суде защитники обвиняемых.

На вчерашнем заседании МОВС адвокат Андрусенко 
пояснил, что, по версии следствия, пятеро обвиняемых 
по уголовному делу о мошенничестве действовали сов-
местно, поэтому и отвечать за причиненный потерпев-
шим вред они должны солидарно. Однако ни одного из 
заявленных следствием соответчиков Кирилла Черка-
лина на рассмотрение его дела в МГВС не вызвали, хотя, 
например, Дмитрий Фролов и подавал соответствующее 
ходатайство в канцелярию суда.

По словам защитника, его клиент таким образом не 
смог дать пояснения суду, собрать и предоставить на про-
цессе свои доказательства и вообще как-либо оспорить 
аргументы истцов, поскольку даже не знал о сути заяв-
ленных к нему претензий. Между тем господин Фролов 
и его защита, например, считают «ошибочными и лож-
ными» выводы финансово-экономической экспертизы, 
подсчитавшей размер нанесенного ущерба. По их вер-
сии, потерпевшим вообще не был причинен вред, а экс-

перты, применившие неправильную методику расчета, 
сформировали ложное доказательство по делу, влияю-
щее не только на иск, но и на квалификацию инкрими-
нированного группе преступления. Ведь нанесенный 
потерпевшим ущерб является обязательным квалифи-
цирующим признаком мошенничества.

Стоит отметить, что защитники «не участвующих в про-
цессе, но заинтересованных в его исходе лиц» обратили 
внимание на решение МГВС главным образом потому, что 
на заседаниях, касающихся только Кирилла Черкалина, 
были в той или иной степени обнародованы установочные 
данные всех его подельников. В судебных протоколах они 
оказались обозначены только первыми буквами фами-
лий, как граждане Ф., С. и Б., однако потерпевшие в своих 
выступлениях напрочь пренебрегли судебным этикетом. 
Так, например, Сергей Гляделкин, по данным адвокатов, 
прямо назвал Дмитрия Фролова организатором совершен-
ных хищений. Он же заявил, что получателями принадле-
жавшего ему имущества на 5 млрд руб. стали бывшие руко-
водители ОАО «АКБ „Еврофинанс Моснарбанк“» Владимир 
Столяренко и Александр Бондаренко. По версии потерпев-
шего, на похищенные у него средства банкиры приобрели 
«нефтяные активы», щедро поделившись при этом с орга-
низатором мошенничества. Жене Дмитрия Фролова фи-
нансисты якобы перевели на зарубежный счет €3 млн.

МОВС согласился с доводами защиты. Заявленный 
потерпевшими и признанный МГВС иск на 638 млн руб. 
он не отменил, однако вынес постановление об исклю-
чении из материалов суда первой инстанции всех упо-
минаний о вероятных подельниках осужденного Чер-
калина. Таким образом, граждане Ф., С. и Б. в приговоре 
будут переименованы в неких «иных лиц», вероятно не 
имеющих отношения к вынесенному в особом поряд-
ке обвинительному приговору и утвержденному иску.

Адвокат Андрей Андрусенко в разговоре с „Ъ“ сооб-
щил, что удовлетворен решением суда, однако дал по-
нять, что считать его «первой победой» защиты пока рано. 
«Хотелось бы сначала увидеть мотивировочную часть ре-
шения, в которой будет прямо сказано, что иск не распро-
страняется на моего клиента»,— заявил защитник.

Напомним, пока из четырех обвиняемых по уголов-
ному делу о мошенничестве осужден только Кирилл 
Черкалин. Он признал вину, получил семь лет колонии 
и не стал обжаловать вынесенное решение. С уголов-
ным делом Дмитрия Фролова сейчас разбирается тот же 
Московский гарнизонный военный суд. Отставной пол-
ковник вину не признает и надеется доказать на процес-
се свою непричастность к мошенничеству и получению 
взяток. Банкиры Столяренко и Бондаренко давно живут 
в Лондоне и интересуются происходящими в военных 
судах событиями исключительно дистанционно.

Сергей Машкин

Ф., С. и Б. исключили  
из приговора Кириллу Черкалину
Подельники бывшего чекиста Фролов, Столяренко 
и Бондаренко стали «иными лицами»

Тверской суд Москвы заочно аре-
стовал по ходатайству столич-
ной полиции экс-совладельца 
ПАО «Промсвязьбанка» (ПСБ). 
Его и другого бывшего акционера 
кредитного учреждения Алексея 
Ананьева объявили в междуна-
родный розыск. Им инкримини-
руется хищение 6,7 млрд руб. 
из средств банка путем выдачи 
невозвратных кредитов подкон-
трольным им компаниям-нерези-
дентам. Финансисты претензии 
следствия отвергают. Ранее их 
уже заочно арестовывали и объ-
являли в розыск по уголовно-
му делу, которое возбудил СКР, 
но господам Ананьевым удалось 
добиться удаления их данных 
из базы Интерпола.

Тверской суд столицы заочно аре-
стовал на два месяца бывшего пред-
седателя правления ПСБ Дмитрия 
Ананьева. Мера пресечения вступит 
в силу в случае экстрадиции банки-
ра, который проживает за границей, 
или его задержания на территории 
России.

Заседание не заняло и двух ча-
сов. Следствие настаивало, что обви-
няемый по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере) 
банкир является одним из организа-
торов масштабного хищения средств 
ПСБ. При этом, отмечал следователь 
ГСУ ГУ МВД РФ по Москве Илья Ала-

динский, Дмитрий Ананьев скрылся, 
нынешнее его местонахождение пра-
воохранителям неизвестно. Адвокат 
банкира просил в ходатайстве следст-
вия отказать. Однако суд посчитал до-
воды ГСУ более аргументированны-
ми и заочно арестовал финансиста.

Помимо этого, по данным „Ъ“, 
следствие объявило Дмитрия Анань-
ева, так же, как и его брата Алексея, 
в международный розыск. Послед-
ний, напомним, в ПСБ возглавлял 
совет директоров. Ходатайство о его 
заочном аресте Тверской суд рассмо-
трит 27 августа. Отметим, что в рам-
ках другого дела, которое возбуждал 
СКР, братьев Ананьевых уже объ-
являли в международный розыск. 
Однако позже банкирам удалось 
добиться удаления их данных из ра-
зыскной базы Интерпола, который 
посчитал их уголовное преследова-
ние политически мотивированным.

Как уже сообщал „Ъ“, расследова-
ние нового дела в отношении Алек-
сея и Дмитрия Ананьевых было на-
чато 26 апреля этого года. Схема 
хищения, по данным следствия, 
была разработана господами Анань-
евыми в 2014 году, когда они выстро-
или в ПСБ систему, позволявшую 
братьям контролировать всю фи-
нансовую, хозяйственную и управ-
ленческую деятельность банка. 
Хищения, по материалам дела, осу-
ществлялись путем выдачи невоз-

вратных кредитов подконтрольным 
банкирам иностранным компани-
ям и продолжались с июля 2014 года 
по ноябрь 2017-го, когда ПСБ вышел 
из-под контроля братьев Ананьевых. 
В криминальной схеме, по данным 
следствия, были задействованы че-
тыре фирмы — Atna Capital Manage-
ment Ltd, Satiniana Development Ltd, 
Emeraldsun Holding Ltd и Communi-
cation Technogy Sweden AB. Все они 
имели счета в кипрском филиале 
ПСБ — Промсвязьбанк-Кипр.

По материалам дела, от имени но-
минальных директоров этих фирм 
в центральный офис ПСБ направ-
лялись заявки на получение кре-
дитов, в Москве их рассматривали 
и оперативно одобряли, после чего 
кипрский филиал банка открывал 
кредитные линии. Чтобы скрыть 
преступный характер сделок, часть 
задолженности затем погашалась, 
что придавало происходящему вид 
стандартных взаимоотношений 
между банком и заемщиком. Однако 
с 14 ноября 2017 года, когда банк вы-
шел из-под контроля братьев Анань-
евых, кредиты перестали обслужи-
ваться. Таким образом за три года, по 
подсчетам следствия, было похище-
но 6,7 млрд руб.

Получить оперативный коммен-
тарий у представителей Дмитрия 
Ананьева „Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Для банкиров  
одного розыска мало
Дмитрия Ананьева вновь заочно арестовали

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР) за-
вершил расследование уголовно-
го дела в отношении последнего 
экс-председателя исполнитель-
ной дирекции обанкротивше-
гося в 2010 году Межпромбан-
ка (МПБ) Марины Илларионовой. 
Подчиненная бывшего собствен-
ника кредитного учреждения — 
находящегося в международном 
розыске Сергея Пугачева — об-
виняется в злоупотреблении пол-
номочиями. По версии след-
ствия, по указанию господина 
Пугачева госпожа Илларионо-
ва, занимавшая свою должность 
всего два месяца, расторгла до-
говоры залога по кредитам почти 
на 68 млрд руб., что фактически 
и привело к банкротству МПБ.

Расследование уголовного дела, 
фигурантом которого является 
51-летняя Марина Илларионова, тя-
нется уже более десяти лет. Впро-
чем, непосредственно ей обвинение 
в злоупотреблении полномочиями 
(ч. 2 ст. 201 УК РФ) было предъявле-
но заочно лишь в мае 2016 года, когда 
в одно производство уже был соеди-
нен целый ряд уголовных дел по фак-
ту мошенничества, растраты и при-
своения, а также преднамеренного 
банкротства (ч. 4 ст. 159, ч. 4 ст. 160 

и ст. 196 УК РФ) МПБ. Фигурантом рас-
следования помимо топ-менеджеров, 
некоторые из которых уже осуждены, 
является в том числе и экс-сенатор 
и бывший бенефициар кредитного 
учреждения Сергей Пугачев, прожи-
вающий ныне во Франции. В 2014 
году он был объявлен в международ-
ный розыск, но после жалобы адвока-
тов, упиравших на политическую по-
доплеку дела, данные экс-банкира из 
базы Интерпола удалили. Впрочем, 
с учетом того обстоятельства, что уже 
более десяти лет господин Пугачев яв-
ляется гражданином Франции, шан-
сов на то, что его когда-нибудь выда-
ли бы России, все равно не было.

Госпожа Илларионова стала по-
следним руководителем МПБ, ли-
шившегося в октябре 2010 года ли-
цензии с долгом 82,5 млрд руб. На 
сегодняшний день вкладчикам вы-
плачено лишь 2,8 млрд руб. Как уста-
новили следователи, обвиняемая Ил-
ларионова занимала свою должность 
всего два месяца — с 3 августа по 5 ок-
тября 2010 года, то есть вплоть до от-
зыва у банка лицензии. Ее предшест-
венники Александр Диденко (в 2018 
году осужден на три года), являвший-
ся председателем исполнительной 
дирекции МПБ с октября 2008 по март 
2010 года, и Алексей Злобин (находит-
ся в розыске), возглавлявший дирек-

цию с марта по август 2010 года, как 
считают в СКР, успели поучаствовать 
в разработанных Сергеем Пугачевым 
мошеннических схемах по выдаче 
226 кредитов 114 «техническим» заем-
щикам на 125 млрд руб. Причем боль-
ше половины из них первоначально 
были обеспечены залогами в виде ак-
ций кипрской компании OPK Mining 
Limited и ЗАО «Енисейская промыш-
ленная компания» (ЕПК). В свою оче-
редь, обвиняемая Илларионова уже 
на третий день после вступления 
в должность по указанию господина 
Пугачева расторгла все залоговые до-
говоры. В частности, как установили 
следователи, обвиняемая подписа-
ла 32 соглашения о расторжении до-
говоров залога акций ЗАО «Енисей-
ская промышленная компания» с ЗАО 
«Фармавит», а также 180 соглашений 
о расторжении договоров залога ак-
ций OPK Mining Limited с компанией 
Solaris Property Invest Corp.

В результате 36 заемщиков так 
и остались должны МПБ более 
68 млрд руб. Между тем залоговая 
и рыночная стоимость акций ЕПК 
и OPK Mining Limited почти в два 
раза превышала ссудную задолжен-
ность заемщиков, и, как утверждал 
в своем заявлении в правоохрани-
тельные органы конкурсный управ-
ляющий, ее вполне хватило бы для 

удовлетворения 85,69% требований 
кредиторов МПБ. В СКР полагают, 
что во многом именно совершенное 
Мариной Илларионовой преступле-
ние и привело к банкротству кредит-
ного учреждения.

Отметим, что с 2012 по 2014 год 
обвиняемая Илларионова вместе 
с Александром Диденко и Алексе-
ем Злобиным являлась свидетелем 
по делу о хищениях из МПБ. Тогда 
все они утверждали, что лишь вы-
полняли «исходившие от Пугачева 
указания, рассматривая их как обя-
зательные, несмотря на то что он 
не занимал никакой официальной 
должностной позиции в банке». Сам 

экс-владелец банка в то время уже 
находился за границей.

По некоторым данным, задер-
жать Марину Илларионову следова-
тели планировали еще в 2014 году, 
но, предполагая, очевидно, такое 
развитие событий, она скрылась. 
Правда, в розыск ее объявили поче-
му-то только в мае 2016 года. Задер-
жали бывшего топ-менеджера МПБ 
в России четыре года спустя — 18 
сентября 2020 года.

По данным „Ъ“, своей вины, как 
и ранее, госпожа Илларионова не 
признает, а ее защита настаивает на 
том, что в сентябре прошлого года 
истек десятилетний срок давности 

привлечения ее к уголовной ответ-
ственности. Впрочем, этот вопрос те-
перь предстоит разрешить суду, куда 
дело будет передано в случае утвер-
ждения обвинительного заключе-
ния Генпрокуратурой.

Напомним также, что в 2015 году 
Арбитражный суд Москвы вынес ре-
шение о привлечении Сергея Пуга-
чева и других топ-менеджеров МПБ 
к субсидиарной ответственности 
по долгам банка на сумму 75,6 млрд 
руб. Тем же решением Марину Ил-
ларионову вместе с бывшим собст-
венником банка обязали выплатить 
МПБ 68 млрд руб.

Олег Рубникович

Для банкротства банка хватило и двух месяцев
Бывшего топ-менеджера Межпромбанка обвиняют по делу на 68 млрд рублей

В приговоре Кириллу Черкалину в  качестве 
подельников теперь будут фигурировать 
«иные лица»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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В среду в ТАСС прош-
ла презентация докла-
да «Технологии делегити-
мации выборов в Госдуму 
2021 года». Автор докла-
да политолог Андрей Ма-
нойло убежден, что недру-
жественные по отноше-
нию к России страны при-
менят «манипулятивные 
инструменты», чтобы со-
здать «негативное впечат-
ление» о сентябрьских вы-
борах в Госдуму. Эксперт 
не склонен драматизиро-
вать ситуацию.

Профессор факультета по-
литологии МГУ Андрей Ма-
нойло рассказал собравшим-
ся, что существует «инстру-
ментарий манипулятивно-
го характера» и он «позволя-
ет создать иллюзию, что лю-
бые выборы можно признать 
незаконными заранее». По 
словам эксперта, «на Западе» 
эти технологии применяют 
давно по отношению к стра-
нам, которые занимают по 
отношению к Западу крити-
ческую позицию. В пример 
господин Манойло привел 
недавние выборы в Белорус-
сии, Боливии и Венесуэле. 
Теперь, по мнению полито-
лога, из элементов этих тех-
нологий будет собран «кон-
структор», который недруже-
ственные страны применят 
для делигитимации выбо-
ров в России. Главная цель та-
ких усилий — «создать из Рос-
сии образ страны-изгоя, ко-
торую никто не поддержива-
ет». У внешних недоброжела-
телей есть, по словам госпо-
дина Манойло, и «доброволь-
ные помощники в лице оппо-
зиционных групп».

• 45-летний профессор кафе-
дры российской политики фа-
культета политологии МГУ 
Андрей Манойло с 2011 по 
2018 год был членом научного 
совета при Совете безопасно-
сти РФ. В 2019 году он учредил 
Ассоциацию специалистов по 
информационным операциям. 
Осенью 2019 года господин Ма-
нойло читал для активистов 
«Молодой гвардии Единой Рос-
сии» (МГЕР) курс по «распозна-
ванию и перехвату протест-
ной повестки».
Господин Манойло пере-

числил инструменты, кото-

рые внешние и внутренние 
враги предполагают исполь-
зовать для делегитимации 
сентябрьских выборов. Сре-
ди них, в частности, публич-
ные выступления иностран-
ных политиков: профессор 
напомнил, например, о за-
явлении депутата шведско-
го парламента Ханса Валль-
марка, которое тот несколь-
ко дней назад адресовал гла-
ве МИД Швеции Анн Линде. 
По мнению депутата, дум-
ские выборы в России не мо-
гут быть справедливыми, 
«так как очень многим кан-
дидатам мешают принимать 
в них участие». На деле, возра-
жает Андрей Манойло, в вы-
борах не может участвовать 
весьма ограниченное количе-
ство лиц — например, отбы-
вающий заключение в коло-
нии Алексей Навальный, «ко-
торый сейчас выполняет со-
циально значимую работу — 
шьет варежки», и его сорат-
ники, находящиеся «в розы-
ске по составам, связанным 

с экстремизмом». Этого, по 
мнению профессора, недоста-
точно, чтобы заявлять о мас-
совом ограничении прав по-
тенциальных кандидатов по 
политическим мотивам.

Еще одним инструмен-
том дискредитации выборов 
господин Манойло назвал 
«статьи в недружественных 
СМИ», написанные «как под 
копирку», в которых крити-
куются некоторые нормы из-
бирательного законодатель-
ства — например, многод-
невное голосование и голосо-
вание онлайн: в материалах, 
уточняет профессор, выска-
зываются опасения, что эти 
процедуры расширяют про-
странство для фальсифика-
ций. Вспомнил господин Ма-
нойло и о якобы действую-
щих в России центрах по под-
готовке оппозиционных ак-
тивистов. Активисты, счита-
ет политолог, могут прийти 
на участки под видом наблю-
дателей и «устроить скандал». 
В подтверждение этих слов 

обозреватель радио «Говорит 
Москва» Александр Асафов 
показал собравшимся сло-
женный гармошкой лист бу-
маги. Он заявил, что так про-
вокаторы будут складывать 
бюллетени, чтобы потом ска-
зать, что в урне их было боль-
ше и голоса посчитаны не-
правильно. Господин Аса-
фов даже нашел на неких «за-
рубежных сайтах» инструк-
ции по складыванию бюлле-
теня, которыми, по его сло-
вам, уже пользовались на вы-
борах в Белоруссии и Казах-
стане. В Подмосковье, по его 
словам, уже изготовлен «ма-
кет избирательного участка», 
чтобы снимать на нем виде-
оролики о несуществующих 
нарушениях. «У этой работы 
есть большие геополитиче-
ские задачи — вытеснение 
России с мировых рынков»,— 
резюмировал обозреватель.

Господин Манойло напом-
нил и об отказе ОБСЕ при-
слать на выборы своих на-
блюдателей (напомним, 

ОБСЕ не достигла с россий-
скими властями компромис-
са относительно количест-
венных параметров наблю-
дательной миссии). Полито-
лог считает, что отказ — тоже 
«манипулятивная техноло-
гия»: он даст европейцам воз-
можность заявить, что у них 
нет «информации, на основе 
которой можно признать вы-
боры легитимными».

Политолог Константин Ка-
лачев не разделяет столь дра-
матичных оценок, несмотря 
на «скептическое отноше-
ние европейских институтов 
к нашим выборам»: «Слиш-
ком просто списать любые 
сомнения по поводу транспа-
рентности или замечания по 
процедуре на внешние про-
иски через внутренних аген-
тов влияния». Активизацию 
борцов с иностранным вме-
шательством в выборы госпо-
дин Калачев объяснил «жела-
нием быть замеченным вы-
шестоящим начальством».

Ксения Веретенникова

Бюллетени гармошкой
Политолог рассказал,  
кто и как дискредитирует российские выборы

Верховный суд (ВС) отказал-
ся рассматривать иск члена 
одного из участковых избир-
комов Москвы Василия Лабу-
тина, оспорившего трехднев-
ное голосование на выбо-
рах-2021. Он уверял, что это 
нарушает его трудовые пра-
ва, но суд счел, что постанов-
ления Центризбиркома сле-
дует оспаривать в порядке 
конституционного судопро-
изводства. Это первый по-
добный иск, касающийся вы-
боров в Госдуму, но в прош-
лом году ВС уже отказал 
с аналогичной мотивировкой 
нескольким заявителям.

В своем иске член участково-
го избиркома (УИК) №2737 Ва-
силий Лабутин доказывал, что 
многодневное голосование на-
рушает его право на труд и охра-
ну здоровья, поскольку в тече-
ние трех дней члены УИК выну-
ждены работать минимум по 12 
часов в день без социальных га-
рантий. Фактически его прину-
ждают к «потогонному» режиму 
работы, что создает угрозу его 
здоровью, а возможно, учиты-
вая пандемию, и жизни, утвер-
ждал заявитель. Однако ВС ука-
зал, что оспариваемые поста-
новления ЦИКа утверждены на 
основании закона о гарантиях 
избирательных прав, а это уже 
в компетенции Конституцион-
ного суда (КС), говорится в от-
казном определении, с которым 
ознакомился „Ъ“. «Мы попробу-
ем еще до выборов подать жало-
бу в КС и даже будем просить вы-
нести постановление до выбо-
ров»,— говорит юрист Алексей 
Рыбин, представлявший госпо-
дина Лабутина в ВС. Он подчер-
кивает, что сейчас члены УИК, 
по сути, должны работать три 
дня без социальных гарантий.

Иск господина Лабутина — 
первая попытка оспорить трех-
дневное голосование на вы-
борах-2021, хотя в 2020 году 
ВС уже отказывал в рассмотре-
нии подобных жалоб. Так, не 
были приняты коллективный 
иск 100 кандидатов в депута-
ты и иск КПРФ. Тогда заявите-
ли обжаловали саму процеду-
ру принятия поправок о трех-
дневном голосовании, но дово-
ды у суда были, по существу, та-
кими же: оспаривается норма-
тивный акт, а это уже вне ком-
петенции ВС.

До КС коммунисты тогда так 
и не дошли, вспоминает депу-
тат Госдумы от КПРФ Юрий Си-
нельщиков. Численности их 
фракции в Госдуме недостаточ-
но, чтобы отправить в КС запрос 
в порядке абстрактного нормо-
контроля (проверка норматив-
ного акта вне связи с нарушени-
ем прав конкретного граждани-
на). Но именно депутатский за-
прос — самый надежный юри-
дический инструмент, говорит 
господин Синельщиков.

Правила подачи обращения 
в КС не так давно изменились, 
напоминает доцент кафедры 
конституционного права Рос-
сийского госуниверситета пра-
восудия Ольга Кряжкова. Сей-
час заявитель должен исчерпать 
прочие средства защиты: по об-
щему правилу это подразуме-
вает необходимость пройти не 
одну и даже не две инстанции. 
Правда, у КС есть право принять 
дело к производству, не дожида-
ясь окончания всех формально-
стей, и такие случаи уже были, 
но скорее в порядке исключе-
ния, отмечает эксперт. Хотя это, 
по ее словам, не единственная 
проблема, которая осложняет 
перспективы подобной жало-
бы: заявителю нужно будет до-
казать, что закон был применен 
непосредственно к нему и нару-
шает его права, а сделать это бу-
дет довольно сложно.

Напомним, после общерос-
сийского голосования по по-
правкам к Конституции, кото-
рое летом 2020 года проходи-
ло в течение семи дней, мно-
гие члены УИК жаловались на 
недостаточную, по их мнению, 
оплату недельного труда. Прав-
да, позже власти многих регио-
нов (в том числе Москвы) выде-
лили избиркомам средства для 
доплаты членам комиссий за 
тяжелые эпидемиологические 
условия работы.

Собеседник „Ъ“ в ЦИКе счита-
ет проблему во многом надуман-
ной. Нагрузки на членов комис-
сий, конечно же, возрастут, но 
во всех УИК составлены графики 
работы, которые предусматри-
вают оптимальный режим тру-
да и отдыха. Кроме того, в пер-
вые два дня голосования (17 и 18 
сентября) тоже будут работать не 
все члены комиссий, добавляет 
собеседник.

Афанасий Сборов

Три законных дня
Иск о многодневном голосовании 
отправили из Верховного суда 
в Конституционный

Четверть родителей школьников 
положительно относятся к появ-
лению в классах детей с аутиз-
мом, синдромом Дауна и други-
ми особенностями развития, но 
59% респондентов жалуются на 
нехватку информации о том, как 
с ними общаться. Это следует из 
опроса об инклюзивном образо-
вании, проведенного на портале 
Mail.ru. Отрицательно к появле-
нию в обычных классах необыч-
ных детей относятся около чет-
верти опрошенных, но всего год 
назад их было 39%, констатиру-
ют авторы опроса. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты разошлись в оцен-
ках того, меняется ли отноше-
ние к инклюзии в обществе, но 
согласны, что главная пробле-
ма здесь заключается в отсутст-
вии личного опыта взаимодейст-
вия с особенными детьми и недо-
статке информации о них.

Опрос об отношении семей 
школьников к инклюзивному обра-
зованию провели в августе 2021 года 
проекты «Дети Mail.ru» и «Добро Mail.
ru», с результатами ознакомился „Ъ“. 
В исследовании приняли участие 
37 тыс. человек, в том числе 3 тыс. 
родителей детей с особенностями 
развития (нарушения опорно-двига-

тельного аппарата, расстройства ау-
тистического спектра, синдром Дау-
на, задержка развития и др.).

Около половины респондентов 
нейтрально отнеслись к появлению 
подобных ребят в классах их детей, 
23% — отрицательно, 25,1% — поло-
жительно. Среди последних около 
трети отметили, что инклюзия по-
может научить школьников «добру 
и толерантности», около 30% опро-
шенных сказали о важности для де-
тей с особыми потребностями «учить-
ся и развиваться в социуме». Четверть 
родителей, отрицательно отнесших-
ся к идее инклюзии, испугались ухуд-
шения качества образования в школе, 
еще 28% указали на отсутствие опыта 
у школьных психологов и педагогов. 
Наконец, 6% респондентов из этой 
группы боятся, что особенный ребе-
нок может испугать их детей.

При этом лишь 13% опрошенных 
сообщили, что в их классе уже есть ре-
бенок с особенностями развития. 59% 
пожаловались на нехватку инфор-
мации о том, как общаться с такими 
детьми. В свою очередь, родители де-
тей с особенностями развития сооб-
щили в ходе опроса, что система обра-
зования в РФ не готова к инклюзии: 
36% из них признали, что школы не 
готовы принять их детей.

В 2020 году в Высшей школе эко-
номики подготовили исследование 
о дефиците кадров в российских 
школах. Отдельно отмечалось, что 
«проблема обеспечения кадрами де-
тей с особенностями развития тре-
бует срочного решения». В ВШЭ со-
общали со ссылкой на Минпросве-
щения, что «таких детей становится 
все больше», а доля педагогов, полу-
чающих надбавки за работу с ними, 
«меняется незначительно». Так, по 
данным Минпросвещения, в 2016 
году лишь 2% детей с особенностя-
ми развития обучались в совмест-
ных школьных классах. В 2019 году 
таких детей было 2,7%.

Между тем из результатов иссле-
дований портала следует, что число 
родителей, отрицательно относя-
щихся к идее инклюзии, снижается. 
Так, в 2020 году Mail.ru Group прово-
дила похожий опрос: тогда к идее по-
явления в их школах детей с особен-
ностями развития отрицательно от-
неслись 39% родителей (сейчас 23%). 
«Инклюзия перестает быть поняти-
ем, к которому родители относятся 
резко негативно»,— говорит руково-
дитель социальных проектов Mail.
ru Group Александра Бабкина, счи-
тая это безусловной заслугой НКО, 
отстаивающих «права детей с особы-

ми потребностями». По словам го-
спожи Бабкиной, такие НКО «гото-
вят тьюторов, сопровождающих об-
учение детей, содействуют внедре-
нию инклюзии в школах и работают 
с медиа, которые при дискримина-
ции человека с инвалидностью гово-
рят о том, что она недопустима». При 
этом эксперт признает, что у роди-
телей «остаются вопросы о том, не 
ухудшится ли качество обучения их 
детей» в инклюзивных классах, по-
этому важно продолжать просвети-
тельскую работу.

Глава фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Альшан-
ская затруднилась оценить, насколь-
ко изменилось отношение к инклю-

зии в обществе. «Это исследование 
респондентов в интернете. И среди 
его пользователей мы действитель-
но видим рост позитивной инфор-
мации о людях с инвалидностью. 
Тем более об этом говорят все боль-
ше блогеров и публичных людей»,— 
указывает эксперт, которая не бе-
рется оценить динамику отноше-
ния «в целом на земле». Президент 
фонда «Обнаженные сердца» Ася За-
логина говорит, что немало родите-
лей школьников и ребят в детсадах 
«положительно относятся к тому, 
что с ними учатся или могут учить-
ся дети с особенностями развития». 
Но констатирует, что количество 
негативно настроенных к инклю-

зии родителей «остается значитель-
ным». «Это связано с тем, что во мно-
гих школах пока не обучаются дети 
с особенностями развития. У лю-
дей нет личного опыта взаимодейст-
вия с ними и их семьями, а в обще-
стве все еще недостаточно информа-
ции»,— рассуждает госпожа Залоги-
на. По ее мнению, «сомнения в поль-
зе инклюзии поддерживаются мне-
нием о недостатке знаний среди про-
фессионалов, работающих с деть-
ми». «Развивать знания педагогов по-
лучится только параллельно с прихо-
дом особенных детей в школу»,— до-
бавляет Ася Залогина.

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Инклюзия овладевает умами
Родители школьников все меньше опасаются совместного обучения 

Внешние и внутренние враги уже протянули свои руки и инструменты к легитимности российских выборов    

Его поздравляет первый заместитель генерального ди-
ректора TACC Михаил Гусман:
— Уважаемый Анатолий Васильевич, мой дорогой Толя! 
Когда дружба исчисляется почти полувеком, то сердеч-
ные поздравления и искренние пожелания не уложить в 
колонку, нужна, как минимум, целая полоса в „Ъ“. И тог-
да я бы с радостью мог рассказать на этой странице, какой 
Анатолий Васильевич незаменимый друг (с этого точно 
надо начать), заботливый отец и трогательный дедушка, 
выдающийся ученый, блистательный ректор, видный об-
щественный деятель, и еще многое, многое. Но сегодня 
мне хотелось бы прежде всего сказать, что ты — пример 

или даже символ подлинно русского интеллигента моего 
поколения. Потому что в тебе исконно сочетаются абсо-
лютная порядочность и непоколебимая честность, ду-
шевное богатство и исключительная чуткость, глубокая 
эрудиция ученого и доброжелательность педагога-настав-
ника, ненапускная гражданственность и преданность 
Флагу. И все же, если попытаться выразить в одном слове 
сказанное выше, с чем ты встречаешь свой День рожде-
ния, это — Репутация. Непоколебимая и всеми почитае-
мая Репутация. С Днем рождения, дорогой Анатолий Ва-
сильевич! Долгие лета, уважаемый Академик!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
 ректору МГИМО, академику РАН 
Анатолию Торкунову 
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Россию и Австрию разделил полуостров
Сергей Лавров нашел у австрийских вин крымские корни,  
но сблизить позиции это не помогло
Визит главы МИД РФ Сергея Лаврова 
в Вену оказался непростым. Министр 
иностранных дел Австрии Александр 
Шалленберг и местные журналисты 
прошлись по главным «болевым точ
кам», вспомнив и о приговоре оппо
зиционеру Алексею Навальному, 
и о законе об иноагентах. Целую волну 
разногласий спровоцировала украин
ская тема — в частности, состоявшийся 
в Киеве 23 августа саммит «Крымской 
платформы». Сергей Лавров даже при
гласил своего собеседника посетить 
полуостров. Но, как выяснилось, у того 
нет «ни желания, ни намерения» совер
шить такой визит.

То, что переговоры Сергея Лаврова 
с Александром Шалленбергом проходили 
в напряженной атмосфере, стало понятно 
сразу после начала пресс-конференции. Во 
вторник на такой же пресс-конференции 
в Будапеште главы МИД РФ и Венгрии Сер-
гей Лавров и Петер Сийярто постоянно на-
зывали друг друга друзьями (см. „Ъ“ от 25 
августа). В среду это слово не звучало. Вый-
дя к журналистам, глава МИД Австрии ска-
зал прямо: отношения между ЕС и Россией 
«достигли низшей точки», разрыв между За-
падом и Востоком «в последнее время все 
больше углублялся», и это «больно осозна-
вать». Сергей Лавров констатировал, что 
российско-европейские отношения нахо-
дятся в «плачевном состоянии», а контакты 
с Брюсселем сведены к минимуму.

Чтобы внести позитивную ноту в раз-
говор, министры вспомнили об историче-
ских связях и о точечном сотрудничестве 
сегодня. «Россия знает нас, а мы знаем Рос-
сию. Россия есть и будет частью европей-
ской реальности»,— заявил австрийский 
министр. И отметил, что страны сотрудни-
чают в энергетике, по вопросам климата, 
переговорному процессу с Ираном. Алек-
сандр Шалленберг констатировал, что этот 
диалог нужно поддерживать и дальше. 
В примере Сергея Лаврова об исторических 
связях не обошлось без политики. В 1897 
году, напомнил он, посольство Австро-Вен-
грии в России обратилось в российский 
МИД с просьбой разрешить «австрийскому 
подданному Гинце» вывезти из Крыма «сто 
чубуков» (то есть черенков для посадки) ви-
ноградной лозы. «Чубуки были доставлены 
в Австрию. Поэтому, может быть, виноград 
для некоторых венгерских, австрийских 
вин, которыми нас будут угощать сегодня 
за ланчем, собирается в наше время на ло-
зах, которые имеют крымское происхожде-
ние»,— сказал господин Лавров.

Обстановку это, впрочем, не разрядило. 
Сначала господин Шалленберг вспомнил об 
Алексее Навальном. «Основные демократи-
ческие права, такие как свобода выражения 
мнения, ни в одной стране мира не должны 
восприниматься как угроза»,— отметил ми-

нистр. Напомнив, что Австрия считает при-
говор оппозиционеру, отбывающему срок 
в колонии по делу «Ив Роше», неприемле-
мым, он потребовал освободить политика. 
И сказал, что Вена и дальше продолжит защи-
щать европейские ценности. В ответ Сергей 

Лавров обрушился на Запад с критикой за то, 
что там перестали упоминать необходимость 
до конца довести расследование «так называ-
емого отравления» оппозиционера.

Затем австрийский журналист поднял 
тему российских законов. Он указал на то, 
что у властей РФ есть возможность объя-
вить иноагентом любого россиянина, ко-
торый получает или получал какую-ли-
бо финансовую поддержку из-за рубежа. 
В этой связи журналист спросил, может ли 
Москва гарантировать, что такая судьба не 
настигнет россиян, участвующих в проек-
тах в рамках Сочинского диалога — пло-
щадки, созданной для развития контак-
тов между представителями гражданского 
общества России и Австрии. Сергей Лав-
ров участника пресс-конференции пожу-
рил, сказав: вопрос основывается на «недо-
статочном знании предмета и отсутствии 
полной информации». Он заверил: РФ вы-
нуждена была отвечать на действия США. 
Там, напомним, объявили иноагентами те-
леканал Russia Today (RT) и американского 
партнера радио Sputnik. «Мы никогда не на-
чинали первыми»,— подчеркнул министр. 
«Я не знаю ни одного случая, когда такие 
проблемы (в результате диалога представи-
телей гражданского общества стран.— „Ъ“) 
возникали в прошлом»,— в свою очередь, 
сказал глава МИД Австрии. Но допустил, 
что проблемы могут возникнуть в будущем.

Наибольшие разногласия вызвала 
украинская тема. Александр Шаллен-
берг отметил: позиция Австрии по вопро-
су «незаконной аннексии Крыма» остается 
неизменной. В ответ Сергей Лавров поде-
лился тем, в каких условиях крымчане, по 
его мнению, делали свой выбор — в пери-
од «государственного переворота» и угроз 
«путчистов выбить все русское из Крыма». 
Эта тема дала российскому министру повод 
обрушиться на Киев по всем фронтам. «Ны-
нешняя украинская власть, конечно же, 
полностью подчинена таким ультранацио-
налистическим неонацистским идеям, ко-
торые воплощаются в том числе в законах, 
принимаемых на Украине — об образова-
нии, языках, коренных народах»,— зая-
вил он. Также министр возмутился тем, что 
в республике «приватизировали День кре-
щения Руси» (28 июля), объявив его Днем 
украинской государственности. «Может 
быть, скоро и будет решено господином Зе-
ленским (президентом Украины Владими-
ром Зеленским.— „Ъ“), что Новый год отме-
чать можно только на Украине, потому что 
все остальное — это не украинское»,— сы-
ронизировал он.

Не обошлось и без упоминания недавне-
го саммита «Крымской платформы». Как эту 
инициативу глава МИД РФ только не назы-
вал — и «шабашем», и пустой «русофобской 
акцией». В этот раз он окрестил мероприя-
тие «спектаклем» «из разряда ненастоящей 
политики». Участие западных партнеров 
Киева в саммите он объяснил «ложно по-
нятой солидарностью»: «(На Западе.— „Ъ“) 
продолжают слепо поддерживать украин-
скую власть в ее попытках поддерживать 
интерес к своему собственному правитель-
ству и всячески клянчить у Запада какие-то 
уступки, какие-то деньги, какие-то полити-
ческие жесты поддержки».

Та к ж е  п р о к о м м е н т и р о в а л и  н а 
пресс-конференции слова официального 
представителя МИД РФ Марии Захаровой, 
которая во вторник отметила: «Будем выну-
ждены рассматривать участие отдельных 
стран, международных организаций и их 
представителей в „Крымской платформе“ 
как посягательство на территориальную 
целостность Российской Федерации, что 
неизбежно соответствующим образом от-
разится на наших отношениях». «Каких 
конкретных последствий стоит ожидать 
Австрии?» — спросил журналист у Сергея 
Лаврова, что вызвало улыбку у его австрий-
ского коллеги. Глава МИД РФ напрямую от-
вечать не стал, решив вместо этого вновь 
подвергнуть критике украинские власти.

Говоря о вопросе соблюдения прав чело-
века в Крыму, который стал одним из пун-
ктов повестки «Крымской платформы», 
Сергей Лавров заявил: он «двумя руками 
за» то, чтобы австрийские коллеги прие-
хали на полуостров и увидели, как там об-
стоят дела. Министр также напомнил, что 
РФ «многократно приглашала специаль-
ных представителей» ОБСЕ, Совета Европы 
и ООН посетить Крым. По его словам, пред-
ставители этих организаций согласны, но 
требуют позволить заехать с территории Ук-
раины. «Если занимаетесь правами челове-
ка, прилетайте хоть напрямую в Крым, хоть 
через Крымский мост»,— сказал между тем 
министр.

Александр Шалленберг же дал понять, 
что вообще туда ехать не хочет и своих под-
чиненных направлять не собирается. «Не 
хочу тебя разочаровать, Сергей, но в насто-
ящее время у меня нет ни желания, ни на-
мерения направить делегацию в Крым»,— 
отметил дипломат. И дал понять: такого же 
мнения придерживаются и все остальные 
члены ЕС. Можно даже не пытаться их пе-
реубедить.

Марина Коваленко

Главы МИД Австрии и России Александр Шалленберг и Сергей Лавров 
публично не называли друг друга друзьями: слишком много разногласий 
накопилось между странами  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Летит, летит по небу борт усталый

«Нам надо учитывать реальные 
серьезные проблемы. Чем дольше 
мы там находимся, тем больше рас-
тет риск атаки со стороны „ИГ-Хора-
сан“»,— сообщил он, вновь расска-
зав, что для успешной эвакуации 
американцы вынуждены сотрудни-
чать с «Талибаном», что довольно не-
просто.

«Лидеры G7, а также лидеры стран 
ЕС, НАТО и ООН согласились, что мы 
будем придерживаться общего под-
хода к „Талибану“. Мы согласились, 
что легитимность любого будущего 
правительства будет зависеть от того, 
насколько оно будет привержено вы-
полнению международных обяза-
тельств, в том числе обязательства не 
допустить превращения Афганиста-
на в базу для терроризма»,— сказал 
президент о единстве, пообещав, что 
судить талибов будут по делам, а не 
по словам. Закончил господин Бай-
ден повторением мантры о том, что 

США не приходили в Афганистан 
строить новое государство, хотя в на-
чале 2000-х он утверждал, что лишь 
строительство нового государства 
может быть альтернативой хаосу. По-
вторил глава Белого дома и обяза-
тельство заботиться о беженцах. При 
этом пообещав, что каждого, кто по-
падет на территорию США, тщатель-
но проверят.

О содержании беженцев в услови-
ях «проверки» написало американ-
ское издание Axios: в распоряжение 
редакции попала переписка амери-
канских дипломатов, работающих 
на авиабазе Эль-Удейд в Катаре. Из 
писем стало известно, что на базе по-
среди пустыни беженцев размещают 
в ангарах без кондиционеров, где из 
средств охлаждения только сосуды 
с водой и большие вентиляторы. «Се-
годня влажный день. Афганцы сей-
час в аду на земле: весь пол в мусо-
ре, моче, кале, пролитых жидкостях 
и рвотных массах»,— писал один из 
американских дипломатов. Из писем 

также стало известно, что к пробле-
мам постояльцев добавились крысы, 
и с каждым новым рейсом из Кабула 
ситуация становится только хуже.

Что касается остальных членов 
«группы семи», то они также заяви-
ли о желании помочь афганцам. Кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель, например, 
пообещала, что программа помощи 
продолжится и после 31 августа. «Ко-
нец воздушного моста через несколь-
ко дней не должен означать конец 
попыток защитить афганских союз-
ников и помочь тем афганцам, кто 
столкнулся с чрезвычайной ситуа-
цией из-за победы „Талибана“»,— 
сообщила она. В заявлении по ито-
гам саммита G7 также говорилось 
о стремлении семи стран поддер-
жать усилия ООН по координации 
гуманитарной миссии в Афганис-
тане, а также разработать механизм 
безопасного и легального переселе-
ния жителей страны.

Алексей Наумов,  
Павел Тарасенко

Деръа колеблется
С юга Сирии поступает противоречивая информация о примирении

Российская военная полиция 
в рамках реализации догово
ренностей о примирении вошла 
в  анклав сирийской оппозиции 
в городе Деръа. Это утвержда
ют местные СМИ. В Москве объ
являть о достижении соглашения 
между переговорными комитета
ми Деръа и сирийскими властями 
не торопятся — слишком много 
раз за последние недели попытки 
российских посредников прими
рить стороны конфликта разбива
лись о нетерпимость сторон.

Автобус с восемью боевиками 
прибыл в среду утром из провинции 
Деръа на юге Сирии в контролируе-
мый лояльной Турции сирийской 
оппозицией город Эль-Баб на севере 
страны. Перемещение было органи-
зовано в рамках соглашения о при-
мирении, достигнутого местными 
переговорными комитетами и си-
рийскими властями при посредни-
честве российских военных. Пред-

полагается, что всего из Деръа будут 
высланы более ста человек.

Формально сирийские власти вер-
нули контроль над «колыбелью си-
рийской революции» — южной про-
винцией Деръа — летом 2018 года. 
При посредничестве Москвы став-
ка была сделана на национальное 
примирение, а не на силовую опе-
рацию. В итоге часть группировок 
сирийской оппозиции покинула 
провинцию, а часть вошла в состав 
8-й бригады 5-го добровольческого 
штурмового корпуса, сформирован-
ного при участии российских воен-
ных советников. Но были и те, чей 
статус остался неурегулированным, 
и кто не сдал оружие. Один из таких 
не до конца примиренных анкла-
вов находится в районе Деръа-Балад 
(кварталы старого города Деръа — 
административного центра однои-
менной провинции). В конце июня 
власти потребовали от жителей 
Деръа-Балад сдать оружие. После их 

отказа правительственные войска за-
блокировали несколько кварталов, 
где проживают 11 тыс. семей (около 
50 тыс. человек). В Деръа были пере-
брошены дополнительные воинские 
подразделения, в том числе силы 4-й 
танковой дивизии, известной как 
дивизия Махера Асада (брата прези-
дента Сирии). Однако Россия смогла 
предотвратить начало масштабной 
военной операции.

Очередной план примирения был 
предложен российскими посредни-
ками в середине августа. В нем был 
несколько пунктов, включая «обяза-
тельство вооруженных групп пере-
дать свое оружие сирийскому госу-
дарству в соответствии с условиями 
соглашения о примирении, заклю-
ченного под эгидой России в 2018 
году, и уход боевиков, которые от-
вергают соглашение, в сторону рай-
онов на севере Сирии». 18 августа во 
многих населенных пунктах про-
винции прошли демонстрации про-

тив российского плана. Тем не менее 
переговоры продолжились. Нако-
нец, во вторник вечером в сирий-
ских СМИ появилась информация, 
что российская военная полиция, 
а также подразделения 8-й бригады 
вошли в Деръа-Балад. Правда, есть 
и другая версия: якобы бойцы брига-
ды остановились на границе района, 
готовясь к реализации достигнутых 
договоренностей, которые включа-
ют в себя «изгнание группы боеви-
ков, отвергающих урегулирование», 
и «возвращение сирийских государ-
ственных институтов». На время 
подготовки сообщалось о 48-часо-
вом прекращении огня и открытии 
КПП «Сарайя», через который можно 
выйти из осажденных кварталов. Как 
только об этом стало известно, у КПП 
собралась толпа людей. По утвержде-
нию оппозиционных СМИ, армия от-
крыла огонь, есть пострадавшие. Не 
прекращались перестрелки и в дру-
гих районах.

В целом пока нет ясности, на-
сколько прочны достигнутые до-
говоренности. Сразу за новостями 
о достижении соглашения появи-

лась информация об угрозе его сры-
ва, так как двое «выселяемых» отка-
зались покидать Деръа. Сирийские 
военные не уходят из города, а на-
против, усиливают свои позиции. 
Российская сторона к вечеру среды 
ни о каком прогрессе так и не сооб-
щила. Лишь постпред РФ при ООН 
Василий Небензя на прошедшем во 
вторник заседании Совбеза органи-
зации призвал не скатываться в од-
нобокую критику сирийского пра-
вительства, «которое имеет полное 
право следить за соблюдением за-
конности на своей суверенной тер-
ритории».

По словам Василия Небензи, 
Деръа-Балад «заблокирован банди-
тами», и «радикальные элементы ис-
пользуют людей в качестве живого 
щита». Дипломат подчеркнул, что 
Россия «предпринимает все усилия 
для налаживания ситуации в Деръа, 
хотя местные вооруженные груп-
пировки не соблюдают соглаше-
ние о прекращении огня, достиг-
нутое 14 августа при содействии 
российских военных». Слова Васи-
лия Небензи прозвучали в ответ на 

критику со стороны его американ-
ской коллеги Линды Томас-Грин-
филд, которая потребовала от Дама-
ска разрешения для гуманитарных 
организаций войти в заблокирован-
ные районы Деръа. С ней согласил-
ся и спецпосланник генсека ООН по 
Сирии Гейр Педерсен. Он отметил 
резкое ухудшение ситуации в Си-
рии по сравнению с тем, как разви-
вался конфликт последние полтора 
года. По словам господина Педерсе-
на, речь идет о событиях в провин-
ции Деръа, а также в Идлибе и рай-
онах на северо-востоке Сирии. «Нам 
нужен вызывающий доверие по-
литический процесс, а также более 
значительное международное со-
трудничество»,— сказал господин 
Педерсен, после чего призвал США, 
Россию и другие ключевые страны 
развивать взаимодействие по Си-
рии. Одним из таких примеров со-
трудничества и доверия, оказан-
ного российским посредникам на 
местах со стороны международных 
игроков, несколько лет назад как 
раз и было замирение в Деръа.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27724,8 (–7,3)
РТС 1653,56 (–7,34)
FTSE 100 7150,12 (+24,34)

DAX 30* 15860,66 (–45,19)
DJIA* 35448,58 (+82,32)
NASDAQ Composite* 15042,592 (+22,792)

*На 20:43     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.08.21
Австралийский доллар 53,5151
Английский фунт 101,3447
Белорусский рубль 14,0545
Датская крона* 11,6582

Доллар США 73,7428
Евро 86,5814
Индийская рупия** 99,3517
Казахский тенге** 17,3125

Канадский доллар 58,5167
Китайский юань* 11,3899
Норвежская крона* 83,6361
СДР 104,6956

Сингапурский доллар 54,4992
Новая турецкая лира 87,8947
Украинская гривна* 27,6369
Шведская крона* 84,8936

Швейцарский франк 80,7786
Японская иена** 67,1610
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Жизнь банкротов не упрощается
Финансисты выступили против расширения внесудебной практики

Участники финансового рынка рас-
критиковали законопроект Минэко-
номики по упрощению процедуры 
внесудебного банкротства граждан. По 
их мнению, увеличение суммы обяза-
тельств, допускающих использование 
схемы, до 1 млн руб. поместит в зону 
риска ипотечные кредиты в регионах. 
А рост числа потенциальных внесудеб-
ных банкротств приведет к ужесточе-
нию условий выдачи кредитов.

Как стало известно „Ъ“, Национальный 
совет финансового рынка (НСФР) написал 
письмо в Минэкономики с отзывом на раз-
работанный ведомством законопроект, упро-
щающий процедуру внесудебного банкрот-
ства граждан. Согласно проекту, вдвое, до 
1 млн руб., увеличивается максимальная сум-
ма долга, с которой можно подать заявление 
на банкротство в многофункциональный 
центр (МФЦ) о внесудебном банкротстве.

• Процедура упрощенного банкротства физ-
лиц появилась 1 сентября 2020 года. За де-
сять месяцев возбуждено 4032 процедуры, 
завершено 1679.
Именно против увеличения порога для 

внесудебного банкротства выступает НСФР. 
При увеличении суммы до 1 млн руб. в «зону 
риска» инициирования внесудебного бан-
кротства попадают кредиты, обеспеченные 
ипотекой (особенно учитывая стоимость жи-
лых помещений в регионах), что может со-
здать сложности для добросовестных креди-
торов в реализации прав залогодержателей 
в виде приостановления взыскания по ис-
полнительным документам, отмечается в за-
ключении на проект. Это повлечет ужесто-
чение требований к заемщикам при выдаче 
кредита: «По большому количеству долгов мы 
лишимся возможности взыскания долга, так 

как не будет производиться анализа обосно-
ванности признания должника банкротом».

Кроме повышения суммы, по мнению 
главы НСФР Андрея Емелина, проблемой 
выглядит отсутствие коммуникации между 
МФЦ и бюро кредитных историй (БКИ). МФЦ 
запрашивает только сведения об исполни-
тельных производствах в отношении подав-
шего заявление на банкротство. При этом 
сведения о кредиторах МФЦ получает от са-
мого должника и не проверяет. В результате 
может быть нарушено условие о максималь-
ном размере долга для внесудебного бан-
кротства, поясняет господин Емелин.

Еще одна проблема в том, что МФЦ не 
обязан направлять информацию о внесу-

дебном банкротстве гражданина в БКИ. 
«В процедуре „стандартного“ банкротства 
такие сведения согласно закону „О кредит-
ных историях“ направляет финансовый 
управляющий, который является источ-
ником формирования кредитной исто-
рии. В рамках же процедуры внесудебно-
го банкротства такие сведения в БКИ не 
поступают»,— говорится в письме НСФР. 
В результате, по мнению экспертов совета, 
потенциальный кредитор может просто не 
знать о процедуре внесудебного банкрот-
ства у гражданина, который обращается 
к нему за кредитом.

Для решения этих проблем НСФР пред-
лагает обязать МФЦ запрашивать в БКИ све-

дения о размере обязательств гражданина, 
обратившегося с заявлением о внесудебном 
банкротстве. А также в обязательном поряд-
ке добавить МФЦ, наряду с финансовым 
управляющим, в перечень источников фор-
мирования кредитной истории.

Председатель «Банкротного клуба» Олег 
Зайцев не согласен с критикой повыше-
ния суммы долга до 1 млн руб.: «Это людо-
едство. Сейчас для внесудебной процедуры 
установлены слишком зауженные критерии 
и мало кто из россиян может ею воспользо-
ваться». Директор департамента корпора-
тивного права РКТ Елена Кравцова называет 
сомнительным указание на возможность ут-
раты залогов: «Наличие у должника имуще-
ства, пусть и заложенного банку, не позволя-
ет инициировать внесудебное банкротство».

Глава правового бюро «Олевинский, Бую-
кян и партнеры» Эдуард Олевинский полага-
ет, что из-за неясных формулировок в законе 
риски для залоговых кредиторов теоретиче-
ски все же есть, поэтому имеет смысл четко 
прописать, что если на ипотечную квартиру 
взыскание не обращено, то и долг по тако-
му кредиту с ипотекой не может списывать-
ся через «внесудебку».

По словам замглавы Минэкономики 
Ильи Торосова, обязанность гражданина 
представить исчерпывающий список кре-
диторов и размер обязательств перед ними 
закреплена законом. «Кроме того, проект 
расширяет права кредиторов»,— добавляет 
чиновник. Их предложено наделить правом 
обратиться в суд при несогласии с указан-
ными в заявлении сведениями о кредиторе, 
размере требований или иных спорных мо-
ментах с иском о неприменении правила об 
освобождении от долгов.

Максим Буйлов, Анна Занина
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Московская биржа и «СПБ Биржа» 
никак не могут ужиться на россий-
ском рынке. На этот раз борьба раз-
вернулась за брокеров. В начале ав-
густа основная российская биржа 
по торговле иностранными бумага-
ми — «СПБ Биржа» сообщила броке-
рам, что запретит участникам рынка 
выступать у себя маркетмейкерами, 
если они выполняют аналогичные 
функции на другой бирже.

Маркетмейкер — профессиональ-
ный участник рынка ценных бумаг, 
который по договору с биржей обес-
печивает поддержание цен финансо-
вых инструментов в определенном 
диапазоне и определенного объе-
ма заявок. За это биржа платит ему 
деньги. Для брокеров это доволь-
но неплохой источник доходов. По 
итогам первого полугодия выручка 
брокеров с уровнем доходов более 
100 млн руб. от оказания агентских 

и маркетмейкерских услуг выросла 
на 40–60%, почти до 1 млрд руб. По-
нятно, что даже частично лишаться 
таких средств брокерам не хочется. 
Поэтому в ход идут самые необыч-
ные приемы.

Так, рассказали „Ъ“ три участни-
ка рынка, 24 августа на комитете по 
фондовому рынку Московской бир-
жи предложено временно скрыть 
рейтинг ведущих операторов на 
рынке иностранных ценных бумаг. 
Голосования комитета по этому во-
просу не было, предложение посту-
пило от самой Московской биржи. 
Информация о рейтинге будет скры-
та уже за август. Представитель Мо-
сковской биржи подтвердил, что 
биржа вынуждена временно прио-
становить публикацию данных по 
просьбе брокеров, чтобы «защитить 
их от неожиданных ограничитель-
ных практик на рынке».

Брокеры, впрочем, не особенно 
рассчитывают на наивность «СПБ 
Биржи», решение скорее времен-
ное. «Надеюсь, регулятор как-то 
проявит позицию»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. Но даже если 
ЦБ выразит свое отношение, броке-
рам придется решать, на какой из 
бирж оставаться.

Можно предположить, что бро-
керы останутся там, где предложат 
больше за услуги маркетмейкера. 
Заинтересованы в них обе площад-
ки. «СПБ Биржа» — поскольку рас-
сматривает возможность IPO уже 
этой осенью, так что необходимо 
сохранить растущие объемы тор-
гов. Московская биржа — чтобы до-
гнать конкурента. Она запустила 
торги иностранными ценными бу-
магами только год назад, с большим 
отставанием от «СПБ Биржи» и толь-
ко в рублях.

Кроме того, уже 27 сентября (сле-
дует из презентации, с которой оз-
накомился „Ъ“) Московская бир-
жа намерена ввести торговлю 
иностранными бумагами в валю-
те. И предложит брокерам новую 
программу для маркетмейкеров, 
в которой появится новый их вид — 
провайдер ликвидности, он будет 
выводить часть сделок на иностран-
ную биржу при нехватке ликвидно-
сти у нас, а значит и получать больше 
денег от биржи. Посмотрим, чем от-
ветит «СПБ Биржа».

Конкуренция между 
биржами все сильнее 
затягивает брокеров, 
вынуждая их лавиро-
вать для сохранения 
доходов

КЭП не прошла проверку на тахографе
Квалифицированная электронная подпись помешала грузоперевозчикам

Ассоциация транспортных экспертов 
и специалистов (АТЭС) просит прави-
тельство отменить обязательное ис-
пользование усиленной квалифици-
рованной электронной подписи (КЭП) 
в картах водителей для тахографов 
транспортных средств. Их применя-
ют для контроля режима работы води-
телей, скорости и маршрута транспор-
та. Устройствами оснащены все новые 
грузовики и часть автобусов. Из-за дол-
гой проверки КЭП и верификации во-
дителей на рейсах происходят задер-
жки, а перевозчики теряют деньги, 
объясняют в АТЭС. Там говорят и о рис-
ках использования КЭП в мошенниче-
ских целях. Эксперты разделяют сом-
нения АТЭС, но не видят очевидной 
альтернативы.

„Ъ“ ознакомился с письмом АТЭС в пра-
вительство от 20 августа. В нем представи-
тели отрасли просят премьера Михаила 
Мишустина вмешаться в ситуацию с при-
менением КЭП для авторизации водите-
лей, работающих с тахографами. В АТЭС 
считают, что КЭП в тахографах могут ис-
пользовать злоумышленники, например, 

для перепродажи собственности водите-
ля или фиксации приема груза в электрон-
ной транспортной накладной. Также из-за 
применения сложной системы верифика-
ции в тахографах страдают бизнес-процес-
сы в деятельности перевозчиков, объяснил 
„Ъ“ президент АТЭС Тарас Коваль: «Простой 
автотранспортного средства только на вре-
мя проверки данных в системе для выпуска 
КЭП может достигать пяти суток, это факти-
чески рабочая неделя».

• Оснащение транспортных средств тахо-
графами регулируется приказом Минтранса 
440 от октября 2020 года. Они предназначе-
ны для регистрации скорости, режима тру-
да, отдыха водителей и членов экипажа. Сна-
чала тахографами начали оснащаться все 
грузовики полной массой более 3,5 тонны, по-
зже — и автобусы на более чем десять пасса-
жирских мест. Исключение составляет тех-
ника, которая не выполняет коммерческую 
работу по перевозке, например, спецтехни-
ка. Для авторизации водителя в системе, 
фиксирующей его маршрут и график рабо-
ты, применяются сложные ключи шифрова-
ния и создания усиленной квалифицирован-
ной электронной подписи.

Из письма следует, что представители 
АТЭС приобрели карты водителя на свое 
имя, выгрузили из них данные о деятельнос-
ти водителей, сертификаты ключей провер-
ки электронной подписи. Используя общедо-
ступные ресурсы, специалистам и экспертам 
ассоциации не удалось проверить «квалифи-
цированность» сертификатов и подписи дан-
ных о деятельности водителей.

В АТЭС утверждают, что на запросы по 
проблеме в Минцифры и Минтранс не по-
лучены ответы «по существу». Ассоциация 
предлагает отменить использование такой 
высокой степени защиты системы и перей-
ти на упрощенный вид электронной подпи-
си, что снизит административную нагрузку 
и ускорит процесс выхода водителей на рей-
сы. В правительстве „Ъ“ подтвердили, что об-
ращение получено и направлено для рассмо-
трения в Минтранс и ФСБ.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что по ито-
гам анализа представленных АТЭС сертифи-
катов был сделан вывод об их несоответст-
вии текущим требованиям, предъявляемым 
к квалифицированным сертификатам. КЭП 
обеспечивает достоверность подписывае-
мых сведений и соответствует требованиям 

законодательства, отметили в министерстве. 
Но АТЭС вправе инициировать изменения 
в законодательстве, признают в Минцифре. 
В Минтрансе не ответили на запрос.

Эксперты в целом разделяют критику 
АТЭС. Процесс выпуска КЭП строго регла-
ментирован, говорит эксперт «Контура» по 
логистике Владимир Порохонько, и в случае 
с водителями всей страны «может затянуться 
на неопределенный срок». «Кроме того, срок 
действия такой подписи обычно составляет 
12–15 месяцев, и затраты на ее ежегодный 
перевыпуск с высокой вероятностью будут 
включены в стоимость перевозки, что отра-
зится на конечной цене товара»,— добавля-
ет господин Порохонько. Поэтому, полагает 
он, требование применять КЭП в данной си-
туации чрезмерно.

Однако непонятно, чем ее заменить, гово-
рит руководитель проектов НП «ГЛОНАСС» 
Вадим Сахонько: «Выполнить просьбу ассо-
циации реально, но нужна альтернативная 
технология». Таковой, по мнению топ-ме-
неджера, может быть блокчейн, но для ее 
внедрения требуется отдельная исследова-
тельская работа.

Татьяна Исакова

С фальшивой улыбкой
Мошенники поработали за смешные деньги

Злоумышленники начали создавать 
фейковые сайты по продаже билетов 
на стендап, предупреждают в компани-
ях по кибербезопасности. После выбо-
ра билета пользователям предлагают 
перейти на поддельный сайт оплаты 
и ввести реквизиты банковских карт. 
Распространение схемы связано с ажи-
отажным спросом на такие развлече-
ния в преддверии осени и ростом по-
пулярности жанра, считают эксперты. 
В легальных билетных сервисах гово-
рят и об активизации спекулянтов, пе-
репродающих билеты с наценками.

В рунете растет число фейковых сай-
тов по продаже билетов на выступле-
ния российских стендап-комиков: такие 
сайты начали появляться с июля, сегод-
ня их уже более 100, отмечают эксперты 
Telegram-канала In4security. В «Серчин-
форм» насчитали около 20 доменов по теме 
comedy и standup по зоне .ru. Там добавля-
ют, что жалобы пострадавших начали по-
являться еще в марте. В StopPhish в августе 
насчитали 25 сайтов, продающих билеты 
на стендап. По данным экспресс-анализа 

BI.Zone, работают 14 подобных ресурсов, 
пять из них появились в августе. В этих 
схемах домены блокируются не так быс-
тро, как в банковской сфере, поэтому не 
нужно ежедневно создавать новые сайты, 
объясняет сооснователь проекта StopPhish 
Юрий Другач.

Суть мошенничества следующая: по-
сле выбора билета пользователям предла-
гают перейти на поддельный сайт оплаты, 
где злоумышленники собирают реквизиты 
банковских карт и списывают средства за 
несуществующие билеты. Реквизиты, отме-
чает Юрий Другач, могут затем продаваться 
в даркнете.

Многие из сайтов мимикрируют под 
оригинальный сайт standupbilet.ru, гово-
рит ведущий аналитик «Серчинформ» Ле-
онид Чуриков. По его словам, проблема 
может быть в том, что оригинальный сайт 
тоже легко принять за подделку, он зареги-
стрирован на частное лицо, хотя, в отличие 
от фальшивок, появился в 2018 году.

«Схема махинаций одна и та же — со-
здаются страницы в соцсетях и на сайтах 
знакомств, где мошенники скрываются за 

фотографиями красивых девушек. После 
недолгого общения „девушка“ предлага-
ет пойти на концерт популярного комика, 
скидывая ссылку на сайт, который копиру-
ет наш дизайн»,— рассказывают в Artplay-
Group (представляет standupbilet.ru). Че-
ловек покупает билеты, не получает их, 
пишет в поддержку мошенников, где пред-
лагают оформить возврат, перейдя по ссыл-
ке и введя данные карты, при этом на ней 
должна присутствовать минимум та сум-
ма, которую исходно потратили, поясня-
ют в компании. Порой человеку требует-
ся один-три круга таких «возвратов», чтобы 
заподозрить что-то неладное, добавляют 
в ArtplayGroup: «Нам жалуются по 10–15 раз 
в неделю. Мы обращаемся к хостинг-про-
вайдерам, чтобы доказать факт мошенни-
ческих действий. Но блокировка занимает 
до 14 дней».

Цена на билеты на фишинговых ресур-
сах доходит до 9 тыс. руб., говорит дирек-
тор блока экспертных сервисов BI.Zone Ев-
гений Волошин. Средний чек мошенников 
может колебаться от 2 тыс. руб. в регионах 
до 8 тыс. руб. в Москве, отмечает Леонид Чу-

риков. Любая разница в цене на различных 
ресурсах должна насторожить покупателя, 
подчеркивает господин Волошин.

Мошенники пользуются ажиотажным 
интересом к стендап-выступлениям коми-
ков, который видно по поисковой актив-
ности: в «Яндексе» запросов «билеты стен-
дап» стало за год больше в 2,5 раза, говорит 
Леонид Чуриков. Стендап пользуется попу-
лярностью и всегда в топе продаж, подтвер-
ждает гендиректор «МТС Энтертейнмент» 
Михаил Минин. В сравнении с 2018–2019 
годами доля продаж билетов на стендап вы-
росла минимум вдвое за счет популяриза-
ции жанра, говорит коммерческий дирек-
тор Radario Дарья Бедная.

Опрошенные „Ъ“ эксперты рекоменду-
ют пользователям перепроверять сайты 
для покупки билетов в аккаунтах самих 
артистов. Также, добавляет Евгений Воло-
шин, стоит уделить пристальное внимание 
ссылкам из контекстной рекламы — нере-
дко, напоминает он, злоумышленники по-
купают места в верхних строчках поиско-
вой выдачи.

Юлия Степанова, Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем семейной ипотеки 
 составит до конца 2023 года 
1,7 трлн руб. По ожиданиям 
 рынка, лимит может быть вы-
бран полностью. Однако, скорее 
всего, он сформирован с учетом 
запаса, чтобы не было повторе-
ния истории с сельской ипоте-
кой, когда из-за исчерпания ли-
мита банки приостановили кре-
дитование. Несмотря на пози-
тивный социальный аспект про-
граммы, молодые семьи могут 
не справиться с долговой на-
грузкой на фоне наблюдаемо-
го роста цен на  жилье, преду-
преждают  эксперты.

Премьер Михаил Мишустин под-
писал постановление о продлении 
программы семейной ипотеки. Взять 
льготный кредит по программе мож-
но будет до 31 декабря 2023 года (ис-
ходно программа действовала до 
конца 2022 года). Максимальная сум-
ма — 12 млн руб. (для Москвы, Мо-
сковской области, Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области) и 6 млн 
руб. для остальных регионов по став-
ке 6% с минимальным первоначаль-
ным взносом 15% от стоимости жилья. 
На кредитные средства можно купить 
квартиру в строящемся доме, органи-
зовать строительство частного жилого 
дома или рефинансировать предыду-
щий кредит на эти цели. На вторич-
ном рынке тоже доступен кредит 
лишь в сельском поселении в Дальне-
восточном федеральном округе.

Помимо сроков расширен и ли-
мит кредитования по программе — 
до 1,685 трлн руб. вместо прежних 
800 млрд руб. По состоянию на 9 ав-
густа, согласно данным АО «Дом.
РФ», банки выдали в рамках «Семей-
ной ипотеки» 177,8 тыс. кредитов на 
507 млрд руб. (программа выбрана 

на 30% по сумме). В программе уча-
ствуют около 50 банков, но не все 
кредитуют: на середину июля кре-
диты выдали до 40 банков (лидер — 
 Сбербанк).

По оценке «Дом.РФ», расширение 
программы семейной ипотеки по-
зволит увеличить выдачи во втором 
полугодии 2021 года до 100 тыс. кре-
дитов на 320–340 млрд руб. По ито-
гам текущего года может быть вы-
дано около 90–100 тыс. кредитов по 
этой программе, в последующих — 
по 100–120 тыс. максимум, оцени-

вает главный эксперт «Русипотеки» 
Сергей Гордейко. По программе про-
изойдет кратное увеличение креди-
тования, ожидает он, во-первых, по 
причине распространения ее на пер-
вого ребенка, во-вторых, из-за сокра-
щения лимитов по льготной ипоте-
ке на новостройки, и в-третьих, из-за 
распространения индивидуального 
жилищного строительства на семей-
ную ипотеку.

Продление семейной ипотеки — 
положительный факт и позволит под-
держать рынок новостроек, отмечает 
зампред правления Абсолют-банка 
Антон Павлов. «Новые условия по-
зволят девелоперам планировать 
строительство объектов и быть уве-
ренными в ожидаемом спросе на 
них»,— соглашаются в ВТБ. По их 
оценке, можно рассчитывать на пол-
ную утилизацию установленного для 
банков лимита. «Таким образом, за 
все время работы программы ею смо-
гут воспользоваться порядка 250 тыс. 
семей»,— указали в ВТБ. «Продление 
семейной ипотеки — мера необходи-
мая»,— согласна начальник управле-
ния ипотечных продаж ПСБ Татьяна 
Чернышева.

Однако эксперты настроены кри-
тично. Программа, имея основной 
целью повышение доступности жи-
лья, в итоге приносит основные выго-
ды девелоперам и банкам, поскольку 
ажиотажный спрос разогнал цены на 
жилье и свел к минимуму ее эффект 
для покупателей, говорит младший 

директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев.

«Снижение процентных ставок 
позволило получить кредиты гражда-
нам, имеющим относительно невы-
сокий уровень благосостояния, что 
в условиях нестабильной рыночной 
конъюнктуры может повлечь ухуд-
шение качества обслуживания дол-
га»,— предупреждает эксперт. По 
его словам, высокие темпы роста за-
кредитованности населения «не мо-
гут не сказаться на качестве ссуд-
ной задолженности в долгосрочной 
 перспективе».

«Значительная часть спроса уже 
удовлетворена, кроме того, цена 
квадратного метра уже выглядит не 
столь привлекательной»,— поясня-
ет директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Ирина 
Носова. Молодые семьи с детьми, до-
бавляет она, могут не справиться с та-
кой долговой нагрузкой на фоне на-
блюдаемого роста цен на продукты 
и услуги.

Однако в ЦБ не разделяют опасе-
ний: «Если по программе банками 
будут предоставляться рискованные 
кредиты — с низким первоначаль-
ным взносом (менее 20%) и однов-
ременно высоким показателем дол-
говой нагрузки заемщика (более 
60%),— к таким кредитам будут при-
меняться уже действующие в регули-
ровании макропруденциальные над-
бавки к коэффициентам риска».

Ольга Шерункова

В семье прибавилось ипотеки
Госпрограмма продлевается и расширяется

ТМК, ставшая после приобре-
тения ЧТПЗ в марте с отры-
вом крупнейшим производите-
лем труб в стране, впервые от-
читалась о финансовых резуль-
татах после слияния. Хотя вы-
ручка и EBITDA компании пред-
сказуемо выросли, рентабель-
ность бизнеса снизилась до 13%. 
В ТМК объясняют это эффектом 
высокой базы первого полуго-
дия 2020 года, а также ростом 
цен на металл. Аналитики так-
же отмечают, что, консолидиро-
вав ЧТПЗ, компания увеличила 
в портфеле долю низкомаржи-
нальных продуктов. Тем не ме-
нее ТМК может улучшить рента-
бельность за счет снижения цен 
на металл, которые уже пошли 
вниз в августе. 

ТМК Дмитрия Пумпянского, кото-
рая является крупнейшим произво-
дителем труб в России, впервые от-
читалась о финансовых результатах 
после консолидации другого круп-
ного игрока рынка — ЧТПЗ. Сделка 
по приобретению холдинга была за-
вершена в марте за 84,2 млрд руб., 
в результате нее ТМК упрочила свои 
позиции на рынке труб большого 
 диаметра.

В своей полугодовой отчетности 
компания сообщила о росте выруч-
ки в годовом выражении на 56%, до 
174,3 млрд руб., а скорректирован-
ной EBITDA — на 11%, до 22,7 млрд 
руб. Однако рентабельность бизнеса 
ТМК не увеличилась, а даже снизи-
лась на пять процентных пунктов, до 
13% (по EBITDA). При этом доля ЧТПЗ 
в выручке ТМК составила 25%.

Как пояснили „Ъ“ в ТМК, нужно 
учитывать, что в первом полугодии 
2020 года была высокая база — на 
прибыли отразился значительный 
эффект положительных курсовых 
разниц. Еще одним фактором являет-
ся рост цен на металл, который будет 
постепенно компенсирован, в том 
числе за счет формульного ценообра-
зования в рамках контрактов с основ-
ными клиентами, говорят в компа-
нии. В марте Evraz и ТМК объявили 
о контракте на 160 тыс. тонн заготов-
ки с поставкой в 2021–2022 годах на 
базе формульного ценообразования.

Чистый долг компании вырос 
в абсолютном выражении в 2,5 раза 
по сравнению с началом года — до 
251,8 млрд руб. Топ-менеджмент 
ТМК, комментируя в марте сделку 
с ЧТПЗ, ожидал роста соотношения 
чистого долга со скорректированной 
EBITDA свыше 3 к концу года (см. „Ъ“ 
от 10 марта).

По оценке ТМК, объем россий-
ского трубного рынка вырос на 1% 
в сравнении с первым полугодием 
2020 года за счет растущего спроса 
в сегменте труб промышленного 
назначения и увеличения объемов 
отгрузок ТБД. При этом объемы бу-
рения снижаются из-за введения ог-

раничения на добычу нефти в рам-
ках сделки ОПЕК+. ТМК ожидает, 
что спрос на трубы нефтяного сорта-
мента немного вырастет во втором 
полугодии. В компании также отме-
чают, что, несмотря на волатильные 
цены на сырье, ценовые условия на 
рынке труб нефтяного сортамен-
та в большей степени зависят от 
долгосрочных договоров с форму-
лами цен. «В этих условиях мы на-
блюдаем, в частности, снижение 
импортных поставок и желание по-
требителей все чаще использовать 
контракты с формулами цены»,— 
заключают в ТМК.

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка говорит, что у компании объек-
тивно выросли финансовые пока-
затели за счет консолидации ЧТПЗ. 
По его мнению, снижение уровня 
рентабельности по EBITDA вызва-
но двумя факторами. «Это действи-
тельно рост цены металлопроката 
и на лом черных металлов. Цены на 
сырье традиционно обгоняют рост 
цен на готовую продукцию (трубы). 
Также консолидация ЧТПЗ приве-
ла к увеличению доли продукции 
с более низкой маржой в портфеле 
ТМК. В данном случае мы говорим 
о сортаменте труб промышленного 
и строительного сортамента, кото-
рые демонстрируют более низкую 
рентабельность по сравнению с тру-
бами нефтегазового сортамента»,— 
считает аналитик. При этом цена на 
бесшовные трубы (OCTG) уже в июне 
стала демонстрировать положитель-
ную динамику, следуя за ценами на 
сталь. По мнению Бориса Красноже-
нова, рост цен на нефть и строитель-
ной активности на российском рын-
ке может оказать дополнительную 
поддержку производителям труб 
во втором полугодии, тем более что 
цены на листовой прокат уже проде-
монстрировали снижение в августе.

Евгений Зайнуллин

ТМК свернула маржу  
в трубочку
Компания представила первую отчетность 
после сделки с ЧТПЗ

Но это невозможно при админи-
стративной блокировке счета, по-
скольку банки не способны сами 
выяснить, какие суммы имеют ис-
полнительский иммунитет и на что 
именно граждане тратят деньги, ре-
зюмировала коллегия.

«Отрадно видеть позицию ВС 
„с человеческим лицом“. Нечасто 
в нашем правовом пространстве 
высшие судебные инстанции в спо-
ре государства и гражданина поддер-
живают последнего»,— говорит парт-
нер КА «Юков и партнеры» Светлана 
Тарнопольская. Заведующий бюро 
адвокатов «Де-юре» Никита Филип-
пов считает подход ВС «крайне важ-
ным для практики», добавляя, что 
подобные споры периодически воз-
никают, но мало кто из банков дохо-
дит до высшего суда. Защита граждан 
от внесудебного взыскания крайне 
важна, поясняет он: суд может учесть 
многие нюансы, например алимен-
ты и расходы на детей.

«ВС напомнил нижестоящим су-
дам о необходимости соблюдения 
конституционных принципов за-
конности и защиты прав личности, 
которые не могут игнорировать-
ся по соображениям фискального 
интереса»,— соглашается партнер 

КПМГ в России и СНГ Галина Акчури-
на. Нельзя ради взыскания налогов 
лишить человека средств к сущест-
вованию «еще и во внесудебном по-
рядке, просто по решению чиновни-
ка», подчеркивает эксперт, тем более 
что фискальный интерес «все боль-
ше фокусируется на гражданах и их 
доходах».

«Это решение повышает доверие 
граждан к банкам и хранению денег 
в безналичной форме, напоминая 
об обязательном судебном контр-
оле за взысканием собственности 
самой незащищенной части обще-
ства»,— полагает Галина Акчури-
на. По словам госпожи Тарнополь-
ской, позиция ВС сформулирована 
настолько четко и однозначно, что 
у налоговых органов не будет шан-
са ее проигнорировать в будущем. 
Она, считает юрист, станет «манда-
том для банков на защиту счетов 
клиентов». Риски возможных злоу-
потреблений со стороны граждан, 
по мнению Никиты Филиппова, не-
значительны, так как у налогови-
ков остается возможность в судеб-
ном порядке обратить взыскание 
на имущество, использовать меры 
обеспечения и механизмы испол-
нительного производства.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Личность познается  
в суде

Стоимость нефти Brent подня-
лась до уровня $72 за баррель, 
прибавив с начала недели бо-
лее 10%. Инвесторы скупают сы-
рье на фоне улучшения эпиде-
миологической ситуации в Ки-
тае и перебоев с поставками неф-
ти в Мексике. Вместе с тем рубль 
чувствует себя не очень уверен-
но, в преддверии выступления 
главы ФРС закрепившись выше 
уровня 74 руб./$.

После стремительного падения на 
прошлой неделе и достижения уров-
ня $65 за баррель на текущей неделе 
стоимость европейской нефти Brent 
резко пошла вверх. По данным Re-
uters, 25 августа стоимость ближай-
шего контракта на поставку севе-
роморской нефти поднималась до 
отметки $71,92 за баррель, что на 1,2% 
выше значений закрытия вторника. 
За три дня уверенного роста котиров-
ки поднялись более чем на 10%, отыг-
рав большую часть обесценения, про-
изошедшего ранее в августе. Почти 
весь месяц инвесторы активно избав-
лялись от длинных позиций в нефти. 
В итоге за три недели, закончившиеся 
20 августа, ближайший фьючерс неф-
ти Brent упал более чем на 14%.

Восстановлению нефтяных коти-
ровок способствовали успехи вла-
стей КНР в борьбе с распространени-
ем штамма «дельта» коронавируса. По 
словам стратега по операциям на то-
варно-сырьевых рынках SberCIB In-
vestment Research Михаила Шейбе, 

в воскресенье в Китае впервые с июля 
не было зафиксировано новых случа-
ев заражения COVID-19.

Крепнут ожидания, что китайские 
власти начнут смягчать ограничения. 
«Данные по дорожному движению по-
казывают признаки восстановления 
(автомобильный трафик в Пекине уве-
личился на 11,8% утром во вторник по 
сравнению со вторником на преды-
дущей неделе), после двухнедельного 
перерыва возобновляет работу порт 
Нинбо, один из самых загруженных 
в мире»,— отмечает Михаил Шейбе.

Дополнительным драйвером ро-
ста стал пожар на морской нефтяной 
платформе компании Pemex в Мекси-
канском заливе, произошедший в ми-
нувшее воскресенье. В результате до-
быча нефти в Мексике сократилась на 
444 тыс. баррелей в день. «Выпавший 
объем составляет около 0,4–0,5% от 
мирового производства, поэтому яв-
ляется позитивным, но временным 
факторов для котировок»,— отмеча-

ет эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Галактионов.

Восстановление спроса на нефть 
в Китае, снижение ее производства 
в Мексике были усилены данными по 
запасам нефти в США. В среду Минэ-
нерго страны сообщило, что коммер-
ческие запасы топлива на прошлой 
неделе уменьшились на 2,98 млн бар-
релей, до 432,56 млн баррелей. Экс-
перты ожидали снижения запасов 
только на 2 млн баррелей.

В таких условиях рост цен на 
нефть продолжится, но обновления 
июльских максимумов на рынке не 
ждут. По мнению Михаила Шейбе, 
как только произойдет смягчение 
карантинных ограничений в Китае, 
власти завершат проверки и опреде-
лятся с штрафными санкциями в от-
ношении небольших, частных неф-
теперерабатывающих предприятий, 
импорт нефти в КНР снова вырастет. 
«Это поспособствует росту цен на 
нефть в целом»,— считает господин 

Шейбе. Сильному росту цен будет ме-
шать увеличение предложения нефти 
в США. «Добыча нефти в США выро-
сла до 11,4 млн б/с, к тому же Минэ-
нерго анонсировало продажу 20 млн 
баррелей из стратегического резер-
ва (SPR). Поэтому справедливые це-
новые уровни по Brent сейчас могут 
быть в районе $69–72 за баррель»,— 
считает старший аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Виталий Громадин.

Пока восстановление цен на нефть 
оказывает ограниченное влияние на 
российский валютный рынок. По 
итогам основной сессии среды курс 
доллара на Московской бирже под-
нялся более чем на 30 коп., до от-
метки 74,03 руб./$. «Повышение во-
латильности на нефтяном рынке 
потенциально может воспринимать-
ся инвесторами как фактор риска для 
рубля, что, в свою очередь, приводит 
к расширению премии, требуемой 
по рублевым инструментам в рам-
ках операций carry-trade»,— отмеча-
ет старший аналитик «МКБ Инвести-
ции» Антон Старцев.

Большое значение для валютного 
и сырьевого рынка будет иметь вы-
ступление главы ФРС США, которое 
состоится в эту пятницу. Любые сиг-
налы о быстром сворачивании ко-
личественных стимулов, отмечает 
директора офиса рыночных исследо-
ваний и стратегии Росбанка Евгений 
Кошелев, могут вернуть валютные 
рынки в состояние напряженности.

Виталий Гайдаев

Нефть пошла по китайскому сценарию
На сырьевых рынках улучшилась эпидемиологическая ситуация

Микрофинансовые организации (МФО) 
обратились в Банк России с просьбой рас-
смотреть возможность увеличения сроков 
сдачи отчетности. Сейчас компании не успе-
вают в отведенные регулятором 15 дней ка-
чественно собрать и проанализировать все 
необходимые данные, кроме того, не у всех 
участников рынка есть программное обес-
печение (ПО) для сбора и обработки инфор-
мации в столь краткие сроки. Как следст-
вие, до 20% отчетности содержит ошибки. 
ЦБ  обещает рассмотреть вопрос.

СРО «МиР», объединяющая крупнейших игро-
ков микрофинансового рынка, 24 августа направи-
ла в ЦБ письмо, в котором просит рассмотреть воз-
можность увеличения сроков, в течение которых 
компании должны сдавать регулятору отчетность. 
„Ъ“ ознакомился с текстом письма. 

Начиная со второго квартала 2021 года на пода-
чу отчетности компаниям сектора дается 15 дней 
(регулятор должен получить от компании два от-
чета — о микрофинансовой деятельности и о пол-
ной стоимости кредита), до этого отводилось 23 
дня. Участники рынка просят ЦБ вернуть преж-
ний срок, поскольку компании не успевают каче-
ственно подготовить отчетность вовремя и ее каче-
ство снижается, указывает в письме директор СРО 
«МиР» Елена Стратьева. К примеру, за второй квар-

тал 19% компаний сдали отчетность, требующую 
корректировок. Причем времени на их внесение 
практически не дается, подчеркивают в СРО, как 
следствие, регулятор получает отчетность с замет-
но возросшим количеством ошибок. 

С трудностями при сборе отчетности сталкивают-
ся все компании сектора. «Небольшие МФО — из-за 
слабой технической базы и небольшого штата со-
трудников: нет своих квалифицированных ИТ-спе-
циалистов, подготовка отчетности и ответов на за-
просы идет вручную,— говорит главный бухгалтер 
ГК Eqvanta Наталья Полевая.— Крупные игроки име-
ют сложности со сроками из-за выгрузок огромных 
массивов данных. Зачастую нужная информация 
просто не выгружается в Excel или в стандартный 
отчет 1С, требуются технические доработки».

Соблюдать установленный регулятором новый 
срок сложно, потому что поставщики сдают акты 
только к середине месяца, подготовка отчетности 
требует авральной работы, что приводит к ошиб-
кам, подтверждает гендиректор МФК «МигКредит» 
Олег Гришин. «Вопрос отчетности завязан на боль-
шой объем данных, который нужно проанализиро-
вать и структурировать в требуемом регулятором 
формате,— поясняет он.— Здесь возникает слож-
ность с тем, что предложенная ЦБ анкета несовер-
шенна и требует много ручной работы». Кроме того, 
нет единой формы запросов, компании заполняют 

множество разрозненных форм, добавляет генди-
ректор IDF Eurasia в России Ирина Хорошко. 

В то же время за некорректно сданную отчет-
ность о микрофинансовой деятельности компа-
ния получает предписания (три раза), а потом мо-
жет встать вопрос об исключении из реестра, 
напоминает господин Гришин. И история рынка 
располагает достаточным количеством примеров, 
когда микрокредитора исключали из реестра за 
несколько случаев несвоевременного предостав-
ления отчетности или предоставления неточной 
информации, говорит гендиректор МФК «Займер» 
Роман Макаров.

ЦБ ориентируется на банки, которые имеют воз-
можность отвечать быстрее, так как они имеют боль-
шую и давнюю отраслевую историю, больше ресур-
сов для содержания гибкого и современного ПО 
и ИТ-специалистов, полагает госпожа Полевая. Уве-
личение сроков сдачи отчетности могло бы облег-
чить работу как компаниям, так и самому ЦБ, уве-
рен гендиректор финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев: «Компании смогут 
более качественно подготовить отчеты, что умень-
шит количество дополнительных запросов». В ЦБ 
подтвердили факт получения письма и сообщили, 
что «вопрос будет изучен, в том числе с точки зрения 
оценки качества представляемой отчетности». 

Полина Трифонова

У МФО возникли временные трудности
Компании не успевают сдавать отчетность в ЦБ 

Сегодня есть  
отложенный спрос  

на бесшовные трубы.  
С другой стороны,  
ввиду высоких цен  

на горячекатаный прокат 
есть замедление спроса  

на сварные трубы  
общего назначения
— Дмитрий Пумпянский, 
основной владелец ТМК,  

27 мая

Ц И Т А Т А

177 тысяч
кредитов было выдано  
в рамках программы 
«Семейная ипотека»  
с момента ее запуска  
1 января 2018 года  
(по состоянию  
на 9 августа 2021 года)
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На фоне падения доходности 
коммерческой недвижимости ее 
владельцы стали искать возмож-
ности выхода на новые рынки. 
Так, «Руцог-инвест», которому 
принадлежит торгово-офисный 
центр «Никольская плаза» в цен-
тре Москвы, задумался о строи-
тельстве таунхаусов в Подмоско-
вье. Препятствиями могут стать 
отсутствие экспертизы и слож-
ность освоения площадки, пре-
дупреждают эксперты.

«Руцог-инвест» Рубена Григоря-
на планирует выйти на рынок заго-
родной недвижимости, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке. По его сло-
вам, компания рассматривала для 
покупки участок 15 га в Щелковском 
районе Подмосковья, где просчиты-
вала финансовую модель для стро-
ительства 500 таунхаусов. Речь идет 
о пуле участков, который банк не-
профильных активов «Траст» в авгу-
сте выставил на торги по начальной 
цене 288 млн руб. Из-за отсутствия за-
явок торги были признаны недейст-
вительными, теперь начальная цена 
снижена до 260 млн руб. В «Руцог-ин-
весте» интерес к сегменту не отрица-
ют и не подтверждают.

Сегмент загородной недвижимо-
сти может стать новым для компа-
нии. Сейчас в портфеле «Руцог-ин-
веста» — торгово-офисный центр 
«Никольская плаза» и отель St Regis 
Moscow Nikolskaya в центре Москвы, 
а также два бизнес-центра «Олим-
пик плаза» на проспекте Мира. Кро-
ме того, холдинг был застройщиком 
элитных жилых комплексов «Не-
свижский» и «Шведский» в центре 
Москвы. В 2020 году структуры «Ру-

цог-инвеста» также приобрели пло-
щадку 0,9 га в районе Солнцево.

«Руцог-инвест» может рассматри-
вать рынок загородной недвижимо-
сти для диверсификации портфеля, 
полагает партнер ILM Андрей Лу-
кашев. По его словам, сейчас став-
ки аренды в офисах снижаются, 
а эксплуатационные расходы и стои-
мость кредитов стремительно растут. 
Если в 2019 году средняя доходность 
в офисном сегменте в Москве была 
10–10,5% годовых, то сейчас она едва 
ли превышает 9%, указывает эксперт. 
Гостиничный бизнес тоже чувству-
ет себя не лучшим образом. Госпо-
дин Лукашев напоминает, что загруз-
ка столичных отелей до сих пор не 
вернулась к докризисным показате-
лям, а люксовые отели, где заполняе-
мость едва ли превышает 35%, не смо-
гли компенсировать потери даже за 
счет повышения стоимости размеще-
ния (см. „Ъ“ от 27 июля).

Выход новых игроков на рынок за-
городной недвижимости обусловлен 

активно растущим с весны 2020 года 
спросом, добавляет директор управ-
ления элитной недвижимости «Ме-
триум Премиум» Анна Раджабова. По 
подсчетам «Инком-Недвижимости», 
в 2020 году в Москве и Подмоско-
вье было совершено 19,1 тыс. сделок 
в сегменте, что на 27% больше, чем го-
дом ранее. Драйвером может послу-
жить и анонсированная льготная 
ипотека для покупателей индивиду-
ального жилищного строительства 
(ИЖС), продолжает госпожа Раджабо-
ва. В понедельник вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин на совещании с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
говорил, что ипотечный продукт для 
ИЖС могут запустить до конца года. 
О планах заняться ИЖС уже заявляли 
ГК ПИК, «Инград» и «Самолет».

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев подсчитал, что в стро-
ительство 500 таунхаусов эконом-
класса потребуется вложить около 
4 млрд руб., а выручка от их продажи 
может достичь 6,5 млрд руб. Но, пре-
дупреждает он, согласование проек-
та рядом с охранной зоной Лосиного 
Острова, необходимость строитель-
ства подъездных путей и отсутствие 
компетенции по продажам таунха-
усов и управлению могут стать пре-
пятствиями для выхода на новый ры-
нок. Управляющий партнер фонда 
AREF Наталия Тишендорф добавля-
ет, что в данном направлении уже су-
ществует высокая конкуренция. По 
подсчетам Анны Раджабовой, вдоль 
Щелковского шоссе, где предполага-
ется проект «Руцог-инвеста», сосредо-
точено порядка 20 поселков таунхау-
сов и дуплексов..

Дарья Андрианова

Девелоперы устремились  
за город
Владелец «Никольской плаза» может заняться  
строительством таунхаусов

Популярность модели dark kitchen «Кухни на рай-
оне» продолжает привлекать в этот бизнес новых 
игроков. Теперь собственную сеть dark kitchen 
в Москве, Санкт-Петербурге и других городах на-
чал строить «Вкусвилл». Для сети это станет пер-
вым опытом в производстве кулинарии.

«Вкусвилл» запустил собственное производство и до-
ставку горячих блюд через мобильное приложение, рас-
сказал „Ъ“ представитель сети. Проект работает в фор-
мате dark kitchen, пока действует 11 кухонь средней 
площадью 25 кв. м в Москве, Санкт-Петербурге, Волгогра-
де и Чебоксарах. Ассортимент включает свыше 60 пози-
ций, в том числе завтраки, супы, вторые блюда, десерты, 
обеденные наборы и прочее, в ценовом диапазоне от 140 
до 600 руб. Почти все используемые продукты входят в ас-
сортимент сети. Время доставки — до двух часов. Руково-
дитель проекта dark kitchen сети Сергей Павлов отмеча-
ет, что к запуску проекта компанию подтолкнула смена 
модели потребления еды и сформировавшая привычка 
к доставке. Инвестиции и планы по развитию нового на-
правления во «Вкусвилле» раскрывать не стали.

На август 2021 года «Вкусвилл» управлял 1,35 тыс. ма-
газинов в 56 городах в России. По оценкам Infoline, в 2020 
году выручка сети выросла на 38%, до 114 млрд руб. Ком-
пания также входит в тройку крупнейших продавцов про-
дуктов в онлайн-канале. Основной владелец «Вкусвил-
ла» — основатель Андрей Кривенко, миноритарная доля 
у структур Baring Vostok.

Для «Вкусвилла» это первое собственное производст-
во кулинарии. Как отмечает глава «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров, у сети удачное предложение кули-
нарии по соотношению цены и качества и есть необхо-
димая экспертиза для развития производства готовых 
блюд. В системе лояльности «Вкусвилла» более 5,5 млн 
активных клиентов, которые могут стать потенциальны-
ми потребителями, указывает он. По подсчетам эксперта, 
организация одной dark kitchen потребует не более 1,5–

2 млн руб., а оборот нового направления может достичь 
нескольких миллиардов рублей уже в 2022 году, что по-
зволит обойти по продажам «Кухню на районе» При этом, 
напоминает он, собственная кулинария — одна из самых 
доходных категорий в продуктовом ритейле. Представи-
тель «Кухни на районе» комментарий не предоставил.

Из основных конкурентов «Вкусвилла» dark kitchen 
развивает только X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), купившая для этого сервис «Много лосося». 
В Х5 Group говорят, что планируют различные варианты 
интеграции кухонь с сетями и развитие формата в том чи-
сле за счет выхода в новые города. В «Магните» планируют 
запустить отдельный бренд для собственной кулинарии 
и рассматривают вариант строительства фабрик-кухонь. 
В Auchan и Globus говорят, что не видят необходимости 
открывать dark kitchen, так как блюда готовятся в самих 
гипермаркетах. «Азбука вкуса» развивает несколько фа-
брик-кухонь в Москве и Санкт-Петербурге с ассортимен-
том около 1 тыс. позиций, которые доступны в том числе 
для доставки, рассказали в сети.

Dsight оценивает долю сегмента dark kitchen в 13,5% 
от всего рынка доставки готовой еды в России, который 
на конец 2020 года был на уровне 258 млрд руб. Партнер 
аналитического агентства Data Insight Федор Вирин го-
ворит, что как минимум в Москве сегмент dark kitchen 
очень востребован, и есть место еще для трех-четырех 
аналогов «Кухни на районе». Но в этом бизнесе крайне 
важна высокая скорость доставки, чего можно добить-
ся только открытием множества мелких, дешевых и эф-
фективных точек, предупреждает он. По словам госпо-
дина Бурмистрова, если dark kitchen «Вкусвилла» будут 
успешны, сеть может задуматься о запуске полноценной 
фабрики-кухни как минимум в Московском регионе для 
поставки охлажденной упакованной кулинарии в мага-
зины. Представитель «Вкусвилла» говорит, что пока та-
ких планов нет.

Анатолий Костырев

«Вкусвилл» зашел на кухню
Сеть запустила собственное производство готовых блюд

Намерение входящей в «Севергрупп» Алексея 
Мордашова продуктовой сети «Ленты» сменить 
текущих операторов аптечных пунктов на точки 
«Алоэ» вызвало возмущение участников рынка 
фармацевтической розницы. Российская ассоци-
ация аптечных сетей (РААС) сообщила, что «Лен-
та» расторгает договоры в одностороннем поряд-
ке, без объяснения причин, и эти действия мо-
гут стать поводом для проверок регуляторами. 
Юристы считают, что доказать нарушения будет 
очень сложно.

РААС (включает сети «Ригла», «36,6», «Нео-фарм» и др.) 
в открытом письме обратилась к управляющим и акцио-
нерам сети «Лента», которая на прошлой неделе объяви-
ла об открытии в своих гипермаркетах более 165 аптек 
«Алоэ» до конца года. Как сообщает РААС, текущие арен-
даторы аптек в «Ленте» получили уведомления о растор-
жении договоров без причин, предложений об измене-
нии условий либо извещения об изменении процедуры 
отбора арендаторов. Гендиректор «Риглы» (управляет 17 
точками в магазинах «Ленты») Александр Филиппов, под-
твердил „Ъ“, что партнеры не обсуждали новые условия 
сотрудничества и не объяснили причины прекращения 
отношений. При этом «Ригла» вложила определенные 
инвестиции в точки, направленные на повышение при-
влекательности для потребителя, указывает он.

В РААС считают, что действия «Ленты» могут стать 
основанием для проверки на предмет ограничения кон-
куренции. В ассоциации также предупреждают, что сме-
на оператора грозит оттоком клиентов аптек и сниже-
нием трафика магазинов, простоем помещений из-за 
смены лицензии и потерей арендных платежей. РААС 
предлагает управляющим и акционерам «Ленты» не рас-
торгать договоры либо провести процедуру отбора арен-
даторов с прозрачными для всех условиями.

Среди действующих арендаторов «Ленты» есть аптеки 
с гораздо более сильными позициями, которые были го-
товы продолжать сотрудничество, утверждает гендирек-
тор ГК «Эркафарм» Анастасия Карпова.

• «Лента» — одна из крупнейших продуктовых сетей 
в России. На 30 июня управляла 255 гипермаркетами 
и 151 супермаркетом. Общая выручка сети в январе— 
июне увеличилась на 0,5%, до 218,08 млрд руб. Основной 
владелец «Ленты» — «Севергрупп» Алексея Мордашова 
(вместе с членами семьи занимает первое место в рей-
тинге Forbes с состоянием $29,1 млрд).
В «Ленте» сообщили „Ъ“, что вели переговоры с не-

сколькими аптечными сетями, а в «Алоэ» предложили на-
иболее выгодные условия. По словам представителя сети, 
расторжение договоров с арендаторами проходит «в соот-
ветствии с условиями соглашений». Адвокат Forward Le-
gal Ольга Зеленская допускает, что типовой договор арен-
ды «Ленты» содержал условия, по которым та имеет право 
выселить арендаторов в любой момент. По словам юри-
ста, действия «Ленты» и «Алоэ» могут стать поводом для 
проверки Федеральной антимонопольной службой, но 
доказать в суде нарушение прав других аптечных сетей 
или потребителей будет сложно. В «Алоэ» заявили „Ъ“, что 
пока не работают в «Ленте».

По словам гендиректора DSM Group Сергея Шуляка, 
объявление тендера на партнерство с аптеками — нео-
бязательная процедура и, скорее всего, «Алоэ» действи-
тельно просто сделали «Ленте» «хорошее предложение». 
Расторжение договора с аптечной сетью — обычная пра-
ктика для продуктовой сети, когда присутствие аптеки на 
ее площадях не приносит ожидаемого прироста трафика 
и выручки, говорит он. X5 Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») также в 2016 году в одностороннем по-
рядке расторгала договоры аренды с аптечными сетями 
Farmani и «Аптечество», выбрав в качестве единственного 
партнера «Мега Фарм», отмечает гендиректор управляю-
щего аптеками Farmani и «Аптечество» ООО «Нижегород-
ская аптечная сеть» Юрий Гайсинский. 

Директор по развитию RNC Pharma Николай Беспалов 
утверждает, что в целом в федеральном масштабе на рын-
ке пока не было примеров успешного партнерства аптеч-
ной сети и продуктовой сети.

Александр Осипов

Фармацевты держатся за «Ленту»
Сеть пытаются отговорить от смены аптечного оператора

Можно считать, 
 что решение уже принято

— Владимир Путин,
президент РФ, о введении льготной  

ипотеки на ИЖС, 6 августа

Ц И Т А Т А

Одновременно в драфте заложено 
увеличение максимально возможно-
го числа баллов, например, за муль-
тимедиасистемы (с 60 до 130 баллов). 
Примерно столько же баллов, соглас-
но новой версии, можно получить 
за глубокую локализацию сцепле-
ния механической коробки передач, 
оборудования для питания двигателя 
или штамповку 30% кузова. Система 
ADAS и вовсе «стоит» 500 баллов, срав-
нявшись с окраской или штамповкой 
не менее 70% кузова с использовани-
ем российского металла.

Собеседники „Ъ“ подчеркива-
ют, что более простым и доступным 
по цене моделям техники, которые 
пользуются спросом у клиентов, 
сложнее соответствовать целевому 
уровню баллов. В итоге, если кон-
церн решит «компенсировать» свои 

потери за счет увеличения числа ком-
понентов и выполняемых операций, 
это приведет к росту стоимости авто-
мобиля. 

Источники „Ъ“ отмечают, что 
баллы подтверждают на модели, 
а не на их модификации. Как прави-
ло, сами модели — у той же Lada — 
предусматривает установку мульти-
медиа- и прочих «сложных» систем. 
«Возможно, если в ЭПТС будут отраже-
ны баллы для модели, а для модифи-
кации те окажутся меньше, это будет 
нарушением, но это сложно отсле-
дить»,— говорит источник „Ъ“.

Прямая угроза может возник-
нуть для таких машин, как УАЗ «бу-
ханка», которая была разработана 
задолго до появления таких систем, 
как мультимедиа или ADAS. Модель 
активно поставляется через госза-
купки и сейчас без применения ко-
эффициента набирает баллы для до-

ступа к ним. Но поскольку планка 
доступа к госзакупкам растет, в пер-
спективе нескольких лет баллов пе-
рестанет хватать, а повысить лока-
лизацию будет сложно. В «Соллерсе» 
говорят, что сейчас отказ от коэффи-
циента не несет проблем, но в даль-
нейшей практике нужно отдельно 
учесть в 719-м постановлении маши-
ны, платформа которых конструк-
тивно проще.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» полагает, что регулирова-
ние не должно способствовать «уве-
ковечиванию» модельного ряда, 
но в то же время отказ от исключений 
для них означает дополнительную на-
грузку именно на потребителя. Он ви-
дит необходимость переходного пе-
риода, но с четким пониманием, что 
в дальнейшем будет стимулировать-
ся обновление моделей.

Ольга Никитина

«Буханку»  
начинят электроникой
с1

Минэкономики считает избы-
точным требование полной за-
мены оборудования и сетей свя-
зи для таксофонов и обществен-
ных точек Wi-Fi на отечествен-
ные разработки. В соответствии 
с проектом приказа Минцифры 
«Ростелеком» должен сделать это 
до 1 марта 2022 года. По словам 
экспертов, пока не для всех ви-
дов услуг на рынке можно най-
ти отечественное оборудование, 
да и бюджета, выделяемого на 
оказание этих услуг, на обновле-
ние не хватит. Минцифры рас-
считывает урегулировать разно-
гласия с Минэкономики на со-
гласительном совещании.

„Ъ“ ознакомился с заключением 
Минэкономики от 17 августа на про-
ект приказа Минцифры, устанав-
ливающего требования к оказанию 
универсальных услуг связи (УУС). До-
кумент был опубликован для обще-
ственного обсуждения на портале 
regulation.gov.ru в начале июня. В со-
ответствии с ним для оказания УУС 
должно использоваться преимущест-
венно телекоммуникационное обо-
рудование, которому присвоен статус 
отечественного. Это значит, что оно 
должно быть включено в соответст-
вующий реестр Минпромторга. Если 
такого оборудования в реестре нет, то 
использование зарубежных аналогов 
необходимо согласовать с Минциф-
ры. Это требование необходимо ис-
полнить до 1 марта 2022 года.

УУС в рамках проекта устранения 
цифрового неравенства в обязатель-

ном порядке оказываются населе-
нию на всей территории страны, их 
единственным оператором выступа-
ет «Ростелеком». В число УУС входят 
средства коллективного доступа (так-
софоны) и доступа к интернету (улич-
ные Wi-Fi-роутеры).

В апреле 2020 года в перечень 
услуг также включили сотовую связь, 
исключили пункты коллективного 
доступа в интернет, а также расши-
рили географию УУС. Если ранее «Ро-
стелеком» был обязан обеспечивать 
связь в населенных пунктах от 250 че-
ловек, то сейчас эта планка снижена 
до 100 человек. Российские операто-
ры связи отчисляют 1,2% от выручки 
в фонд УУС ежегодно, что составляет 
около 14 млрд руб.

В Минцифры не привели дан-
ных о возможных сроках поставки 
российского оборудования для УУС 
и о том, какие устройства сейчас ис-
пользует «Ростелеком», говорится 
в заключении Минэкономики. При 
этом в соответствии предложенны-
ми правилами оператор должен ис-
пользовать отечественное обору-
дование не только при построении 
сетей связи, но и при их эксплуата-
ции, подчеркивают в министерст-
ве: «Это подразумевают замену все-
го действующего оборудования для 
оказания УУС на российское до 1 
марта 2022 года».

В Минэкономики считают это тре-
бование избыточным, предлагая рас-
пространить правила только на вновь 
вводимое в эксплуатацию оборудова-
ние. В Минцифры сообщили, что по-

лучили заключение Минэкономики 
и изучают его: «Готовится согласитель-
ное совещание для урегулирования 
разногласий». В «Ростелекоме» отказа-
лись от комментариев.

Если для фиксированных услуг 
связи на рынке еще можно найти оте-
чественное оборудование, то для мо-
бильной его нет и в ближайшее время 
не будет, говорит гендиректор Tele-
com Daily Денис Кусков. По его сло-
вам, сейчас представлены только от-
дельные разработки, но нет единого 
комплексного программно-аппарат-
ного решения, а в случае его появле-
ния также потребуется время на те-
стирование и сертификацию.

«К тому же, по заявлениям „Ро-
стелекома“, бюджета на устранение 
цифрового неравенства не хватает, 
поэтому недавно его президент Ми-
хаил Осеевский предложил, чтобы 
IT-компании тоже отчисляли средст-
ва в фонд УУС»,— отметил Денис Ку-
сков. По его мнению, правительству 
сначала стоит удостовериться, что не-
обходимые решения есть на рынке, 
и только после этого выдвигать но-
вые требования.

По словам гендиректора «ТМТ Кон-
салтинга» Константина Анкилова, ре-
ализовывать замену оборудования 
для оказания УУС по всей стране мо-
жет быть неоправданно дорого. Но 
проблему с отсутствием отечествен-
ного телеком-оборудования, по его 
мнению, можно постепенно решить 
путем создания совместных предпри-
ятий с зарубежными вендорами.

Анастасия Гаврилюк

Сами с УУСами
Для перехода на отечественные таксофоны и точки Wi-Fi  
на рынке нет решений
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По планам правительства 
к 2035 году в крупнейших горо-
дах РФ треть грузовых и пасса-
жирских перевозок будут осу-
ществлять беспилотники и вы-
сокоавтоматизированный 
транспорт. «Сбер» решил сам 
заняться этим направлением 
только в конце 2020 года. Сей-
час он тестирует беспилотники 
на базе Kia Ceed и разработал 
собственную платформу ФЛИП. 
О наследии «Ё-мобиля» и ре-
гуляторных проблемах в от-
расли в интервью „Ъ“ расска-
зал глава SberAutoTech Андрей 
 Василевский.

— На ПМЭФ вы представили свой 
электрический беспилотник 
ФЛИП. Но еще в 2018 году на Мо‑
сковском автосалоне КамАЗ пред‑
ставлял беспилотник, и мне ка‑
жется, что концептуально ФЛИП 
очень похож на него…
— В мире уже появляется целый ряд 
такого рода автомобилей, которые 
снабжены электродвигателем и пе-
ремещаются автоматически. Это 
проекты КамАЗа, Zoox, GM Cruise. 
Они все продиктованы желанием 
по-новому посмотреть на конфигу-
рацию автомобиля. И тут я не вижу 
100% одинаковых решений. В ка-
ждой машине есть своя изюминка. 
— А в вашей какая?

— Первая — сменные батареи. 
Их можно поменять за пять ми-
нут, поэтому ФЛИПу не надо дол-
го стоять на зарядке. И вторая — 
это глубокая интеграция в сервисы 
экосистемы «Сбера» на этапе проек-
тирования. Голосовое управление — 
через виртуального ассистента Са-
лют, навигация — с помощью 2ГИС, 
сервисы «Сбера» по умолчанию до-
ступны на борту. Например, музы-
ка от «СберЗвука» или видеокон-
тент от Okko. С учетом этой «умной» 
начинки ФЛИП — это уже не столь-
ко привычный автомобиль, сколь-
ко гаджет на колесах. Именно это 
позволяет предложить пользовате-
лю новый уровень сервиса — то, что 
мы называем infotainment. Это недо-
стижимо ни в каком другом виде об-
щественного транспорта.
— Разве отличающийся от других 
дизайн на этом этапе не важен?
— Дизайн, мне кажется, очень ва-
жен. Но сделать беспилотный авто-
мобиль — не значит взять обычный 
и обвешать его сенсорами. Многие 
экспериментируют с внешней фор-
мой. А мы исходно были за то, чтобы 
уйти от компоновки, которую дикту-
ет обязательное наличие места для 
водителя. Как только ты убираешь 
его, сразу появляется возможность 
пофантазировать: что еще можно 
изменить для удобства и комфорта. 
Есть очень много гипотез, которые 
интересно проверять: например, 
на самом ли деле неудобно и диском-
фортно ехать спиной вперед.
— Не исходят ли существующая 
компоновка и дизайн ФЛИПа 
из того, что машина будет ездить 
на закрытых территориях, как 
Сколково, и перевозить там по‑
токи людей? То есть это нестан‑
дартный легковой автомобиль 
по функционалу.
— Нет. Его вообще нельзя так оцени-
вать, потому что функционал легко 
поменять. Прототип, который мы по-
казали, имеет корпус для перевозки 
пассажиров. Но в основании — плат-
форма, батареи, моторы, система 
управления и прочее, которые по-
зволяют ФЛИП делать не только пас-
сажирским, но и грузовым, полупас-
сажирским. Прорабатывается как 
система перевозки большого коли-
чества груза, так и система комфорт-
ного получения посылок. Поэтому 
мы ожидаем, что наша автономная 
платформа станет драйвером разви-
тия для бизнес-моделей самых раз-
ных компаний экосистемы «Сбера».
— Аналитики говорят, что ма‑
шина будет рентабельной только 

при наличии в одной лишь Мо‑
скве парка из 2–3 тыс. электромо‑
билей с единообразной батареей.
— Даже если обеспечивать толь-
ко сервисы доставки и каршеринга 
на закрытых территориях, цифра, 
которую вы назвали, небольшая. Ем-
кость рынка существенно больше.

— Какие у вас KPI по проекту, 
есть ли сроки окупаемости?
— У нас внутренние требования 
к себе очень высокие. С точки зре-
ния горизонтов, честно говоря, ду-
маю, что все случится в ближайшие 
десять лет: мы увидим существенное 
увеличение производства этих элек-
тромобилей и батарей.
— Вы делаете ставку на то, что ка‑
кие‑то еще компании будут ис‑
пользовать ваши батареи?

— Сейчас много обсуждается, по ка-
кому пути пойдет развитие элек-
трификации автотранспорта в мире 
и России. Идея сменных батарей 
тоже на повестке. Но пока плохо 
представляется, как запустить та-
кую модель для личных автомоби-
лей. Это не вошло в привычку, люди 
не воспринимают батарею как сер-
вис. Моя батарея — хорошая, новая, 
я в ней уверен, а вдруг на станции 
при замене дадут старую, плохую. 
Но для B2B-рынка это совсем не важ-
но. На бизнес-модели концепция ба-
тарей как сервиса ложится хорошо, 
а также обеспечивает снижение сто-
имости владения. 
— Вы хотите сами производить 
батареи? 
— Нет. Мы все-таки продолжаем 
быть технологической компани-
ей нового типа и многими вещами 
занимаемся именно для того, что-
бы дать толчок отрасли. Например, 
планируем ли мы строить ФЛИПы 
всегда самостоятельно? Это выбор 
между моделями Apple и Google. 
Первые полностью контролиру-
ют и технологии, и железо, вторые 
приняли решение, что есть опера-
ционная система, есть референсное 
устройство и есть много вендоров, 
которые могут делать такой же про-
дукт. Для нас очень важно, чтобы ре-
ференс состоялся. 

— Среди автоконцернов партне‑
ров рассматриваете? 
— Конечно. Тем не менее техноло-
гическим компаниям и автомобиль-
ным концернам исторически слож-
но договариваться, так было всегда. 
Но ситуация начинает меняться.
— Вы испытываете серийные ма‑
шины в качестве беспилотников. 
Во сколько обходится переобору‑
дование?
— К сожалению, сейчас нет реше-
ний, которые позволяли бы уве-
ренно выезжать на дороги общего 
пользования без водителя за рулем 
и укладывались бы даже в полови-
ну стоимости автомобиля. Но инду-
стрия и поставщики двигаются быст-
ро, важно быть готовыми к моменту, 
когда компоненты перестанут быть 
дефицитом.
— Когда вы переоборудуете се‑
рийные авто, какие элементы 
SberAutoTech делает сама?
— Делаем ли мы лидары, как «Ян-
декс» и прочие? Нет, не делаем. Сей-
час у слишком многих компаний 
есть цель сделать дешевый датчик. 
Потому что все понимают: для мас-
штабирования беспилотных тех-
нологий нельзя держать текущий 
уровень цен. Мы как раз больше смо-
трим на возможность синергии. Пы-
таемся найти компанию, предлагаю-
щую условия, в которых интересно 
работать. 
— Сбербанк купил «Ё‑инжини‑
ринг», которая разрабатывала 
российский гибрид «Ё‑мобиль». 
Какая‑то практическая польза 
от этого была?

— Наверное, это не большая тайна: 
мы примерно год работали над кон-
цепцией, из которых полгода вме-
сте с ребятами из «Ё-инжинирин-
га». В какой-то момент мы поняли, 
что наши ДНК стыкуются. И реши-
ли, что не хотим быть связанными 
контрактами, хотим стать одной се-
мьей. Таким образом, мы стали еди-
ной компанией с офисами в Москве 
и Минске.
— Была цель получить патенты, 
которые есть у «Ё‑инжиниринга»?
— Любые патенты, любые права 
на изобретения и прочее, как пока-
зывает практика, бывают крайне 
ценны. Но сказать, что мы прямо ста-
вили целью их приобретение, навер-
ное, будет не совсем правдой.
— В конце 2020 года Cognitive, 
с которым у вас есть СП, сместил 
акцент в разработках в сторону 
агро‑ и рельсового транспорта, 
и тогда же SberAutoTech запусти‑
ла тестирование беспилотников 
на базе Kia Ceed. Это подразделе‑
ние перетекло из СП в отдельную 
компанию?
— Нет, такого не было, СП продолжа-
ет работать. У Cognitive действитель-
но есть очень сильные компетенции 
в своей сфере — это сельхозтехника, 
железная дорога. А мы развиваем 
другое направление. Но у нас очень 
хорошие отношения. И мы до сих 

пор можем в рамках экосистемы об-
мениваться данными, в том числе 
и по интеллектуальной собственно-
сти, к тому же в Cognitive есть опре-
деленная экспертиза по разработке 
сенсоров. 

Мы никогда себя не позициони-
ровали как компанию, которая изо-
лируется от мира, чтобы в одиночку 
творить чудеса. Наоборот, нам кажет-
ся, что чем больше компаний смогут 
объединиться, договориться об ин-
фраструктуре, тем быстрее отрасль 
будет расти. Смотрите, до определен-
ного момента мы жили в реально-

сти, где беспилотник — это автомо-
биль, который всю инфраструктуру 
возит с собой. Понятно, почему так 
сделали: потому что никакой специ-
альной инфраструктуры не было.
— Ее и сейчас нет.
— Это правда. Беспилотный авто-
мобиль по-прежнему должен уметь 
перемещаться, рассчитывая толь-
ко на себя. Но для крупных эксплу-
атационных проектов необходи-
мо вкладываться в инфраструктуру. 
И здесь становится важно, чтобы ин-
фраструктура не строилась только 
для одной компании, нужно всем 
вырабатывать общие требования 
к ней. 

Не менее важно договориться 
о том, чтобы все новые знаки на до-
рогах сразу бы превращались в циф-
ру. Конечно, беспилотник может 
распознавать дорожные знаки, со-
зданные для людей, сейчас этим уже 
никого не удивить. Но зачем мы это 
делаем, зачем мы на это тратим ре-
сурсы и машинное время, пусть 
даже очень маленькое? Ведь можно 
сразу дублировать все в цифре.
— Вы имеете в виду, что должен 
быть цифровой двойник не толь‑
ко автомобиля, но и знака?
— Конечно. Я не призываю отклю-
чить распознавание знаков автомо-
билем, я верю, что цифровые знаки 
для беспилотников станут обыден-
ностью. 
— А это реалистично — техноло‑
гия V2X без 5G? Проблема же есть 
из‑за задержки, где доля секунды 
уже критична.
— Да, реалистично и зависит от того 
стандарта, который используется. 
В Китае продвигают 5G: если хочешь 
организовать обмен информацией 
между машинками и инфраструкту-
рой, то должен ставить 5G. Как тех-
нарям нам эта идея очень нравится. 
Есть европейский подход, он идет 
от другого стандарта, который рас-
тет из WiMAX.
— Тогда должно быть очень много 
точек подключения.
— Для этого нужно понять, какие 
у нас первичные требования. Мы хо-
тим, чтобы машины общались друг 
с другом. Я не верю, что это работа од-
ной компании. Мало того, чтобы ав-
томобили, где установлена техноло-
гия «Сбера», начали общаться между 
собой. Важно сделать так, чтобы ка-
кой-то необходимый обмен инфор-

мацией был со всеми подключенны-
ми автомобилями. Это могут быть 
беспилотники «Яндекса», подклю-
ченные автомобили от Ozon и так да-
лее. Тогда будет оправдано вложение 
в инфраструктуру.
— Это вы сейчас намекаете на не‑
обходимость «Автодаты»? 
— Нет. Я говорю не про конкрет-
ный проект, а про то, что автомоби-
ли должны обмениваться данными. 
Давайте обсуждать в открытом поле 
максимально подробно, что с этими 
данными должно происходить. Каж-
дый, кто собирает такие данные, ис-

пользует их в своей песочнице и ни-
куда не отдает? Или есть какие-то 
слои, где мы способны обменивать-
ся этой информацией?
— На авторынке говорят, что рос‑
сийская нормативно‑правовая 
база для беспилотников разроз‑
ненна и не позволяет развивать 
такие технологии. 
— Этот вопрос надо рассматривать 
в динамике. Я эту историю очень 
хорошо знаю не только со сторо-
ны «Сбера», но и со стороны «Яндек-
са». У тебя есть технология, которую 
ты хочешь тестировать, но законо-
дательно нет разрешения находить-
ся на дороге в беспилотном режиме, 
без водителя. Для решения этой за-
дачи появилось постановление пра-
вительства №1415, которое сейчас 
является основным документом для 
нашей отрасли. И оно еще какое-то 
время будет основным, ведь альтер-
натива — это федеральный закон. 
А федеральный закон — это долго.
— В чем заключаются базовые 
ограничения сейчас? В том, что 
нельзя без водителя проехать 
на беспилотнике по дороге обще‑
го пользования?
— Сейчас да — нельзя, за исключе-
нием появившихся «цифровых пе-
сочниц». Я, честно сказать, не считаю 
это ограничением для этого или по-
следующего года.

— Почему?
— Очень много моментов, которые 
нужно согласовать. Простой пример: 
беспилотный автомобиль может че-
го-то «испугаться» на дороге и остано-
виться. И окружающим непонятно, 
что с ним делать, ведь его даже оттол-
кать в сторону нельзя. А мы все пре-
красно знаем, что перекрытие даже 
одной полосы — это гигантские 
пробки. Пока мы не поймем и не до-
говоримся, как на это реагировать, 
я считаю, на дороги без водителя ра-
новато.

Вы же знаете, есть сейчас про-
ект-маяк, посвященный организа-
ции беспилотных грузоперевозок 
(по трассе М-11.— „Ъ“), и мы в нем 
участвуем. Но при этом думаешь: 
а вдруг что-то произойдет на доро-

ге, даже если не по моей вине? Это 
ощущение ответственности у меня 
очень выросло именно в «Сбере». 
Когда ты амбассадор в технологиях, 
ты обязан быть более дерзким, го-
товым рисковать. Но когда ты стро-
ишь бизнес, у тебя появляется огром-
ная ответственность. Даже не за свой 
бизнес, а за то, что твои неаккурат-
ные действия могут просто поста-
вить крест на многих проектах и за-
губить индустрию.

— Какой сейчас объем парка 
беспилотников у вас? 

— Сейчас парк насчитывает не-
сколько десятков и продолжает ра-
сти — если вооружиться терпением, 
можно их пересчитать в городе. К кон-
цу года мы готовим рассказ о том, 
чего удалось достигнуть за год, и тог-
да будем готовы раскрыть цифры.
— Каков ваш план по росту парка? 
— Размер парка — это не та цель, ко-
торой хочется удивлять людей. Оцен-
ки по парку нужны, чтобы понять, 
как ранжировать технологические 
компании, которые не являются ав-
топроизводителями и не обладают 
огромными бюджетами для быстро-
го старта.
— Вы считаете, что автопроиз‑
водители обладают огромными 
бюджетами, а не IT‑компании? 
— Я имел в виду, что производители 
автомобилей в автомобильной инду-
стрии обладают большими бюджета-
ми, нежели IT-компании. Главное — 
уже пройдена та фаза, на которой 
self-driving был просто хайпом, де-
монстрацией чуда: смотрите, боль-
шое металлическое существо начи-
нает бегать само. Сейчас сама по себе 
возможность автономной езды уже 
никого не удивляет. Теперь прихо-
дит понимание того, насколько бес-
пилотные технологии конкретно 
могут улучшить нашу жизнь, эффек-
тивность экономики.

В первую очередь беспилотни-
ки — это, конечно, безопасность: 
на дорогах очень много ДТП с пло-
хими финалами. Драматическое 
улучшение ситуации возможно, 
только если перепоручить вожде-
ние компьютеру. Вторая пробле-
ма — частные автомобили мало ис-
пользуются. Все настроены купить 
собственный автомобиль, но после 
покупки он всего 10% времени ката-
ется по дороге — час на работу, час 
с работы. И не менее 20 часов стоит, 
чаще всего — перед подъездом мно-
гоэтажки.
— Но есть же каршеринг.
— Это правда, но очень часто доступ-
ные машины в каршеринге находят-
ся в 300 м от тебя, и это восприни-
мается как лишняя трата времени 
и дискомфорт. Если автомобиль смо-
жет сам доехать до пассажира, пусть 
даже на маленькой скорости, это 
драматически улучшит сервис. Тог-
да уже все задумаются: зачем мне по-
купать машину, когда она всегда до-
ступна. 

Еще один фактор, почему человек 
не отказывается от покупки автомо-
биля, это кусочек пространства, ко-
торый человек устраивает по своему 
вкусу. Накладку на сиденье купит, 
носитель с любимой музыкой в маг-
нитолу вставит, наклеечку сделает. 
Но такая персонализация возмож-
на и в машинах, которые доступны 
по подписке. Только это достигается 
не через изменение самого автомо-
биля, а с помощью технологий, кото-
рые можно интегрировать в этот ав-
томобиль. Беспилотник приезжает 
к тебе — и еще до того, как ты вой-
дешь в салон, он может «знать», ка-
кое тебе нужно приветствие, музы-
ка, подсветка, интенсивность света, 
манера перемещения: кто-то любит, 
чтобы оно было плавным, кто-то лю-
бит чувствовать динамику. Мне ка-
жется, что внедрение таких техно-
логий окончательно отобьет любое 
желание покупать автомобиль. Се-
годня шеринг — это в первую оче-
редь про экономию, а мы хотим до-
полнить это очень высоким уровнем 

персонализации и комфорта. И за-
бегая вперед: конечно, если человек 
любит сам управлять автомобилем, 
чувствовать его мощь, это всегда 
можно сделать. Просто постепенно 
управление автомобилем из необхо-
димости превратится в хобби, удо-
вольствие и уйдет в премиальный 
сегмент.
— А чем это будет отличаться 
от общественного транспорта?
— А будет ли такое понятие — обще-
ственный транспорт? Классический 
общественный транспорт возит тебя 
от остановки до остановки, а беспи-
лотник — от точки до точки. Это ре-
шает проблему «последней мили», по-
иска остановки, долгого ожидания.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Я считаю, на дороги без водителя рановато»
Глава SberAutoTech Андрей Василевский о хайпе и беспилотниках

Мы хотим, чтобы машины общались  
друг с другом

Сейчас нет решений, которые позволяли 
бы уверенно выезжать на дороги общего 
пользования без водителя за рулем 
и укладывались бы даже в половину 
стоимости автомобиля

А будет ли такое понятие — общественный 
транспорт? Классический общественный 
транспорт возит тебя от остановки 
до остановки, а беспилотник — 
от точки до точки

C O M P A N Y  P R O F I L E
S B E R  A U T O M O T I V E  T E C H N O L O G I E S 
( S B E R A U T O T E C H )

Создана в 2020 году в экосистеме «Сбера» и выделена в качестве дочерней компа-
нии. Занимается разработкой цифрового транспорта. Ключевые направления рабо-
ты SberAutoTech: создание беспилотников, разработка операционной системы для 
управления флотами автомобилей и создание платформы Connected, включая V2V 
и V2X. С декабря 2020 года первая серия беспилотных автомобилей SberAutoTech 
на базе Kia Seed проходит тестирование на дорогах Москвы.

«Сбер» не раскрывает какие-либо операционные или финансовые показатели 
SberAutoTech. Генеральный директор компании — Андрей Василевский.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А С И Л Е В С К И Й  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 8 апреля 1974 года в Москве. Окончил факультет радиотехники и телеком-
муникаций Санкт-Петербургского государственного электротехнического универси-
тета ЛЭТИ. Работал в Mail.ru, «Яндексе». С 2014 года развивал автомобильное на-
правление «Яндекса», в том числе курировал вопросы беспилотных автомобилей. 
В конце 2019 года вместе со значительной частью команды «Яндекс.Авто» перешел 
в «Сбер», где возглавил департамент SberDigitalAuto. В сентябре 2020-го назначен 
гендиректором компании Sber Automotive Technologies — дочерней структуры «Сбе-
ра», созданной на основе департамента SberDigitalAuto.

Женат, воспитывает троих детей.

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



11

Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Открытием «Евровидения» ны
нешнего года наряду с победив
шей итальянской группой Mane
skin стал исландский музыкант 
Дади Фрейр. Он  собирался участ
вовать в конкурсе еще в прош
лом году и теперь занял вместе 
со своей группой Gagnamagnið 
и песней «10 years» четвертое ме
сто по количеству очков. Борис 
 Барабанов поговорил с самым 
популярным на сегодняшний 
день исландским музыкантом 
о том, как играть на картонных 
 инструментах, что происходит 
с концертами в Европе и поче
му он не обиделся на фильм 
«„Евро видение“:  история 
„Огненной  саги“».

— Благодаря «Евровидению» о вас 
и о вашей группе узнали множе‑
ство людей. Что с вами происхо‑
дило дальше?
— Сразу после «Евровидения» у моей 
жены диагностировали COVID‑19. 
Так что в течение двух недель не про‑
исходило ничего, мы самоизолирова‑
лись. Но так как во время «Евровиде‑
ния» у моей группы вышел EP, нужно 
было заняться его продвижением, 
и я снимал разные видео для новых 
песен. Ну а сейчас я пишу песни для 
своего дебютного альбома.
— Дебютного?
— То, что выходило до сих пор, я все 
же считаю творчеством группы. 
А сейчас на очереди — альбом «на‑
стоящего меня». Песни, которые там 
прозвучат, написаны от моего име‑
ни, а не от имени выдуманного пер‑
сонажа, роль которого я играл. Аль‑
бом будет назван моим именем.
— И больше никаких зеленых сви‑
теров с крупнопиксельными изо‑
бражениями участников группы? 

— Группа Gagnamagnið, которая вы‑
ступала вместе со мной на «Еврови‑
дении»,— это один сплошной фейк. 
С этими людьми мы никогда не де‑
лали музыку вместе. И инструмен‑
ты, которые вы видели в клипах 
и в нашем номере для «Евровиде‑
ния», на самом деле не издают ни‑
каких звуков. Полукруглые синтеза‑
торы и картонные банджо не могут 
играть. Но для моего собственно‑
го альбома я тоже придумаю опре‑
деленную историю, это будет нечто 
большее, чем просто мелодии и тек‑
сты. В музыкальном смысле я не буду 
отходить слишком далеко от того, что 
мне нравится, там все еще будет син‑
ти‑поп, фанк и диско. Однако в этом 
альбоме я не собираюсь идти по пути 
намеренно наивно‑жизнерадостного 
звучания, которое так всем понрави‑
лось. Но и мрачным он не будет.
— В прошлом году, в период, когда 
вы готовились ехать на «Евровиде‑
ние», отмененное из‑за COVID‑19, 
на Netflix вышел фильм «„Еврови‑

дение“: история „Огненной саги“». 
В нем высмеивалось все, что ка‑
сается конкурса, да и вашей род‑
ной стране порядком досталось. 
Вы не сожалели о том, что ее выста‑
вили в таком пародийном свете?
— Это смешной фильм. Я не такой 
большой патриот Исландии, чтобы 
напрягаться, если кто‑то над нами 
смеется. Нормальные люди понима‑
ют, что исландцы на самом деле нем‑
ного не такие. Но даже если не по‑
нимают, не проблема. Этот фильм 
не об Исландии, он о стереотипах, 
которые есть в больших странах от‑
носительно маленьких стран. И во‑
обще — я живу в Берлине, поэтому, 
наверное, такие вещи не слишком 
трогают меня.
— Секретным оружием вашей 
группы на «Евровидении» был 
танец, который все повторяли. 
Вы делали его специально с рас‑
четом на TikTok?
— Конечно, я понимал, что в TikTok 
такая вещь может быть популярна. 
Мы не делали танец специально для 
TikTok, мы думали о сцене «Еврови‑
дения», но точно имели TikTok в виду. 
— Несмотря на то что в клипах 
Gagnamagnið инструменты не‑
настоящие, вы явно увлекае‑
тесь синтезаторами, это слышно 
по вашей музыке. Но судя по ва‑
шему имиджу, где‑то внутри жи‑
вет и подросток‑рокер.
— Лет в 14 я стал играть в группе, 
и это был типичный состав с бара‑
банами и гитарами. Но где‑то в 2012 
году мы с моим приятелем решили 
делать музыку, похожую на Justice 
и Daft Punk. У меня была пиратская 
версия программы Ableton. А даль‑
ше началось увлечение синтезатора‑
ми. Кажется, первым был Microkorg. 
Я покупал один аналоговый синтеза‑

тор за другим, сейчас их у меня штук 
13, и коллекция пополняется регу‑
лярно. Это процесс, который невоз‑
можно остановить.
— В ваших клипах много старой 
графики, олдскульных монтаж‑
ных эффектов, в кадре — старые 
персональные компьютеры. Это 
выглядит как наваждение.
— Буквально повторять то, что уже 
было, всю эту графику из старых игр, 
я не собираюсь. Но мне в принципе 
очень интересен язык поп‑культуры. 
Мне интересно, почему в определен‑
ный период популярны определен‑
ные вещи. Это не значит, что я следую 
этим матрицам как музыкант. Но как 
исследователь я очень любопытен. 
Вы знаете, я получил образование 
как саунд‑продюсер, но не меньше‑
му, чем преподаватели, меня научили 
часы, проведенные в YouTube. Я про‑
сто заныривал туда и пытался понять 
маркетинговую сторону музыки, по‑
нять эти механизмы.
— На это лето были запланиро‑
ваны ваши концерты в России, 
но их перенесли. У вас вообще 
был хоть один концерт в нынеш‑
нем году?
— Как раз один и был. Я выступал 
на фестивале Standon Calling в Анг‑
лии. Моя группа не смогла добраться 
до фестиваля, и я был на сцене в оди‑
ночестве. А передо мной — две или 
три тысячи человек. В последние 
пару лет моя музыка вроде бы на‑
бирала популярность, но все это 
были лишь какие‑то цифры просмо‑
тров или стримов, я не имел физиче‑
ских подтверждений тому, что она 
действительно кому‑то нужна. Ведь 
концертов не было. Пусть мы были 
не в полном составе, пусть не все, 
кто был на поле, пришли туда ради 
меня. Но это были живые люди!

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

«На очереди — альбом „настоящего меня“»
Музыкант Дади Фрейр о «Евровидении» и новых песнях

В программе Карловарского фе
стиваля на первый план вышли 
фильмы о межрасовых отноше
ниях, которые рассматриваются 
кинематографистами в экономи
ческом, социокультурном и ген
дерном контексте. О том, как эти 
фильмы балансируют между по
литкорректностью и провокаци
ей, рассказывает Андрей Плахов.

 
 
 
 
 
емецкий «Принц» Ли‑

зы Бервиц — окрашенная иронией 
мелодрама, построенная на рома‑
не Моники и Джозефа. Они никог‑
да бы не встретились, если бы мир 
не превратился в большую дерев‑
ню. Моника — успешный куратор га‑
лереи современного искусства, вну‑
тренняя пустота которого — над ней 
не посмеялся только ленивый — отте‑
няет вакуум личной жизни интеллек‑
туалки за сорок. Джозеф — красавец, 
полулегальный иммигрант из Конго, 
представляющий себя как бизнесме‑
на и пытающийся торговать брилли‑
антами. «Принцу» не слишком уютно 
в среде благополучных, в меру ци‑
ничных и довольно пресных жрецов 
совриска, а вот его бледнолицая под‑
руга охотно окунается в живую атмос‑

феру баров и ресторанчиков, облю‑
бованных африканской диаспорой. 
В перспективность отношений этих 
двоих никто не верит, даже они сами 
полны сомнений, и однако их что‑то 
привязывает, тянет друг к другу.

Естественно было бы предпо‑
ложить: это «что‑то» — секс. Но тут 
мы оказываемся на «опасной» дорож‑
ке, увешанной запретными знака‑
ми. Влечение белокожей женщины 
к чернокожему мужчине, сексуаль‑
ность и мужская потенция негри‑
тянской расы, воспетая еще Лени Ри‑
феншталь,— одно из главных табу 
современной культуры. Редкий при‑
мер его нарушения дает шведский 
фильм «Удовольствие» Ниньи Тю‑
берг, и оправданием этой смелости 
становится сама его тема — порно‑
графия в современном лицемерном 
мире. С одной стороны, все страш‑
но озабочены борьбой с расизмом 
и сексизмом. С другой — миллионы 
пользователей сидят на порносай‑
тах, а на них можно найти много ин‑
тересного. Героиня «Удовольствия», 
девятнадцатилетняя белокурая Лин‑
нея, переезжает из шведского город‑
ка в Лос‑Анджелес с намерением стать 
порнозвездой. После серии испытан‑
ных унижений она снимается с двумя 
чернокожими партнерами в сюжете 
Interracial Group Anal Sex и получает 
800 тыс. просмотров за неделю.

Межрасовые притяжения и кон‑
фликты, только в другой плоскости 
затрагивает сербский режиссер Сте‑
фан Арсеньевич в фильме «Страхи‑
нья» («Так далеко, как смогу дойти»). 
Беженец из Ганы Страхинья и его 
жена Абабуо — на вид любящая гар‑
моничная пара. За их плечами — по‑
пытка перебраться в Германию и де‑
портация обратно в Сербию. Здесь 
Страхинья пытается влиться в мест‑
ную футбольную команду. Но у Аба‑
буо, актрисы по профессии, свои ам‑
биции, она хочет быть независимой 
и, не сказав ни слова, бросает мужа, 
присоединившись к группе сирий‑
ских беженцев: поскольку они при‑
были из зоны войны, то пользуются 
приоритетом в дальнейших пере‑
движениях по Европе. Страхинья, 
наплевав на успешно начатую спор‑
тивную карьеру, в поисках жены не‑
легально пересекает венгерскую 
границу. Эти эпизоды оказывают‑
ся самыми впечатляющими в кар‑
тине. Герой втискивается в машину, 
набитую мигрантами, уличает в об‑
мане водителя‑серба, бежит от поли‑
ции и бредет по бесконечному осен‑
нему полю, уже не понимая, в какой 
он стране. Брошенный и одинокий, 
он, однако, не намерен сдаваться.

Даже лучшие из современных 
фильмов о постколониализме не вы‑
держивают художественного сравне‑

ния с показанной в Карловых Варах 
старой лентой «Женщина с ножом», 
снятой в 1969 году режиссером Ти‑
мите Бассори. Он, хоть и остался ав‑
тором этой единственной работы, 
считается одним из отцов кинема‑
тографа Кот‑д’Ивуара и вообще «чер‑
ного кино» Африки. Безымянный ге‑
рой фильма возвращается на родину 
после долгого пребывания в Европе 
и обнаруживает глубокое противоре‑
чие между западным модернизмом, 
дух которого успел впитать, и вскор‑
мившей его африканской тради‑
цией. Последняя преследует запу‑
тавшегося интеллектуала в образе 
красивой женщины с ножом; этот 
образ находит и фрейдистское объ‑
яснение. Но помимо мифологиче‑
ских и метафорических смыслов 
фильм воспроизводит атмосферу 
жизни получившей независимость 
страны. Ни в нравах, ни в бытовых 
ритуалах (те же танцы, те же пляжи) 
здесь нет никакого культурного кон‑
траста с Европой. Черно‑белое кино 
оказывается гораздо более образ‑
ным и объемным, чем цветное, сня‑
тое полвека спустя с использовани‑
ем новейших технологий.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Черно‑белые против цветных
Продолжается фестиваль в Карловых Варах

«Удовольствие» Ниньи 
Тюберг — редкий сегодня 
пример нарушения табу 
современной культуры   
ФОТО SWEDISH FILM INSTITUTE
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ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Кругом возможно мозг
Мрачная картина светлого будущего 
в новом романе Виктора Пелевина

Вышел в свет новый роман Вик
тора Пелевина «Transhumanism 
Inc.», заглядывающий в еще бо
лее отдаленное будущее, чем ка
кой бы то ни было из предыдущих. 
Будущее это во многом прекрас
но — в мир вернулась разнополая 
любовь, в  Россию — исправленное 
и  дополненное подобие советской 
власти, а лучшие из людей обрели 
возможность бессмертия. Однако 
и это будущее вызывает у автора 
тоску и досаду, которыми он ще
дро делится с читателями. Писа
телю и его поклонникам сопере
живал Михаил Пророков.

 
 
 
евочке Мане только что ис‑
полнилось восемнадцать, она 

учится в лицее, а летом отдыхает в Си‑
бири у тети. Манина тетя — фермер, 
мама — домохозяйка, папа — банкир, 
то есть бессмертный. Маня мечтает пой‑
ти по его стопам, но шансов у нее мало: 
семья живет небогато, дворянской 
ее можно назвать, только если сложить 
холопов с маминой усадьбы и с тетки‑
ной фермы, папа подарки на день ро‑
ждения дарит, но лишних денег ни‑
когда не дает. Наследства же от него 
по понятным причинам ждать не при‑
ходится. Но все меняется, когда в один 
прекрасный день Маней заинтересо‑
вывается сам Атон Гольденштерн — бес‑
смертный одиннадцатого таера, осно‑
ватель и глава фирмы Transhumanism 
Inc., отвечающей за бессмертие тех, 
кто в банках, а также за очень многое 
в  жизни тех, кто в эти банки стремится.

Устройство мира, в котором живет 
и правит бал Атон Гольденштерн, в тех 
или иных вариантах изображалось 
Пелевиным неоднократно. Больше 
всего оно похоже на устройство мира 
«Любви к трем цукербринам». Толь‑
ко там герой носит пижаму и пампер‑
сы, обмотан биобинтами, в которых 
закреплены подводящие физраствор 
трубки, и целые дни проводит в вир‑

туальном пространстве, возвращаясь 
на «базовый уровень» лишь по край‑
ней необходимости. А в «Трансгума‑
низме» он плавает в банке — контейне‑
ре, наполненном цереброспинальной 
(не спрашивайте) жидкостью, и пам‑
персы ему не нужны — он представля‑
ет собой очищенный от скорлупы че‑
репа мозг, для которого виртуальный 
мир — единственный из возможных. 
Если ему что‑то требуется в реально‑
сти, он может оказаться в ней, подклю‑
чившись к мозговому импланту еще 
не освободившегося от тела человека. 
Для сильных мира сего такую роль вы‑
полняют личные секретари в зеркаль‑
ных — чтобы не было видно взгляда — 
очках. Для самого сильного — любой: 
импланты, стоящие в мозгах всего насе‑
ления планеты, произведены его фир‑
мой, так что в чужое сознание он вхо‑
дит как хозяин и делает с ним что хочет.

В романе Пелевина происходит 
много всего интересного, и не только 
с Маней. В какой‑то момент трансгу‑
манизм автора заходит так далеко, что 
одну из глав он посвящает описанию 
жизни представителей семейства ко‑
шачьих. Братьев наших меньших Пеле‑
вин не делал своими героями с начала 
1990‑х, со времен «Жизни насекомых».

Хуже то, что «Transhumanism Inс.» 
близок к «Жизни насекомых» еще 
и другим — авторской оптикой. Не так 
часто Пелевин глядит на всех без 
исключения персонажей глазами эн‑
томолога. То есть ну так‑то да, но в об‑
щем мельтешении обычно попадают‑
ся те, кто ему интересен и заслуживает 
хоть какого‑то снисхождения. Но в но‑

вом романе, вопреки сентименталь‑
ным ноткам, звучащим в его начале, 
рука автора не дрогнет ни разу — и за‑
кольцованность композиции только 
подчеркивает эту угрюмую пелевин‑
скую решимость. От начала и до конца 
все персонажи «Transhumanism Inc.» 
бесповоротно делятся на тварей дро‑
жащих и тех, кто имеет такое право, 
какое Наполеону с Магометом и в го‑
рячечном сне не могло присниться.

Но если жертвы не вызывают сочув‑
ствия, то зачем автору вновь потребо‑
валось тревожить тени вампиров и цу‑
кербринов, неужели ему так интересны 
эти зловещие фигуры? Предвидя по‑
добные вопросы, Пелевин вложил 
в уста главного писателя изображае‑
мой эпохи едкий ответ: «Это, знаете, 
как пустить собаку на вернисаж. Она 
обойдет все картины и скажет: „Ну что 
такое, везде одно масло! Я по три раза 
понюхала — тут масло, и тут масло, 
и тут тоже масло. Зачем столько раз 
одно и то же? Вот то ли дело на помой‑
ке при сосисочной фабрике!“» Одна‑
ко не оставляет ощущение, что этим 
маслом нередко пишется один и тот 
же портрет. Правда, позирует автору от‑
нюдь не рядовой натурщик, а тот, кого 
в «Empire V» он назвал Начальнегом 
Мира. Проще говоря, из романа в ро‑
ман Виктор Пелевин занимается де‑
лом весьма почтенным — богоборчест‑
вом. Особенно почтенным в силу того, 
что бог изображаемого им мира — 
вне всякого сомнения, дьявол.

Но есть в новом романе и что‑то 
еще — например, сцена, когда моло‑
дые герои подходят к Красной пло‑
щади и слышат марш — «одну из тех 
мелодий, под которые люди, веря‑
щие в распятого бога, ходили когда‑то 
на рандеву с картечью. Задолго до чи‑
пов. Задолго до банок. Задолго до кар‑
боновой эры. Как свежо, должно быть, 
было на земле!». Какие из этих слов все‑
рьез, а какие — чтобы посмеяться над 
тем, кто бы это сказал, как обычно у Пе‑
левина, практически неопределимо. 
Однако в следующем абзаце мы узна‑
ем, что оркестр исполнял не что иное, 
как «Тотлебен». И вот эта музыка — 
малоизвестный марш, сочиненный 
в честь гениального инженера, героя 
севастопольской обороны,— звучит 
уже неамбивалентно. Возникает сом‑
нение: действительно ли Пелевин 
просто в очередной раз моделирует бу‑
дущее — или, хотя бы отчасти, рисует 
тот его вариант, в котором ему самому 
не противно было бы оказаться?

Но нет. Очень скоро приходится 
убедиться, что человек, придумавший 
пулемет с глиняным пальцем, не ща‑
дит не только придуманных им персо‑
нажей, но и свои представления о луч‑
шем и должном. Возможно, в них‑то 
он и целится, а в айфаки и цукербри‑
нов попадает лишь рикошетом. Воз‑
можно, потому и не устает повторять 
одно и то же из романа в роман, что 
спор ведет в первую очередь с собою 
самим. А читатель, которого давно уже 
убеждать не надо,— просто небольшая 
помеха на пути волн, испускаемых мя‑
тущимся писательским мозгом.

От начала и до конца все персонажи 
«Transhumanism Inc.» бесповоротно 
 делятся на тварей дрожащих и тех, 
кто имеет такое право, какое Наполе‑
ону с Магометом и в горячечном сне 
не могло присниться

Д

Виктор Пелевин.  
Transhumanism Inc.— 
М.: «Эксмо», 2021
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История с возможным переходом Ки-
лиана Мбаппе из «Пари Сен-Жермен» 
в «Реал», которая является центральным 
сюжетом нынешней европейской транс-
ферной кампании, близка к развязке. 
За шесть дней до закрытия трансферного 
окна французскому клубу было сделано 
предложение о покупке 22-летнего фор-
варда за €160 млн, однако ПСЖ пока не 
хочет расставаться с Мбаппе, считая, что 
он стоит на €40 млн больше. Сам Мбаппе 
на данный момент отклонил предложения 
по поводу продления действующего кон-
тракта с ПСЖ, который заканчивается ле-
том 2022 года.

 том, что «Реал» готов заплатить 
ПСЖ за трансфер Килиана Мбаппе €160 млн, 
объявила, в частности, французская L’Equipe. 
Вчера спортивный директор ПСЖ Леонарду 
подтвердил наличие этого предложения, но за-
явил, что оно недостаточно.

Позиция парижского клуба остается неиз-
менной. Он намерен сохранить в своем соста-
ве звездного форварда, несмотря на то что тот 
отказался уже от трех предложений по поводу 
продления нынешнего контракта, действую-
щего до лета 2022 года, и, таким образом, после 
завершения нынешнего сезона сможет стать 
свободным агентом. Более того, подход «Реала» 
к решению вопроса господин Леонарду назвал 
«неуважительным, некорректным и нелегаль-
ным». «Если Мбаппе все-таки решит уйти, мы 
не сможем его удержать, но он уйдет или оста-
нется на наших условиях»,— подчеркнул высо-
копоставленный функционер ПСЖ.

Другие источники сообщают, что ПСЖ готов 
рассмотреть предложение «Реала», если оно бу-
дет увеличено до €200 млн. При этом до закры-
тия трансферного окна в Европе остается всего 
шесть дней, то есть ситуация может разрешить-
ся в любой момент.

Важность потенциальной сделки для «Реала» 
очевидна. Этим летом он усилился пока лишь 
австрийским защитником Давидом Алабой, ко-
торый перешел из «Баварии» на правах свобод-
ного агента. Покинули же королевский клуб 
французский защитник Рафаэль Варан, продан-
ный в «Манчестер Юнайтед» за €40 млн, норвеж-
ский атакующий полузащитник Мартин Эдегор, 
за которого заплатил €35 млн лондонский «Ар-
сенал», а также один из самых высокооплачи-
ваемых футболистов «Реала», его многолетний 
капитан, защитник Серхио Рамос, проследовав-
ший как раз в ПСЖ в качестве свободного аген-
та. Судя по всему, все это в совокупности и позво-
ляет «Реалу» раскошелиться на Мбаппе. Правда, 
детали возможного трансфера неизвестны. Не 
исключено, что 13-кратный победитель Лиги 
чемпионов сразу готов выложить лишь полови-
ну объявленной суммы, а остальное рассчиты-
вает заплатить в рассрочку.

В свою очередь, парижский клуб, как уже 
ясно, будет до последнего момента пытаться со-
хранить Мбаппе у себя. Несмотря на неудачное 
выступление в прошлом сезоне, по итогам ко-
торого ПСЖ был выбит в 1/2 финала Лиги чем-
пионов «Манчестер Сити» и стал лишь вторым 
в чемпионате Франции, его хозяева сохраняют 
большие амбиции. После того как две недели 
назад в Париж из «Барселоны» проследовал Ли-
онель Месси, президент ПСЖ Насер аль-Хела-
ифи открыто заявил: у Мбаппе теперь нет ни 
одной причины для того, чтобы не остаться. Од-
нако сам нападающий, перешедший пять лет 
назад из «Монако» за €180 млн, забивший в 174 
матчах 133 гола и по три раза выигравший в со-

ставе ПСЖ чемпионат и кубок Франции, судя 
по всему, придерживается иного мнения.

Тем временем развитие истории с перехо-
дом Килиана Мбаппе, не исключено, может по-
влиять на судьбу другого знаменитого напада-
ющего — Криштиану Роналду, у которого через 
год истекает контракт с «Ювентусом». Реальных 
вариантов продолжения карьеры у 36-летнего 
форварда, судя по всему, три. Он может остаться 
в Турине либо перейти в «Манчестер Сити» или 
ПСЖ. Хотя трансферная стоимость Роналду, 
по версии Transfermarkt, составляет €45 млн, 
«Ювентус», который заинтересован в прода-
же футболиста, устроила бы и меньшая сум-
ма трансфера — порядка €30 млн. По данным 
L’Equipe, Роналду уже интересовался обстанов-
кой в «Манчестер Сити» у своих соотечествен-
ников, выступающих за этот клуб,— Бернарду 
Силвы, Рубена Диаша и Жуана Канселу. Кста-
ти, возможен вариант обмена Роналду на Сил-
ву. И сделка может быть завершена к ближай-
шим выходным.

Вариант с ПСЖ на данный момент выглядит 
менее вероятным, хотя известно, что хозяева 
парижского клуба мечтают объединить в одной 
команде Роналду и Лионеля Месси. И в случае 
перехода Килиана Мбаппе в «Реал» эта тема мо-
жет стать как никогда актуальной. Как бы то ни 
было, вчера Роналду не смог завершить трени-
ровку в «Ювентусе» из-за травмы руки.

Зато однозначно решился еще один транс-
ферный вопрос этого лета. Нападающий «Тот-
тенхема» Гарри Кейн, за которого «Манчестер 
Сити» предлагал £100 млн, заявил, что нынеш-
ний сезон проведет в лондонском клубе.

Евгений Федяков

ТРАНСФЕРЫ

Килиан Мбаппе застрял 
по пути из Парижа в Мадрид
ПСЖ не спешит принимать предложение «Реала» по трансферу форварда

Министерство юстиции США одо-
брило передачу Международной фе-
дерации футбола (FIFA) средств, 
конфискованных в ходе расследова-
ния громкого коррупционного скан-
дала, разразившегося еще в 2015 
году. По делу прошли более 50 фи-
гурантов, у которых было изъято бо-
лее $200 млн, полученных ими в ходе 
реализации незаконных схем, свя-
занных в основном с реализацией 
медийных прав на те или иные фут-
больные события. Первый транш 
в $32,3 млн FIFA и ряд входящих в нее 
региональных конфедераций полу-
чат в ближайшее время.

еждународная федерация фут-
бола получит $201 млн, которые ранее 
были конфискованы американскими 
властями у ряда физических лиц и ком-
паний, причастных к реализации кор-
рупционных схем на футбольном рын-
ке. Соответствующее решение уже 
принято Министерством юстиции США. 
«Это решение является подтверждением 
того, что деньги, украденные алчными 
мошенниками из числа бывших функ-
ционеров футбольных структур и ком-
паний, работавших в сфере спортивно-
го маркетинга, вернутся тем, кому они 
принадлежат по праву»,— отметила про-
курор Восточного округа Нью-Йорка Жа-
клин Касулис.

В заявлении Минюста США отме-
чается, что первые выплаты в разме-
ре $32,3 млн будут осуществлены уже 
в ближайшее время. Средства будут пе-
реведены не только на счета FIFA, но 
и двух из шести конфедераций, в нее 
входящих,— CONCACAF (страны Север-
ной и Центральной Америки) и CONME-
BOL (Южная Америка), а также ряду на-
циональных федераций, признанных 
потерпевшими.

Самый крупный в истории FIFA 
скандал разразился в 2015 году, после 
того как Федеральное бюро расследо-
ваний (ФБР) совместно со швейцар-
ской полицией провело аресты ряда 
высокопоставленных функционеров, 
собравшихся в Цюрихе для участия 
в конгрессе FIFA. В общей сложности, 
как отметили в Минюсте США, обвине-
ния были выдвинуты против 50 фигу-
рантов. На данный момент 27 человек 
признали вину, так же поступили че-
тыре юридических лица, замешанных 
в деле, еще два человека были призна-
ны виновными уже в суде.

О том, насколько широко раскину-
лась коррупционная сеть в мировом 
футболе, можно было судить по обви-
нительному заключению, которое аме-
риканский Минюст обнародовал вес-
ной прошлого года. В нем, в частности, 
отмечалось, что многие высокопостав-
ленные функционеры торговали голо-
сами на выборах чемпионатов мира. 
Например, утверждалось, что бывший 
вице-президент FIFA Джек Уорнер по-
лучил $5 млн за голос в пользу рос-
сийской заявки (первенство 2018 года 
прошло в России). Впрочем, если пре-
тензии к господину Уорнеру сенсацией 
не стали, то появление в списке нару-

шителей двух телевизионных топ-ме-
неджеров, трудившихся на ключе-
вых постах в корпорации 21st Century 
Fox — Эрнана Лопеса и Карлоса Марти-
неса,— было неожиданным. Обвине-
ние полагало, что они давали взятки 
руководству CONMEBOL за предостав-
ление прав на трансляции крупней-
ших соревнований под ее эгидой. В до-
кументе говорилось также о взятках, 
полученных в обмен на голоса в пользу 
катарской заявки (Катар проведет чем-
пионат мира в 2022 году) экс-президен-
том Бразильской конфедерации фут-
бола Рикарду Тейшейрой и бывшим 
вице-президентом CONMEBOL Никола-
сом Леосом. Практика подкупа и отка-
тов существовала не только на уровне 
руководства FIFA или конфедераций, 
а и в национальных федерациях. В ми-
нувший понедельник экс-глава Феде-
рации футбола Сальвадора Рейналь-
до Васкес признал вину в получении 
$350 тыс. от американской компании 
Media World (занималась покупкой 
и перепродажей прав на телетрансля-
ции) за передачу прав на показ матчей 
сборной Сальвадора. Это свидетельст-
вует о том, что даже руководители сов-
сем небольших национальных федера-
ций могли вполне успешно наживаться 
на коррупционных схемах.

Отметим, что, когда скандал только 
разгорался, многие ожидали, что ФБР 
выдвинет претензии и президенту FIFA 
Зеппу Блаттеру. На скандальной конфе-
ренции FIFA он был переизбран на оче-
редной четырехлетний срок, но вскоре 
был вынужден подать в отставку. Одна-
ко американское правосудие так про-
тив него обвинений и не выдвинуло. 
А дело, открытое в Швейцарии, до сих 
пор не завершено. Учитывая состояние 
здоровья 85-летнего Блаттера, в конце 
прошлого года перенесшего операцию 
на сердце, до суда оно может так и не 
дойти.

Претензии следствия к господину 
Блаттеру основываются на двух эпизо-
дах незаконных выплат топовым фут-
больным функционерам. $2 млн из 
средств FIFA получил экс-президент Со-
юза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) Мишель Платини (скандал 
в FIFA стоил должности и ему) за, как 
считает следствие, отказ от конкурен-
ции с господином Блаттером на выбо-
рах президента FIFA в 2011 году. $1 млн 
по распоряжению Блаттера выплати-
ли вышеупомянутому Джеку Уорне-
ру в виде беспроцентного займа, ко-
торый вскоре просто списали. Кроме 
того, Зепп Блаттер неоднократно вы-
писывал незаконные премии себе 
и своим сотрудникам. Но единствен-
ное наказание, которое он понес,— это 
фактически пожизненное отстране-
ние от футбольной деятельности. Вес-
ной этого года комитет по этике FIFA 
дисквалифицировал его на шесть лет 
и восемь месяцев. Причем срок наказа-
ния будет отсчитываться с октября 2021 
года, когда истекут шесть лет и десять 
месяцев дисквалификации, которую 
господин Блаттер получил еще в 2015 
году. Также экс-глава FIFA был оштрафо-
ван на $1 млн.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

FIFA получит 
награбленное
Минюст США вернет Международной 
федерации футбола $201 млн

Мадридский «Реал» предложил 
«Пари Сен-Жермен» €160 млн за Ки-
лиана Мбаппе, однако руководство 
парижского клуба считает, что этого 
недостаточно  ФОТО GETTY IMAGES
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Экс-первая ракетка мира американ-
ка Серена Уильямс заявила о том, что 
не сможет выступить на стартующем 
в ближайший понедельник Откры-
том чемпионате США. Официальной 
причиной этого решения знамени-
той теннисистки, которой через ме-
сяц исполняется 40 лет, стала трав-
ма подколенного сухожилия. Таким 
образом, в этом году на US Open не вы-
ступят сразу три игрока, доминиро-
вавшие в течение двух десятилетий. 
Ранее о своем отказе от выступления 
в Нью-Йорке и досрочном завершении 
сезона объявили швейцарец Роджер 
Федерер и испанец Рафаэль Надаль.

о, что шансы Серены Уильямс на учас-
тие в Открытом чемпионате США мини-
мальны, было очевидно еще пару недель 
назад, когда вслед за Олимпиадой она про-
пустила два крупных турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) в Монреале 
и Цинциннати. А перед этим экс первая ра-
кетка мира не сумела завершить свой пер-
вый же матч на Wimbledon против бело-
руски Александры Соснович. Более того, 
с января 2020 года Серена Уильямс не 
в состоянии выиграть ни одного титула. 
И неудивительно, что сейчас она занима-
ет в рейтинге лишь 22-е место.

Формальной причиной решения Уиль-
ямс отказаться даже от попытки выступле-
ния в Нью-Йорке является разрыв подко-

ленного сухожилия. Но дело, конечно, не 
только в этом. Просто время Серены Уиль-
ямс стремительно уходит, как уходит время 
других выдающихся чемпионов недавне-
го прошлого — Роджера Федерера и Рафа-
эля Надаля, досрочно завершивших ны-
нешний сезон. И процесс этот не способны 
остановить ни самые лучшие врачи, ни сов-

ременные способы реабилитации, благода-
ря которым во многом начало XXI века в тен-
нисе было отмечено увеличением среднего 
возраста в первых сотнях мировых рейтин-
гов, несмотря на возросшие нагрузки.

На данный момент Серена Уильямс — 
самый возрастной игрок в топ-100 WTA 
Tour. Там, конечно, еще остаются несколь-

ко теннисисток, с которыми американка 
соперничала лет десять и даже пятнадцать 
тому назад, например 36-летняя Светлана 
Кузнецова. Но куда больше тех, для кого она 
в детстве являлась живой легендой, напри-
мер японка Наоми Осака и канадка Бьян-
ка Андрееску, обыгравшие Серену Уильямс 
в финалах US Open 2018 и 2019 годов, когда 
сделать это было еще очень непросто.

Попробует ли американка вернуться 
зимой на Открытом чемпионате Австра-
лии — вопрос дискуссионный. Но ны-
нешний сезон с высокой долей вероятно-
сти для нее можно считать завершенным. 
Для возвращения осенью у Серены Уиль-
ямс просто нет реальных стимулов. Ну 
разве что перенесенный с весны на сере-
дину октября престижный турнир в Инди-
ан-Уэллсе, с помощью которого теоретиче-
ски она может поправить свое положение 
в рейтинге, чтобы войти в число 16 сеяных 
на Australian Open. Однако разрыв подко-
ленного сухожилия — не та травма, после 
которой в 40 лет при всем желании можно 
быстро набрать форму. И далеко не факт, 
что такое желание у американки есть. Ведь 
ясно, что шансов выиграть свой 24-й ти-
тул на турнирах Большого шлема, повто-
рив мировой рекорд австралийки Марга-
рет Корт, у Серены Уильямс практически 
не осталось. Не случайно экс первая ракет-
ка мира Борис Беккер во время Wimbledon 
заявил: «Мы должны привыкать к мысли, 
что, возможно, видели Серену на корте 
в последний раз».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Серена Уильямс тоже не выйдет
Вслед за Роджером Федерером и Рафаэлем Надалем она объявила о решении  
не участвовать в US Open

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Президент FIFA обратился  
за помощью к премьер-министру 
Великобритании
Матчи отборочного турнира чемпионата мира по 
футболу 2022 года в Катаре очень важны для каждой 
футбольной федерации, и игроки не должны быть 
лишены возможности представлять свою страну 
в этих встречах. Об этом заявил президент Между-
народной футбольной федерации (FIFA) Джанни 
Инфантино. Он уточнил, что обратился по этому во-
просу к премьер-министру Великобритании Бори-
су Джонсону. Заявление господина Инфантино опу-
бликовано на официальном сайте FIFA.

Во вторник руководство Английской премьер-ли-
ги заявило, что не отпустит футболистов клубов 
в сборные, которые проводят свои матчи в странах, 
внесенных правительством Великобритании в крас-
ный список по уровню угрозы распространения ко-
ронавируса. В среду с таким же заявлением высту-
пило руководство Championship — второй по силе 
лиге чемпионата Англии. Правительство Великоб-
ритании внесло в красный список 62 страны и тер-
ритории.

«Мы преодолевали глобальные проблемы в прош-
лом и должны продолжить это делать в будущем. Раз-
решение игрокам уехать в сборные на грядущие 
матчи — вопрос огромной важности, и я призываю 
каждую федерацию—члена FIFA проявить солидар-
ность. Я обратился к премьер-министру Великобри-
тании Борису Джонсону за необходимой поддер-
жкой, чтобы игроки не были лишены возможности 
представлять свои страны в матчах квалификации 
к чемпионату мира 2022 года. Я предложил приме-
нить подход, аналогичный тому, который прави-
тельство Великобритании приняло в заключитель-
ных матчах чемпионата Европы этим летом. Вместе 
мы проявили солидарность в борьбе с коронавиру-
сом, теперь я призываю обеспечить допуск игроков 
к отборочным матчам чемпионата мира»,— сказал 
господин Инфантино.

Ближайшие матчи отборочного турнира чемпио-
ната мира в Катаре начнутся 1 сентября. Чемпионат 
мира планируется провести с 21 ноября по 18 декаб-
ря 2022 года. ТАСС

М

29 июня после досрочного завершения встречи с Александрой Соснович  
из Белоруссии Серена Уильямс покидала Центральный корт Wimbledon  
со слезами на глазах  ФОТО REUTERS
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